
Экс-генпрокурор Скуратов - 
об изменениях во власти, 
Конституции и Чайке - 10:00 (мск)

Выпустил пар

Продолжение на  стр. 12 - 13  �

Ирина ВИКТОРОВА

Глядя на фото наших 
звезд в их молодые годы, 
мы с трудом узнаем 
этих людей - тогда 
у них еще не было 
личных стилистов, 
косметологов да и лет 
им было меньше.

Десять 
популярных 
телеведущих 
в молодости 
и сейчас

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Я прошу 
прощения 
у своих 
любимых 
сыновей... 
Ждите меня,
пожалуйста
Кадр видеосъемки 
системы наблюдения аэропорта: 
пока они еще вместе. 

Читайте на стр. 4   �

Отец, бросивший малышей
в аэропорту «Шереметьево»:
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Владимир НИКОЛАЕВ

Одна из самых 
востребованных 
услуг, особенно 
для людей 
предпенсионного 
возраста, - 
получение 
сведений 
о своей трудовой 
биографии. 

Это необходимо, в част-
ности, для оформления пен-
сии. Добыть такие данные 
можно было только в отде-

лении Пенсионного фонда 
по месту жительства. Новый 
премьер-министр Михаил 
Мишустин расширил число 
точек выдачи - теперь эти до-
кументы можно получить и 
в МФЦ. Услуга будет предо-
ставляться по экстерритори-
альному принципу, говорится 
в официальном сообщении. 
То есть сведения о своем 
трудовом стаже можно бу-
дет получить не только у се-
бя в районе, но и в любом от-
делении ПФР и любом МФЦ 
независимо от места житель-
ства или пребывания.

Технически это делается 
так. Вся информация о ме-
стах и сроках работы, с кото-
рой проводились отчисления 
на пенсионный счет работни-
ка, хранится в электронном 
виде в ПФР на индивидуаль-
ном лицевом счете. Так что 
достаточно, чтобы МФЦ по-
лучил доступ к базе Пенси-
онного фонда, и можно тут 
же распечатать нужную ин-
формацию.

Напомним, с этого года 
начался переход страны 
на электронные трудовые 
книжки.  

Справку о трудовом стаже 
можно будет получить в МФЦ

Автомобилистам грозят 
тюрьмой за скрученный пробег
Андрей ЗАЙЦЕВ

Другим наказанием 
может стать 
огромный штраф.

В ближайшее время в 
Госдуме планируют обсу-
дить санкции против тех, 
кто скручивает показания 
одометра (прибор, который 
показывает пройденный ав-
томобилем путь) ради бо-
лее выгодной продажи ма-
шины. Как считают в ассо-
циации «Российские автомо-
бильные дилеры», физиче-

ских лиц надо штрафовать 
на 300 тысяч рублей, а юри-
дические лица - на миллион. 
При этом зампред думско-
го Комитета по транспор-
ту и строительству Алек-
сандр Старовойтов пред-
лагает ввести и уголовную 
ответственность.

По оценкам экспертов, 
пробег может быть скручен 
у каждой третьей подержан-
ной машины. Но как дока-
зывать, что пробег действи-
тельно был скручен, и ко-
го именно штрафовать? Ма-
шины в течение срока экс-

плуатации меняют несколь-
ких хозяев.

- Мы решили проблемы. 
Есть система электронного 
ПТС. Она имеет такую же 
юридическую силу, как и 
ПТС бумажный. С расшире-
нием электронного проник-
новения мы будем видеть все 
процессы с авто. Продажа-
покупка, образование ново-
го владельца, пробег маши-
ны при смене владельца. Си-
стема автоматически станет 
более прозрачной, - говорит 
известный автоэксперт Ан-
тон Шапорин.

FM.KP.
RUЗаписки из очага эпидемии 

опасного коронавируса в Китае:

Все продукты
в магазинах 
обрабатывают 
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ДИСКУССИЯ
Как нам заменить 
китайский 
ширпотреб на полках 
российским товаром?

В МИРЕ
Двух российских 
моряков в Греции 
осудили на 395 лет 
за работорговлю

ШОУ-БИЗНЕС
Близкая подруга 
Пелагеи рассказала 
подробности ее 
развода с Телегиным

ВИДЕО
Фотограф делал 
селфи каждый день 
на протяжении 
20 лет in
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

 � БЕСПАМЯТСТВО

Дмитрий СМИРНОВ

Президент подписал 
поручения 
правительству 
по итогам Послания.

Инициативы, предложен-
ные Владимиром Путиным 
в Послании Федеральному 
собранию, обрели вид офи-
циальных поручений прези-
дента. «КП» приводит неко-
торые из них:

 � продлить программу «Ма-
теринский капитал» до 31 де-
кабря 2026 года, обеспечив 
при этом ежегодную индек-
сацию суммы;

 � выплачивать материнский 
капитал семьям, в которых 
начиная с 1 января 2020 го-
да родился или был усынов-
лен первый ребенок. Размер 
выплаты 466 617 рублей, а 
в случае рождения второго 
ребенка он увеличивается на 
150 000 рублей;

 � с 1 января 2020 года  
не получавшим материн-
ский капитал при рождении 
второго ребенка выплатить  
616 617 рублей;

 � утвердить порядок ввоза 
в Россию конкретных пар-
тий незарегистрированных 
лекарств, содержащих нар-
котические средства или 
психотропные вещества, 
для оказания медицинской 
помощи по жизненным по-
казаниям конкретного па-
циента или группы паци-
ентов. Утвердить перечень 
заболеваний и состояний и 
лекарственных препаратов, 
содержащих наркотические 
вещества для ввоза в Россию;

 � разработать и утвердить 
концепцию создания инфор-
мационной системы мони-
торинга состояния окружа-
ющей среды на территории 
России;

 � обеспечить бесплат-
ный доступ к отечествен-

ным социально значимым 
интернет-сервисам;

 � представить перечень про-
ектов по развитию транс-
портной инфраструктуры 
России - по строительству и 
реконструкции автомобиль-
ных дорог, соединяющих 
областные центры, автомо-
бильных дорог, выходящих 
на федеральные трассы, об-
ходов крупных городов;

 � с 1 января 2020 года еже-

месячно выплачивать семьям 
с доходом меньше прожиточ-
ного минимума на человека 
пособие на детей в возрасте 
от трех до семи лет включи-
тельно - половину МРОТ;

 � утвердить порядок выпла-
ты за счет средств федераль-
ного бюджета ежемесячного 
вознаграждения в размере не 
менее 5000 рублей за класс-
ное руководство;

 � обеспечить создание ком-

плекса архивных докумен-
тов, посвященных Второй 
мировой войне;

 � организовать поэтапный 
переход с 1 сентября 2020 
года до 1 сентября 2023 года 
на организацию бесплатно-
го здорового горячего пита-
ния для школьников по всей 
стране;

 � создать к 2021 году в стра-
не не менее 255 000 мест в 
яслях.

Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле ответили 
президенту  
Украины, 
обвинившему СССР 
в развязывании 
Второй мировой.

- Мы не приемлем это заяв-
ление, считаем его ошибоч-
ным и оскорбительным с точки 
зрения памяти наших дедов, - 
сказал журналистам пресс-
секретарь Президента России 
Дмитрий Песков, комменти-
руя выступление Владимира 
Зеленского на мероприяти-
ях к 75-летию освобождения 
Освенцима.

Накануне президент Украи-
ны на совместном брифинге с 
президентом Польши заявил, 
что СССР вместе с Германией 
развязали Вторую мировую 

войну и «раскрутили маховик 
холокоста».

- Мы категорически не 
согласны с этим заявлени-
ем,  - сказал Песков.  - В нем 
президент Украины солидари-
зируется с крайне ошибочной, 
по нашему убеждению, точ-
кой зрения польского руковод-
ства. Она оскорбительна для 
десятков миллионов россиян 
и граждан стран СНГ, чьи ро-
дители, деды, родственники от-
дали свою жизнь за освобож-
дение Европы, в том числе и 
Польши, от фашизма. Это вряд 
ли сочетается с верой и убеж-
дением миллионов украинцев, 
которые также с оружием в 
руках воевали с фашистами.

В Кремле не стали делать 
выводы, как подобные заявле-
ния отразятся на отношениях 
двух стран, но вряд ли они их 
улучшат.

Александр КОЦ

Президент Украины 
во время визита 
в Польшу также 
заявил, что Освенцим 
освобождали 
украинцы.

Кто-то из сетевых 
острословов после про-
вальной поездки Зе-
ленского в Израиль, 
во время которой он 
решил не идти на форум по 
холокосту, где собрались ли-
деры более 40 стран, предрек: 
«Теперь он может спокойно 
ехать в Польшу, где не будет 
Путина, и рассказывать о том, 
что Освенцим освободили 
украинцы».

И Владимир Зеленский дей-
ствительно отправился в го-
сти к Анджею Дуде на 75-летие 
освобождения этого концла-
геря. И не подвел интернет-
предсказателей. В своей речи 
он на полном серьезе расска-
зывал о танкисте-украинце, 
который протаранил ворота 
Освенцима, о солдатах 100-й 
Львовской дивизии под ко-
мандованием полтавчанина, 
о бойцах Первого украинского 

фронта... Слова «Красная 
Армия» или «советские 
войска» не прозвучали ни 
разу. И, не зная истории, 

можно было бы предполо-
жить, что некая абстракт-

ная украинская ар-
мия освободила мир 
от фашизма. Тем бо-

лее что и Дуда ни разу не про-
изнес эти слова, поблагодарив 
за освобождение солдат Укра-
инского фронта.

Президент Польши, в свою 
очередь, предложил в этом 
году отметить 100-летие Вар-
шавской битвы. И Зеленский 
с радостью это предложение 
принял. Хотя это и выглядит 
немного дурковато. По Риж-
скому мирному договору, по-
сле советско-польской войны 
Польша оттяпала себя кусок 
Западной Украины аж до  
Житомира. Да и борьбу про-
тив большевиков она вела с 
нескрываемым антисемит-
ским подтекстом, не жалея 
евреев ни своих, ни украин-
ских.

А ведь среди погибших 
позже в топках холокоста, 
по словам Зеленского, каж-
дый четвертый еврей был 
украинцем. Под занавес пре-
зидент незалежной и вовсе 
вывел обескураживающую 
мысль.

«Польша и польский на-
род первыми почувствовали 
на себе сговор тоталитарных 
режимов. Это привело к на-
чалу Второй мировой вой-
ны и позволило запустить 
смертоносный маховик хо-
локоста», - ляпнул внук ко-
мандира стрелковой роты  
174-го полка 57-й гвардей-
ской стрелковой дивизии. 
Походя повесив вину за уни-
чтожение евреев как на на-
цистскую Германию, так и 
на СССР. Такое ощущение, 
что в стан спичрайтеров Зе-
ленского пробрался эписто-
лярный диверсант. Но теперь 
понятно, почему президент 
Украины сбежал с форума в 
Израиле. Там бы его точно 
никто не понял.
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Маткапитал теперь будут давать и тем, у кого с 1 января 
родился или был усыновлен первый ребенок.

 � ДОСЛОВНО

Дмитрий ПЕСКОВ:

Это заявление 
оскорбительно для памяти 
наших отцов и дедов

Поручено:

Материнский капитал 
продлить, а интернет 
сделать бесплатным

Зеленский повесил вину 
за холокост на СССР
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Американский лидер Дональд Трамп готовит-
ся к битве с оппозиционным конгрессом по во-
просу собственного импичмента. А в Гамбурге 

(Германия) в Музее восковых фигур в это время 
его статуя тоже переживает приключения. Раз 
в год все экспонаты один за другим раздевают, 
стирают одежду, моют и вычесывают волосы. 

Делает это специальный эксперт-визажист 
 Генриетта Масмайер (на фото - справа). Вжик-
вжик - и кукла Трампа как новенькая! Инте-
ресно, пройдет ли с такой же легкостью испы-
тание импичментом ее оригинал по ту сторону 
Атлантики?

То и дело читаем о помпезных торжествах, 
связанных со «сдачей в эксплуатацию» 
мелких и даже «карикатурных» объектов 
(подробности на стр. 10). Отсюда вопрос:

Как отучить 
наших чиновников 
от ненужного пафоса?
Олег БАСИЛАШВИЛИ, народный артист СССР:

- А зачем их отучать? Если человек ведет себя некрасиво - 
значит, он недостоин того поста, который занимает. А занимает 
он его или нет, зависит от нас с вами, от народа. К тому же 
существует понятие чести, которое закреплено в законах. И 
если честь поругана, обиженный может подать в суд.

Сергей СТАНКЕВИЧ, в прошлом 
первый зампредседателя Моссовета:

- Когда нет настоящего дела у чиновников, начинается 
имитация с расчетом, что тебя заметят и отблагодарят. А на-
стоящее дело появится, когда страна начнет энергично расти, 
когда мы увидим экономику больших проектов и ответственное 
исполнение социальной государственной заботы. Те, кто эти 
задачи способен решать, вот они и останутся в чиновничьем 
классе. А остальные должны быть отсеяны.

Артур ЧИЛИНГАРОВ, полярник, 
Герой СССР и России:

- Я бы для всех чиновников выпустил учебник истории и 
календарь знаменательных дат. И экзаменовал бы их раз в 
полгода. Спросите любого из них: какие самые важные со-
бытия (кроме новогодних и рождественских праздников) в 
январе? Может, лишь каждый второй назовет День памяти 
жертв холокоста, 75-летие освобождения Красной Армией 
Освенцима, 76-ю годовщину снятия блокады Ленинграда, 
200-летие открытия Антарктиды русскими путешественниками.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Во власть многие идут не для того, чтобы людям помогать, 

а бизнесом заниматься. Оформляют конторки на родственни-
ков. Я бы запретил пафосные «открытия». Понимаю, когда они 
школы открывают, а объекты для пиара - за гранью разумного.

Валерий, посетитель сайта KP.RU:
- А разве у нас так не бывает, чтобы мы хвастались своими 

мелкими достижениями или покупками? Мне без разницы, как 
там чиновник будет жить, лишь бы работал хорошо.

Вера, слушательница Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Проверять надо их IQ при приеме на работу! Чтобы за-
нимали должности за реальные знания и умения, а не по 
знакомству. Вот тогда и не будет дурацких понтов.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 560 тысяч человек

в стране и мире

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
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ДНЯ

69,23
+ 45 коп.

58,16
+ 0,38%

Елена АРАКЕЛЯН

Нас опять пугают 
ростом цен 
без роста доходов.

Мясо и молоко могут 
подорожать на 12%, кон-
дитерские изделия - на 
5 - 7%, гречка - на 5 - 6%. 
Таким прогнозом пугают 
СМИ со ссылкой на экс-
пертов Аналитического 
центра при правительстве 
РФ. Мол, растут стоимость 
сырья, а также цены на газ, 
электричество и прочие 
производственные затра-
ты. С 1 ноября 2019 года 
вся молочная продукция 
должна иметь электрон-
ные ветеринарные серти-
фикаты и учитываться в 
особой системе. А с 1 июня 
2020 года вводится еще и 
цифровая маркировка мо-
лочных продуктов. Все это 
дополнительные издержки 
производителей. Плюс в 
2019-м вырос НДС на 
пальмовое масло. В связи 
с этим и должны дорожать 
изделия, в которых оно 
используется, преимуще-
ственно кондитерка (шо-
колад, печенье и пр.). Что 
до гречки, производители 
резко сократили посевы, 
потому что в предыдущий 
год на гречиху упали цены. 
Теперь пошел обратный 
процесс.

Об этом говорили еще в 
конце 2019-го. Эксперты 
успокаивали: предпосыл-
ки для роста цен есть, но 
доходы у граждан не ра-
стут, поэтому если что-то 
и будет дорожать, то мак-
симально незаметным для 
потребителя образом. 

Что-то после Нового 
года изменилось, и нам 
все-таки ждать ценников 
с большими сюрпризами?

- У экспертов разные 
мнения, но большин-
ство - за то, что каких-то 
серьезных всплесков цен 
сверх уровня инфляции 
не будет. И пока мы ради-
кальных изменений цен-
ников, скажем, в связи с 
внедрением электронных 
сертификатов на молоч-
ную продукцию, не видим 
(см. «Калькулятор «КП». - 
Ред.), - сказал нам пред-
седатель правления Ассо-
циации экспертов рынка 
ритейла Андрей Карпов. - 
На производителей и тор-
говые сети сильно давит 
низкий спрос, это прав-
да. Тот, кто первым за-
метно поднимает цены, 
оказывается в невыгод-
ном положении: покупа-
тели уходят к другим. И те 
выигрывают, поскольку 
увеличивают объем про-
даж и за счет этого с лих-
вой компенсируют рост 
затрат. 

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

ЧТО И НА СКОЛЬКО 
ПОДОРОЖАЛО 
С НАЧАЛА ГОДА

(в среднем по стране)

Помидоры свежие +9,1%*
Картофель +3,3%*
Яблоки +3,2%*
Гречка +1,5%
Творог жирный, сметана +0,4%
Молоко цельное +0,3%
Масло сливочное +0,2%
Сосиски, сардельки, 
колбаса полукопченая 
и варено-копченая +0,2%
Говядина 
(кроме бескостной) 0%

*Эти товары зимой всегда
 лихо дорожают - не сезон.

А ЭТИ ПРОДУКТЫ 
НА ПРИЛАВКАХ 
ЗА ЯНВАРЬ ПОДЕШЕВЕЛИ

Данные Росстата на 20 января 2020 г.
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Пшено -2,2%
Яйца куриные -1,7%
Куры -0,6%
Свинина 
(кроме бескостной) -0,5%
Рис -0,5%

Молоко, шоколад и печенье 
могут резко подорожать
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Видео, 
на котором 
отец семейства объясняет 
свой поступок 
и просит прощения 
у сыновей, - на kp.ru

Просто о сложном в программе 
Андрея и Юлии Норкиных «Простыми словами». 

По средам в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Отец, бросивший 
в «Шереметьево» детей, 
запрещал им видеться 
с бабушкой и дедушкой
Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»), 
Вера ОВСЯННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»), 
Игорь ГОШЕВ 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Мужчина 
им не доверял.

«Еще вернусь, а пока дети 
не по карману» - такую запи-
ску оставил 41-летний Виктор 
Гаврилов в рюкзаке своего 
сына и растворился в толпе. 
26 января он прилетел вместе 
с детьми в «Шереметьево» из 
Комсомольска-на-Амуре.

Грустных малышей - 8-лет-
него Влада и 5-летнего Ваню - 
в терминале обнаружили со-
трудники аэропорта. При них 
были документы и записочка 
от отца с просьбой не разлучать 
братьев. 

Пока полиция искала отца по 
всей Ростовской области (куда 
он улетел), их мама рассказа-
ла, что Виктор был тираном и 
ей пришлось от него сбежать. 
Сейчас Ольга замужем за дру-
гим, сменила фамилию и ждет 
ребенка. А ее старшеньких, 
Влада и Ваню, со дня на день 
ожидают в Комсомольске-на-
Амуре.

Счастливого воссоедине-
ния семьи не будет - их отец 
во вторник утром явился с по-
винной в отделение полиции в 
Батайске. Пока его допрашива-
ли ростовские следователи, мы 
позвонили в школу, где учился 
старший сын Виктора Влад.

- На все родительские собра-
ния ходил оцец. Влад занятия 
не пропускал, обеды и завтра-
ки отец ему оплачивал, на все 
мероприятия с классом всегда 
ходил, - рассказали учителя.

Виктор и не скрывал, что 
увозит сыновей в столицу.

- Он официально все делал, 
забирал документы, обязался в 
положенные сроки прислать 
отчет о том, где теперь учатся 
дети, - так положено по закону. 
Мы шутили: «Пацаны, повез-
ло вам, москвичами станете!» - 
рассказал один из представите-
лей родительского комитета. 
- Сейчас говорят, что он якобы 
поколачивал детей. Но синяков 
мы не видели. Чистенькие, по-
стриженные, открытые ребя-
тишки. Влад очень разговор-
чивый, все расскажет. 

А вот для мамы мальчиков у 

нашего собеседника компли-
ментов не нашлось.

- Ольга сейчас рассказывает, 
какая несчастная. Жалуется, 
что Виктор ее налысо обрил. 
Почему? Так она не в первый 
раз бросает детей. Видимо, хо-
тел, чтобы за ними следила, а 
не искала женихов...

Ее саму взяли из приюта. С 
приемными ее родителями как-
то общались, так они жалова-
лись, что в юности намучились 
с ней. Она от них сбегала - ис-
кали по всему городу.

- Но как же Влад и Ваня тогда 
в приюте оказались, раз Виктор 
так о них заботился?

- В приюте он их только раз 
оставил, осенью 2018 года. Из-
за этого в первый класс Владик 
пошел в ноябре. Виктор обра-
тился в приют, объяснил, что 
он в трудной ситуации, времен-
но без работы. Как только най-
дет, заберет. К ним тогда еще 
Ольгины родители приезжали 
с гостинцами, но Виктор, когда 
вернулся, написал заявление, 
чтобы родителей Ольги не пу-
скали к мальчикам.

Второй раз мальчики в при-
ют попали прошлой весной. 
Виктор уехал на вахту в Южную 
Корею в апреле 2019 года. Он 
попросил тогда Ольгу, с кото-
рой они уже три года как раз-
велись, побыть с сыновьями.

Из Кореи он ей регулярно 
присылал деньги.

- Сначала прислал 70 тысяч, 
но, как оказалось, даже за квар-
тиру не заплатила. Второй раз 
выслал 50 тысяч, и она с этими 
деньгами пропала. Отвела па-
цанов в сад и школу, учитель и 

воспитатель потом сообщили, 
что она не пришла за детьми, - 
говорит соседка Ольги.

О том, что за детьми не при-
дет, Ольга сообщила ориги-
нально - утром, перед выходом 
в школу, дала Владу записку 
и сказала, чтобы после уроков 
учителю отдал. А там было на-
писано, что забрать сына из 
школы сегодня не может. И 
приписка: «... и Ванечку из са-
да заберите». 

 Детей снова отправили в при-
ют, а Виктору пришлось срочно 
возвращаться в Комсомольск, 
чтобы вскоре самому бросить 
детей с запиской в рюкзаке.
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Влад и Ваня сейчас находятся в Москве.  
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Виктор 
на допросе 
в полиции.

ДОСЛОВНО

«Прошу прощения у моих 
любимых сыновей»
Ольга ГОПАЛО («КП» - Ростов-на-Дону»)

Следователи закончили допрашивать 
Виктора Гаврилова.

Как рассказал корреспонденту наш источник в правоохра-
нительных органах, Виктор Гаврилов пришел в полицию, как 
только узнал, что объявлен в розыск. Также он признался, что 
крайне удивлен такой общественной реакции.

- Я не ожидал такого резонанса, - сказал Виктор. - Но навсег-
да отказываться от детей я не собирался. Хотел заработать 
денег, а потом забрать Влада и Ваню обратно. Собственно, в 
Ростовскую область я и приехал на заработки.

Также Виктор признался, что раскаивается в том, что сделал.
- Хотел бы попросить прощения у моих любимых сыновей - 

Влада и Ванечки. Простите меня, пожалуйста. Я вас очень 
люблю. Вы - единственное, что есть в моей жизни. Ее смысл. 
Я проявил слабость. Испугался, что не справлюсь, поэтому 
оставил вас в аэропорту в Москве, зная и понимая, что вокруг 
много людей и вам не угрожает опасность. Я хотел устроиться 
на работу, потом вас забрать, чтобы дать ту жизнь, которой 
не было у меня. Я очень надеюсь, что мы скоро будем вместе. 
Я вас очень сильно люблю. Ждите меня, пожалуйста, - обра-
тился отец к детям.

Евгения МОЛОТОВА 
(«КП» - Хабаровск»), 
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Друзья матери оставленных 
в московском аэропорту детей 
рассказали неизвестные под-
робности ее жизни.

- Как они познакомились с му-
жем, я не знаю, - рассказала од-
ноклассница мамы брошенных 
детей Елена Б.  - После школы 
она пропала, у нас не было ее 
номера телефона, в соцсетях 
она тоже не появлялась. А когда 

вдруг снова объявилась, была 
уже замужем и с двумя сыновья-
ми. Говорит, сначала они жили 
хорошо, деток любили. А потом 
начались ссоры на почве ревно-
сти. Муж ее сильно ревновал, 
по-бешеному. А она... свечку я 
не держала, но, считаю, изме-
нить Оля могла. Он ведь еще и 
старше ее на 13 лет. Еще ей не 
нравилось, что он мало зараба-
тывает. Денег им все время не 
хватало. В 2016 году все стало 
совсем плохо, она сбежала от 
мужа. Ее тогда искали в горо-
де. Потом она вернулась и по-

мирилась с мужем. Все было 
нормально. А через месяц-два 
она уже пишет: «Мы развелись, 
я живу отдельно, дети со мной».

Елена вспоминает, что одно 
время Ольга жила с детьми в 
общежитии и постоянно жалова-
лась на сложности с деньгами, 
занимала у старых знакомых 
небольшие суммы. Пыталась 
заработать распространением 
БАДов, работала продавцом в 
супермаркете... В 2017 году, 
устав от безденежья и решив 
устроить личную жизнь, она от-
дала детей отцу...

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Виктор Гаврилов пожаловался, что бросил детей из-за 

отсутствия денег. Но на перелет из Хабаровска в Москву 
ему понадобилась немалая сумма. Разброс цен у разных 
авиакомпаний примерно такой  - от 26 315 до 55 206 
рублей (три билета - один взрослый и два на детей до 12 
лет с отдельным местом). Билет для взрослого на само-
лет в Ростов-на-Дону - от 2300 до 7190 рублей. На эти 
деньги можно было протянуть не шикуя пару месяцев в 
Хабаровске, пока бы отец искал работу.

FM.KP.
RU

 � КСТАТИ

«Ей не нравилось, что муж мало зарабатывает»
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Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск)

на Радио «КП»

НЭП: наша экономическая полоса

Оживить русскую провинцию могут 
туризм и скоростные железные дороги

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Более 700 российских городов (из 1100) 
теряют население - это данные Инсти-
тута географии РАН. Пустеет не толь-
ко суровый Север, но и средняя полоса. 
Куда деваются жители русской провин-
ции? Об этом «Комсомолка» поговорила 
с известным демографом, завсектором 
Института социологии РАН Владими-
ром МУКОМЕЛЕМ.

ПРИРАСТАЕМ НАЦРЕСПУБЛИКАМИ
- Происходит естественная убыль на-

селения - смертность превышает рожда-
емость. Это характерно для всей страны, 
кроме Москвы, Петербурга, некоторых 
крупных центров, а также националь-
ных республик на Северном Кавказе и 
в Поволжье, Тувы, Якутии, Бурятии, - 
говорит Мукомель. - А вторая причи-
на - идет отток населения с Севера и 
Дальнего Востока - из Магадана, Вор-
куты, Петропавловска-Камчатского. 
Люди уезжают туда, где есть работа и 
перспективы. В основном это Москва 
и Питер.

- А другие центры притяжения есть?
- Практически весь юг - туда охотно 

выезжают северяне, соскучившиеся 
по теплу. Ростовская область, Став-
рополье, но прежде всего Краснодар 
и Краснодарский край. Туда едут не 
только из-за благоприятного климата - 
там хорошие социальные условия. На 

Волге главный центр притяжения - Ка-
зань, в последние годы она существен-
но преобразилась. Еще одно направ-
ление - города вокруг промышленных 
объектов и месторождений. Хотя бы 
Ханты-Мансийск - заработки выше, 
чем в Москве, да и вообще комфорт-
ный город.

- Вы шутите? А климат?
- Нормальный континентальный 

климат, очень неплохая зима. Плюс 
прекрасная среда, много музеев. 
Область в лидерах по социально-
экономическому развитию.

ВУЗЫ - КОЗЫРИ
- Почему вообще люди уезжают из 

одних мест и едут в другие? Зарплата?
- Другой мотив - образование. Силь-

ный вуз - это козырь для города, он 
притягивает молодежь. Обратите вни-
мание: во всех центрах притяжения 
очень хорошая высшая школа.

- Почему пустеет Центральная Россия: 
и климат нормальный, и инфраструктура 
есть. Что людей не устраивает?

- Многие города держались на про-
мышленности. Но заводы позакры-
вались, работы нет, население стало 
уезжать. И я бы не включал в этот 
список города вокруг Москвы. Очень 
часто живущие там люди работают в 
столице. То есть сложилась крупная 
агломерация. Посмотрите, как раз-
виваются города - спутники Москвы. 

Гораздо хуже ситуация в провинциаль-
ных городах за 200 и более километров 
от столицы. Там будет практически 
пустая территория.

БЫВАЛО И ХУЖЕ
- Хочется спасать эти городки с 

многовековой историей...
- Если отвечать прямо, то не 

стоит драматизировать. В нашей 
истории были времена и хуже. В 
начале 90-х уменьшалась числен-
ность населения даже Москвы, не 
то что провинциальных городков. 
Есть территории, где процесс депо-
пуляции идет уже очень давно. По Не-
черноземью ЦК КПСС, например, вы-
пустил соответствующее постановление 
еще в 1960-х.

- Но какими-то системными мерами 
поменять ситуацию все же можно?

- Два рецепта. Во-первых, основная 
масса доходов должна концентриро-
ваться не в 1 - 2 мегацентрах, а в десятке 
или больше. Для этого нужно создать 
такие условия, чтобы серьезному биз-
несу было выгодно идти в регионы. А 
во-вторых, развивать коммуникации. 
Сейчас, чтобы быстро доехать из одно-
го региона в другой, часто нужно брать 
билет с пересадкой в Москве. То есть 
нужны малая и региональная авиация 
и высокоскоростные железные дороги. 
Транспортные проекты вдохнут жизнь 
в малые города.

А наш 
обозреватель 
Д. Стешин 
рассуждает: 
как 
горожанину 
переселиться 
в деревню 
и не пожалеть 
об этом - 
см. на сайте

САМЫЕ УМИРАЮЩИЕ ГОРОДА СТРАНЫ
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Воркута Осташков Магадан Бологое Вышний
Волочек

Анжеро-
Судженск

Мурманск Петропавловск-
Камчатский

Кашин Старая 
Русса

Было Стало

Убыль населения (%)

Население
города
(тыс. чел.)

Тыс.
чел.

Было СталоТОП-5 РАСТУЩИХ ГОРОДОВ

ХАНТЫ-МАНСИЙСК 
Город вырос 
вслед 
за ростом 
нефтедобычи 
и цен 
на углеводороды.

ВСЕВОЛОЖСК, 
Ленинградская обл. 
При естественной убыли 
город вырос за счет 
внешней и внутренней 
миграции. Много 
промышленных 
предприятий, 
практически 
нет безработицы.

КАСПИЙСК, Дагестан 
Растет за счет высокой 
рождаемости и притока 
из соседних сел. Еще больше 
подстегнули миграцию решение 
сделать город главной базой 
Каспийской флотилии ВМФ России 
и последующее улучшение 
инфраструктуры и социальных 
условий, строительство жилья.

ХАСАВЮРТ, Дагестан 
Очень развита 
спортивная 
школа высших 
достижений, 
особенно по борьбе. 
И плюс традиционная 
для республики 
высокая 
рождаемость.
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ГУБКИНСКИЙ, ЯНАО 
Создан в 1986 году 
на волне освоения 
нефтегазовых 
месторождений 
Сибири 
и с тех пор 
постоянно 
увеличивает 
численность.

Население
города
(тыс. чел.)

28,6

ДРУГОЕ 
МНЕНИЕ

- Реанимировать вымирающие го-
рода может туризм, это даст дополни-

тельные рабочие места, - считает старший 
научный сотрудник Института проблем 
региональной экономики РАН Наталья 
Чистякова. - Вот пример в Карелии - Рускеа-
ла, где буквально на пустом месте раскрути-
ли крупный турцентр. Или город Мышкин на 
Волге - яркий образец того, как жители 

боролись за свой город. Открыто 
много музеев, создано целое ту-

ристическое направление.
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Семейная пара 
из Донецка рассказала 
«КП», как живет 
китайский город, откуда 
распространилась 
опасная зараза. От него 
уже погиб 81 человек, 
а более 100 миллионов 
заблокированы армией 
в мегаполисах страны.

Яна и Никита Брусенцовы 
родились в Донецке. Оба с 
детства занимались танцами. 
В 2016 году Никите предло-
жили работу в китайском 
Ухане - учителем балета в 
частной танцевальной школе. 
Пара недолго думая согласи-
лась и отправилась покорять 
Поднебесную.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
О вирусе мы узнали в конце 

декабря. Китайские новост-
ные порталы писали об этом 
неактивно. Никто не воспри-
нимал ситуацию слишком 
серьезно. Никто даже поду-
мать не мог, что очень скоро 
Ухань - город с населением 
почти 11 миллионов человек 
- закроют на карантин.

Поначалу нам просто ре-
комендовали носить маску, 
чаще мыть руки и избегать 
людных мест. В школе у мужа 
объявили о вирусе, но заня-
тия не прекратили.

Католическое Рождество 
(25 декабря) и Новый год (31 
декабря) китайцы праздно-
вали с размахом. На улицах 
толпы людей, в магазинах 
не протолкнуться. Мы особо 
не переживали, но маски на 
всякий случай носили и пили 
противовирусные препараты. 
После 31 декабря новости о 
вирусе стали звучать чаще, 
на улицах мы стали встречать 
все больше людей в масках.

ЧЕТВЕРГ, 23 ЯНВАРЯ:
МЕСТНЫЕ БЕГУТ 
ТАЙНЫМИ ТРОПАМИ

Мы проснулись в обед. Ча-
ты ломились от сообщений, 
что город закрыт на каран-
тин. Въезд и выезд из Уханя 
запрещен. Знакомые ребя-
та, у которых вылет был до 

10.30 утра, успели улететь. 
Остальные были вынуждены 
остаться. Оказалось, многим 
даже не сообщили об отмене 
рейсов, поэтому сотни пас-
сажиров еще целый день на-
ходились в аэропорту, ожи-
дая долгожданной посадки 
на самолет.

Некоторым людям уда-
лось все-таки покинуть го-
род на своих автомобилях и 
такси. Кто-то ехал тайными 
тропами в объезд блокпо-
стов, кого-то пропускали на 
КПП, предварительно изме-
рив температуру и подробно 
расспросив о самочувствии. 
Но к семи вечера стало по-
нятно, что покинуть город 
уже невозможно.

В тот же день в соцсетях 
появилось пугающее сообще-
ние. Нельзя покидать кварти-
ры и дома. Следует закрыть 
все окна и двери, мол, по 
городу будет проходить де-
зинфекция. Через пару часов 
выяснилось - это фейк.

Вечером заговорили, что с 
24 января в городе перекро-
ют транспортное сообщение. 
Работа метро, автобусов, па-
ромов будет временно прио-
становлена в целях безопас-
ности. 

ПЯТНИЦА, 24 ЯНВАРЯ:
ПАНИКА ТОЛЬКО В СМИ

До вечера мы сидели дома 
и читали новости. В итоге 
пришли к выводу, что СМИ 
очень преувеличивают мас-
штабы бедствия. От некото-
рых сообщений волосы ды-
бом вставали. Мы узнали, что 
Ухань якобы оцепили воен-
ные, а люди от безысходности 
пытаются прорвать кольцо 
блокады. Мол, в магазинах 

нет продуктов, люди дерут-
ся за последнюю пачку ма-
карон…

Да, в город для поддержа-
ния порядка действительно 
прибыли армия и военные 
врачи. Ближе к восьми вечера 
мы решили съездить в мага-
зин. Но большой супермар-
кет оказался уже закрыт, зато 
маленький магазин, который 
расположен в нашем доме, 
еще работал. Там мы купили 
воды, сладостей и решили, 
что завтра выберемся из дома 
пораньше.

СУББОТА, 25 ЯНВАРЯ:
ЗАПРЕТ НА ВЫЕЗД

С утра мы составили список 
продуктов и отправились в 
супермаркет. Надели маски, 
взяли спирт и обеззаражива-
ющие салфетки. В магазине 
людей было довольно много. 
Да и машин и мопедов на ули-
цах прибавилось. Перед вхо-
дом в супермаркет персонал 
в масках измерил нам темпе-
ратуру, спиртом обработали 
корзину для продуктов, за-
писали наши данные (имя, 
возраст и номер телефона).

В магазине все полки ло-
мились от продуктов. Ажио-
таж был только у прилавка с 
овощами. Для Китая это нор-
мально, овощи - неотъемле-
мая часть рациона. По пути 
домой заехали в аптеку за 
витаминами. Масок в аптеке 
уже не было, спирта тоже, но 
продавец посоветовала зайти 
завтра, когда будет поставка.

Вернувшись домой, мы за-

кинули в стирку всю одежду, 
которая была на нас. К сти-
ральному порошку добави-
ли еще и дезинфицирующий 
раствор. Маски выбросили, 
перед этим положив их в па-
кет. Лицо и руки помыли с 
мылом. Приняли душ и вы-
пили чай с имбирем.

Вечером появилась но-
вость, что теперь по городу 
будут ездить специализиро-
ванные такси. Они оборудо-
ваны специальными дезин-
фицирующими средствами. 
Другим автомобилям, в том 
числе личным, выезд на ули-
цу запрещен. За нарушение - 
штраф.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 
26 ЯНВАРЯ:
ГОВОРЯТ, 
ЧТО 49 ЧЕЛОВЕК 
УДАЛОСЬ ВЫЛЕЧИТЬ…

В городе более 2070 человек 
заражены коронавирусом, у 
2700 пациентов - инфекция 
под подозрением. 56 человек 
умерли. Но говорят, что 49 
человек удалось вылечить. 
Правда, об их судьбе ничего 
не сообщают.

Мы постоянно общаемся с 
ребятами, кому удалось уле-
теть из Уханя на праздники 
за границу. Все надеются, 
что аэропорт скоро откроют 
и они смогут вернуться в Ки-
тай, поэтому заранее куплен-
ные билеты пока не сдают.

Настроение в русскоязыч-
ных чатах боевое. Стараемся 
поддерживать друг друга.

За окном моросит дождь. 

Погода нагоняет тоску. С 
нетерпением ждем хорошей 
погоды и хороших новостей. 
Теперь поход за продуктами 
для нас настоящий праздник. 
В Китае очень насыщенная 
жизнь, поэтому в условиях 
карантина нам жить непри-
вычно.

За короткое время власти 
Китая развернули масштаб-
ную борьбу с вирусом. Отме-
нены массовые мероприятия 
празднования Нового года. 
Перекрыты дороги, органи-
зован спецтранспорт. Все ма-
газины оснастили тепловизо-
рами и дезинфицирующими 
средствами. Продовольствие 
и медикаменты завозят регу-
лярно.

Паники и зомби-
апокалипсиса в Ухане нет. 
Многие магазины закры-
ты только потому, что сей-
час новогодние каникулы. В 
китайской социальной сети 
WeChat паникеров и распро-
странителей фейков блокиру-
ют. Ситуация напряженная, 
но мы сохраняем спокойствие 
и бережем свое здоровье. Фи-
зическое и психологическое.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 
27 ЯНВАРЯ:
ВЗБАДРИВАЮТ СЕБЯ 
САЛЮТАМИ

День начался, как обычно -
с проверки новостей и про-
смотра официальной стати-
стики. Прошло официальное 
заявление, что личные авто-
мобили можно использовать 
для передвижения по городу, 
соблюдая правила дезинфек-
ции (как это делать, не очень 
понятно).

После обеда мы решили 
поехать в магазин на мопе-
де. На дорогах много мест-
ных, которые передвигаются 
на велосипедах (запрета на 
них, как и на мопеды с бай-
ками, не было).

Возле каждого подъезда 
установили урны для утили-
зации использованных масок.

В супермаркете все продук-
ты в наличии. Аптеки откры-
ты - дефицита в масках и мед-
средствах нет. Открылись еще 
некоторые мелкие магазины, 
которые до этого не работа-
ли. По пути домой проезжали 
мимо стадиона. Там бегали 
и делали разминку местные. 
Это несмотря на то, что се-
годня достаточно холодно.

К вечеру стали свидетелями 
незабываемого флешмоба в 
поддержку города Ухань. Жи-
тели разных районов в одно 
время кричали из окон фразу 
«Ухань - вперед!», подсвечи-
вая фонариками, кто-то даже 
запустил небольшой салют.

Подготовила 
Яна БРУСЕНЦОВА.

Начинайте утро с нами и будете в курсе всех 
событий! Программа «Главное - вовремя!» 

по будням в 7.00 (мск) на Радио «КП»
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Многие китайцы относятся к эпидемии беспечно - пренебрегают мерами гигиены. 
А другие веселятся: не надо ходить на работу или учебу!

Записки из очага эпидемии опасного коронавируса:

Личные авто запрещены, 
все продукты обрабатывают спиртом
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Яна и Никита 
Брусенцовы оказались 

в Ухане во время 
вспышки эпидемии.
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Анна ДОБРЮХА

Китайские врачи тестируют 
около 30 лекарств, а в России 
госпитализировали более 
100 человек с подозрением 
на опасную инфекцию.

В понедельник главный санитарный 
врач России Анна Попова сообщи-
ла журналистам последние сводки с 
фронтов борьбы против нового ко-
ронавируса.

- Случаи завоза вируса отмечены 
уже в 12 странах. Но нигде, кроме 
Китая, инфекция не идет дальше, ее 
удается тормозить, изолируя боль-
ных, прибывших из КНР.

- В России с подозрением на коро-
навирус госпитализированы более 100 
человек. Диагноз не подтвердился ни 
у кого.

- Известно, что болезнь дает тяже-
лые осложнения примерно у 17% за-
разившихся. У них развивается пнев-
мония (воспаление легких), зачастую 
нужна госпитализация в реанимацию.

- В группе риска - люди старше 60 
лет, а также пациенты с хронически-
ми болезнями: сахарным диабетом, 
бронхиальной астмой, ишемической 
болезнью сердца, онкологическими 
заболеваниями.

- Вирус щадит детей - на сегодня 
всего двое заболевших младше 15 лет.

«Мы знаем, что китайские коллеги 
сейчас тестируют около 30 препара-
тов, среди них в том числе лекарства 
против ВИЧ», - рассказала глава Рос-
потребнадзора. Пока нет данных, на-
сколько эффективно такое лечение.

Сегодня более чем у 80% заболевших 
инфекция, к счастью, не дает тяжелых 
осложнений и протекает как обычная 
простуда или грипп, не переходя в пнев-
монию. Однако ученые предупрежда-
ют, что у коронавируса нового типа 
довольно высокая вероятность мута-
ций. Поэтому власти Китая и других 
стран принимают активные меры для 
сдерживания инфекции. В России 
проводится двойной контроль тем-
пературы на всех пунктах пропуска 
через госграницу (дистанционно и 
ручными приборами). С начала го-
да проверено более 1 млн 160 тысяч 
человек.

Анна Попова напомнила главные 
правила профилактики: обязательно 
мыть руки после посещения обще-
ственных мест; доводить до полной 
готовности блюда из мяса и яиц; из-
бегать контактов с людьми, у которых 
есть симптомы, похожие на простуду 
или грипп, - в первую очередь на-
сморк или кашель.

- На сегодня известно, что корона-
вирус не выдерживает температуры 
выше 40 градусов Цельсия. Случаи 
заражения через предметы неизвест-
ны. Поэтому сейчас нет оснований 
переживать, что можно заразиться, 
получая посылки из Китая, - сказала 
Попова.

зараза

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новый 
коронавирус 
начали лечить 
препаратами 
против ВИЧ

Дмитрий КОЗУРОВ

Коронавирус 
может вызвать 
экономическое 
цунами.

СОСЕДУ ЛУЧШЕ 
ПОЖЕЛАТЬ ЗДОРОВЬЯ

Набирающий обороты в Ки-
тае коронавирус бьет не только 
по здоровью сотен людей, но и 
по кошелькам миллионов.

Китайская экономика  - как 
огромная печь, куда только 
успевай дров подбрасывать. 
Как-никак вторая в мире. Среди 
миллиарда человек найдутся 
покупатели и на сумки Louis 
Vuitton, и на российский лес.

Неудивительно, что, когда 
чихает такой гигант, трясется 
весь мир. А симптомы у китай-
ской экономики тревожные: 
ж/д и авиаперевозки сокра-
тили на 42%, индекс биржи 
Shanghai Composite снизился 
на 2,8%, и даже Диснейленд 
в Шанхае закрыли до лучших 
времен.

- Я посмотрел четыре послед-
них случая громких эпидемий, 
в том числе свиной грипп и 
вирус H1N1. Рынки падали су-
щественно, но потом восста-
навливались, как будто ничего 
и не было. Будет ли так в этот 
раз, зависит от того, насколь-
ко быстро ученые поймут, как 
остановить эпидемию, - считает 
председатель наблюдатель-
ного совета Московской 
биржи Олег Вьюгин. - Кста-
ти, на эпидемии вируса H1N1 
китайский ВВП потерял 0,5%.

Китай  - главный покупатель 
российских товаров. В 2018 
году мы наторговали с сосе-
дями больше чем на 100 млрд 
долларов. Это почти в два раза 
больше, чем по второму главно-
му направлению российского 
экспорта - в Германию. Больше 
половины в этих ста миллиар-
дах - нефть и нефтепродукты.

В понедельник, когда откры-
лись торги на биржах, в мину-
се оказались все российские 
энергетические гиганты: «Рос-
нефть», Газпром, «ЛУКОЙЛ».

- Мы поставляем в Китай 
нефть, газ, лес, продоволь-
ствие. Если вирус приведет к 
замедлению экономического 
роста, это неизбежно скажет-
ся на спросе  на наши товары. 
Так что не стоит желать сосе-
дям неприятностей,  - говорит 
Олег Вьюгин.

Разумеется, тот же Газпром 

не начнет сокращать сотруд-
ников из-за временных труд-
ностей. Но если эпидемию не 
удастся взять под контроль, 
мировую экономику ждут се-
рьезные неприятности. Конеч-
но, Россия за последние годы 
поднакопила жирок в виде сбе-
режений на черный день, но 
полностью остаться в стороне, 
если разразится полноценный 
мировой кризис, у нас не по-
лучится.

ОТОЗВАННЫЕ ТУРИСТЫ
В понедельник власти КНР 

перестали выпускать своих от-
пускников за границу. И это 
не лучшие, мягко говоря, но-
вости. Ведь именно китайские 
туристы - лидеры по тратам в 
России. Всего за квартал они 
спустили здесь 264 млн дол-
ларов. И это только те деньги, 
которые видны российским 
контролирующим органам: ки-
тайцы часто расплачиваются 
с помощью собственной пла-
тежной системы WeChat Pay, 
которая непрозрачна для рос-
сийской налоговой.

По данным компании «Эво-

тор», средний отпускник из 
Поднебесной тратит в мо-
сковских магазинах почти 25 
тысяч рублей. Если карантин 
затянется, это будет серьезной 
недополученной прибылью для 
торговцев сувенирами, одеж-
дой и украшениями, которые 
китайцы охотно скупают.

В тот же день, 27 января, 
крупные российские туропе-
раторы, в том числе Tez Tour 
и Anex Tour, приостановили 
продажи путевок в Поднебес-
ную. Дело в том, что утром в 
понедельник стало известно, 
что зараза добралась и до по-
пулярного курортного острова 
Хайнань - объявлено о первом 
скончавшемся от коронавиру-
са жителе острова.

Сейчас на Хайнане порядка 5 
- 6 тысяч наших граждан. Отды-
хающих уже начали выво зить 
на Родину. Впрочем, самый 
большой наплыв российских 
отпускников на острове бывает 
с июля по сентябрь.

- По предварительным под-
счетам, перевозчики, туропе-
раторы, отели России и Китая 
могут потерять в феврале по-

рядка 27 млн долларов из-за 
сложившейся ситуации, - про-
гнозирует исполнительный 
директор туристической ас-
социации «Мир без границ» 
Александр Агамов.

Вообще в последние годы 
наши туристы распробовали 
китайское гостеприимство. 
Только в прошлом году тур-
поездок из России в Подне-
бесную стало больше на 21%, 
всего 1,7 млн.

Еще одними жертвами ко-
ронавируса можно назвать 
авиакомпании по всему миру. 
Сильнее всего пострадали, 
конечно, китайские перевоз-
чики  - Air China, например, 
потерял 14,3%. Air France и 
American Airlines потеряли по 
5%, немецкая Lufthansa - 4%. 
Все опасаются, что из-за эпи-
демии упадет спрос на поле-
ты в Юго-Восточную Азию. В 
минусе и наш «Аэрофлот»: на 
торгах на Московской бирже 
акции перевозчика в момент 
подешевели на 4,91%. Это 
значит, что компания потеря-
ла 6,3 млрд рублей капита-
лизации.

Об этом бывший главный санитарный 
врач, а ныне депутат Госдумы расска-
зал нашему обозревателю Александру 
ГАМОВУ.

- Скажите, Геннадий Григорьевич, 
это правда, что есть 30 лекарств, 
которые от коронавируса спасают?

- Это те лекарства, которые китай-
ские коллеги наши попробовали при 
лечении коронавируса и нашли, что они 
эффективны.

Из них 12 препаратов - из числа анти-
ретровирусных препаратов, которые при-
меняются при профилактике ВИЧ. И плюс 

там еще есть чисто китайские, что-то типа 
народной медицины, тибетской медици-
ны, то, что в европейской практике не 
используется.

Но уже то, что 12 антиретровирусных 
препаратов линейки, применяемой для 
ВИЧ, работают, - это уже хорошо.

- Скажите, а почему о ВИЧ вдруг 
заговорили, когда надо спасаться 
от коронавируса?

- А потому что эти препараты готовили, 
для того чтобы лечить ВИРУС ИММУНОДЕ-

ФИЦИТА человека. Они работают и про-
тив коронавируса - ну что тут непонятно?

- А какими лекарствами запастись, 
чтобы лечиться?

- Вы что, с ума сошли? Вам никто их 
не продаст. Это препараты, которые 
покупает государство и раздает ВИЧ-
инфицированным. Носите маску, не лезьте 
в Китай и не ехидничайте.

Аудиоразговор 
слушайте на сайте

Геннадий ОНИЩЕНКО:
Лекарства работают - и это уже хорошо!
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Так и хочется добавить: « ...и только Владимир Путин остался невозмутим 
и негромко, но твердо сказал: «Будьте здоровы, товарищ Си!» Эта картинка гуляет 

по сети и неплохо смотрится на фоне ситуации с китайским коронавирусом. 
На самом деле фото сделано полтора года назад во Франции, на праздновании 

столетия окончания Первой мировой. И главы КНР там не было. Но ведь смешно?

Чихает Китай - 
трясется весь мир

Когда Си Цзиньпин 
чихнул во время встречи... ШУТКА  

ИЗ ИНТЕРНЕТА
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Разгадана 
тайна 
Байкала

 � ЭКОЛОГИЯ

Николай ГОНТАРЬ

Ученые выяснили, 
где самая 
чистая вода 
в глубочайшем 
озере мира 
и почему 
она грязнее 
не становится.

Самое большое озеро 
в мире, пятая часть ми-
ровых запасов пресной 
воды, высочайшая чи-
стота - известные факты 
о Байкале. Но Байкал не 
только хранит огромные 
запасы чистейшей воды, 
но и очищает ее. В него 
впадают тысячи загряз-
ненных рек, на берегах 
строят предприятия, 
сюда приезжа-
ют толпы ту-
ристов… Но 
байкальская 
вода остается 
чистейшей - 
в ней нет ни 
вредных при-
месей, ни бактерий.

Действительно, на 
мелководье или в месте 
впадения в озеро реки 
Селенга, на которой 
стоит город Улан-Удэ, 
вода неидеальна. Но 
около дна ведет свою 
невидимую миру работу 
байкальский планктон - 
он и очищает воду. Да 
так эффективно, что 
загрязненным считает-
ся лишь один процент 
воды. Остальная - кри-
стальной чистоты.

Местная вода не со-
держит солей тяжелых 
металлов, в ней нет 
бактерий, и у нее иде-
альный pH - кислотно-
щелочной баланс, 
совпадающий с pH че-
ловека. Зато в Байка-
ле есть все важнейшие 
биогенные макро- и 
микроэлементы. Уль-
тралегкая минерали-
зация позволяет рас-

сматривать 
байкальскую 
воду в каче-
стве лечебно-
профилактической 
в отношении мочека-
менной болезни и дру-
гих заболеваний, вы-
званных употреблением 
воды с высоким содер-
жанием кальция. Глу-
бинная вода относится 
к разряду слабоминера-
лизованных питьевых 
вод по показателям 
основного ионного со-
става.

Вода Байкала мягкая, 
прозрачная, в ней мно-
го кислорода. Но там, 
где ведет свою деятель-
ность человек, озеро 
испытывает антропо-

генную нагрузку. 
Но уникальная 

экосистема 
самоочист-
ки Байкала 
справляется 

с этим, даже 
п о с л е д с т в и я 

техногенных ава-
рий, если они случат-
ся, могут быть нейтра-
лизованы Байкалом за 
3 - 4 месяца.

По мнению ученых, 
в идеальном состоя-
нии вода Байкала - 
на глубине примерно 
400 - 500 метров и на 
отдалении от бере-

га. Ученые-
лимнологи 

п р о и з в е л и 
забор партии 

глубинных вод в 
две тысячи бутылей. 
Проведенный микро-
биологический анализ 
показал, что в ней со-
вершенно отсутствуют 
живые микроорганиз-
мы. Для добычи такой 
воды подходит далеко 
не каждая точка по-
бережья Байкала. На 
мелководных участках 
добраться до глубины в 
400 метров технически 
невозможно - потребо-
вался бы трубопровод 
длиной в десятки ки-
лометров. Поэтому за-
бор чистой байкальской 
воды возможен там, где 
есть «свал» - резкое по-
нижение дна при удале-
нии от берега.

Та байкальская вода, 
которую мы давно ви-
дим на прилавках мага-
зинов, берется именно в 
таком месте с глубины 
430 метров. Хотя даже 
рядом с берегом вода 
Байкала гораздо чище 
большинства водоемов 
мира, но все же настоя-
щее сокровище Байка-
ла - огромные запасы 
чистейшей питьевой 
воды из его глубинных 
слоев.

 � КОНКРЕТНО

Круглый год 4,2 градуса
Ученые Лимнологического института Академии наук 

давно установили: брать питьевую воду Байкала гаран-
тированного качества можно только из глубинных слоев 
(линз). Это не менее 400 метров от поверхности и 300 ме-
тров от дна. Здесь линзы защищены водной толщей от 
загрязнения и в них сохраняется постоянная температура 
4,2 градуса. Именно там расположены самые стабиль-
ные, чистые и прозрачные слои воды, защищенные от 
сезонных скачков температуры.

Авторы патента № 2045478, полученного в 1995 году, - 
коллектив выдающихся советских ученых: М. А. Грачев, 
В. В. Дрюккер, В. Л. Зорин. Они до сих пор считаются 
самыми авторитетными экспертами по байкальской воде.

Байкал 
не только 

самое большое 
и глубокое озеро, 

но и самое 
красивое.
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1652 
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сверхчистой воды

Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

Государевы люди в России 
застряли в прошлом веке, 
а общество ушло вперед. 
И разрыв между ними растет.

БУНТАРИ И САТРАПЫ - 
НА ОДНИХ НАРАХ

Вечная русская двойственность: равно-
душная, жестокая, вороватая бюрокра-
тия - и бездумная, наивная, разрушительная 
интеллигенция. Два раза за сто лет это на-
пряжение - хотя и не только оно, разумеет-
ся, - сносило Россию в пропасть.

В 1917 году как будто бы осуществив-
шая все свои мечты «общественность» не 
смогла продержаться у власти больше не-
скольких месяцев. После чего эти милые, 
благородные, хорошо образованные 
люди - кадетские и эсеровские ми-
нистры - обнаружили себя в одних 
тюремных камерах Петропавловской 
крепости и «Крестов» с теми самыми 
«царскими сатрапами», которых они 
так презирали и с которыми они так 
страстно боролись. Некоторые, кстати, 
даже подружились.

События 1991 года - спасибо прогрес-
су - были заметно гуманнее, но оттого не 
менее самоубийственными для общества и 
нации. И опять то же самое: советская ин-
теллигенция, воевавшая с «отжившим 
строем» на митингах, быстро обнару-
жила себя жертвой хаоса, нищеты и 
социального распада. 

ЗАХОДИМ НА ТРЕТИЙ КРУГ?
Надеюсь, что все-таки не заходим. Рус-

ское общество изменилось. Тот размах 
нигилизма и тотальной враждебности, 
что был характерен для образованно-
го мира начала и конца ХХ века, явно 
стал поскромнее.

Конечно, мы по-прежнему видим старые 
знакомые типажи: непримиримые студенты 
из Высшей школы экономики, вооруженные 
модными людоедскими идеями (теперь это 
либертарианство), всевозможные «ветераны 
революции»: старые и новые эмигранты, сле-
дящие за мировыми протестными модами. 
Все это осталось.

Но есть и другое.
В ХХI веке в России - может, впервые - воз-

ник довольно большой слой образованных 
людей, которые не относятся к государству 
как к абсолютному злу, не исповедуют ра-
дикального нигилизма и пылкого «запад-
ничества» в самом убогом и нелепом его 
виде - словом, любят Родину.

Лучший пример тому - 2014 год: присоеди-
нение Крыма.

Либеральная интеллигенция очень хоте-
ла бы представить тогдашние события как 
аналог советского 1968 года, как «черные 
дни», когда «танки в Праге» - и надо «выйти 
на площадь».

Но оказалось, что все эти заклинания из 
прошлого работают только для узкого 
круга антирусских фанатиков.

И что есть другое мнение.
Мнение тех, кто, безусловно, оказался на 

стороне Крыма, а потом критиковал нашу 
власть не за то, что она вообще вмешалась 

в украинские события, а 
за то, что она сделала 
это недостаточно 
последовательно и 
решительно.

КУЛЬТ 
ЛИЧНОСТИ ЕЛЬЦИНА 

Тридцать лет назад наше общество было 
больно культом Ельцина.

Посмотришь сейчас те записи - ничего 
не понять.

Ельцин на тогдашних митингах произносит 
абстрактные и косноязычные речи, обещает 
всем все, но ничего конкретного и осмыс-
ленного, в общем, производит впечатление 
самодовольного и недалекого начальника, 
но ведь обожали его. Практически на ру-
ках носили. Что из этого получилось - мы 
помним.

ПОЧЕМУ НЕ ВЫШЛО 
У НАВАЛЬНОГО

Ну а что теперь?
Навальный в эти прошедшие десять лет 

очень хотел стать новым Ельциным.
Очень хотел возглавить разъяренную «ре-

жимом» толпу и... Ну, далее по ситуации.
Но ничего не получилось.
Взрослые трезвые люди, поначалу заин-

тересованные новым человеком в политике, 
быстро стали задавать ему разные непри-
ятные вопросы.

И уже скоро выяснилось, что Наваль-
ному пришлось ограничиться ролью 
лидера подростковой секты  - потому 
что только подростки способны быть самой 
наивной и лояльной толпой, не имеющей ни 
сомнений, ни опыта.

Иными словами, тот фокус, что удался 
сто лет назад и тридцать лет назад, сейчас 
уже не выходит, поскольку аудитория из-
менилась. Она повзрослела, протрезвела 
и не ждет фокусов.

Но чего-то она все-таки ждет.

«СИСТЕМА» САМА ПРОВОЦИРУЕТ 
РЕВОЛЮЦИЮ

И тут мы переходим от хороших новостей 
к не очень хорошим.

Конечно, общество теперь другое.
Но чиновники, сама наша «система» - она-

то стала другой?
Она перестала провоцировать револю-

цию попытками отобрать у людей каждую 
лишнюю копейку?

Она перестала сокращать учителей и вра-
чей? Стала строить бесплатные дороги, а не 
одни только платные?

Занялась ли созданием собственных тех-
нологий хотя бы для сырьевой экономики?

Создала ли железную зависимость между 
разгульным образом жизни чиновника и 
тюрьмой?

На все эти вопросы приходится дать от-
рицательный ответ. Пока отрицательный.

ГОСУДАРСТВО, 
ОТСТАВШЕЕ ОТ ЛЮДЕЙ

И пока это так, пока государство отстает 
от общества и постоянно дает ему все но-
вые и новые поводы для серьезного, а не 
игрушечно-подросткового недовольства, 
никакие перемены в сознании культур-
ной публики не дают гарантии, что мы 
спасены от революций и катастроф.

Мы-то патриоты, хочется сказать чинов-
никам.

А вы?

Другие материалы 
автора - на сайте

в разделе 
«Колумнисты»

Русская интеллигенция 
меняется, а чиновники 
пока не хотят
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Мария БЕРК

Корреспондент 
«КП» изучила рынок 
брачных агентств, 
помогающих 
одиноким русским 
красавицам  
найти счастье 
в богатеющей день 
ото дня стране.

Вторая экономика ми-
ра нуждается в нежных 
женских руках. Мужская 
часть населения Китая, 
страдая от недостатка 
дам, умудрилась так раз-
вить экономику страны, 
что средняя зарплата в 
крупных городах в два 
раза выше, чем в России. 
Более 60 тысяч рублей!

Вот и потек ручеек на-
ших невест в шанхаи и 
пекины, грозя превра-
титься в полноводную 
реку. Чтобы удовлет-
ворить потребность, в 
Рунете развелось неви-
данное число брачных 
агентств, бойко торгую-
щих женихами из Под-
небесной.

Везде мне обещали 
суженого надежного да 
заботливого. Богатого. 
И, главное, бесплатно! 
(Видимо, существуют эти 
брачные агентства за счет 
«дани» от иностранных 
женихов.) Может, и я 
здесь найду свое счастье? 
Но стоило на горизонте 
возникнуть ухажерам, 
как пришла новость о 
смертоносном китай-
ском коронавирусе (см. 
на < стр. 6 - 7). Дурной 
знак? А может, как гово-
рят в Поднебесной, кри-
зис - это возможность?

СУХАЯ ОДЕЖДА
Попасть в базу данных 

брачного агентства лег-
ко: заполняешь анкету, 
добавляешь фото. 

Заявку на жениха я от-
правила в семь контор. 
Анкеты везде под копир-
ку. Рост, вес, цвет глаз и 
волос. Была ли замужем, 
есть ли дети. Вредные 
привычки. Знание ино-
странных языков. Мои 
достоинства и недостат-
ки. О том, кого же я хочу 
видеть рядом, агентство 
интересовалось в по-
следнюю очередь. Хотя 
есть строчка «требова-
ния к партнеру». 

Доступ к самому инте-
ресному - базе женихов 
- мне не предоставили. 

Выбирать себе партнершу 
могут только мужчины.

Первым на меня от-
реагировало брачное 
агентство из... Белгоро-
да. Сообщение менедже-
ра Павла стало сюрпри-
зом - большинство свах 
обитают в Иркутске и на 
Дальнем Востоке.

- Ван, 38 лет. Живет в 
городе Нанкин, - докла-
дывал Павел. - Детей и 
жены нет. Работает зам-
главы девелоперской 
компании. Ежемесяч-
ный доход - полмил-
лиона рублей (я при-
свистнула). Из вредных 
привычек: предпочитает 
только сухую одежду.

И что ж тут вредного? 

РОЗЫ ПО ПОЧТЕ
Ван знал английский 

на уровне школьника. 
Но переписываться хо-
тел 24 часа.

«Мечтаю жениться на 
русской девушке, по-
тому что вы искренни в 
своих чувствах. Вы жиз-
нерадостные, любите 
мужа, семью», - писал 
китаец. 

На второй день за-
очного знакомства Ван 
обрадовал меня: в конце 
января он едет в Россию. 
Правда, о цели поездки 
- по любви или по делам 
- упорно не говорил. За-
то каждый день с утра 
до ночи мне приходили 
бессмысленные уведом-
ления: «Купил чай. Ло-
жусь спать. Приготовил 
спагетти». Спасибо, хоть 
об интимных процеду-
рах не докладывал.

«Ван, а если я не захочу 
переезжать в Китай?» - 
заявила я как-то раз.

«Не проблема. Хочу 
купить дом в Петербурге 
через 2 - 3 года. Мы смо-
жем жить на две стра-
ны», - пообещал жених. 

Правда, на намеки 
(парни, простите!) при-
слать букет цветов или 
жалобы на сломавшийся 
мобильник не реагиро-
вал. Тертый калач.

«Когда я приеду, крас-
ная роза будет твоей», 
- сыпал обещаниями 
Ван, щедро заваливая 
меня цветочками в виде 
смайликов.

МУЖЧИНЫ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ 
ПОМОЛОЖЕ

Через пару недель на-
рисовался следующий 
кандидат. В иркутском 
агентстве «Китайский 
муж» все было чрезмер-
но пафосно. Его осно-
вательница Татьяна 

проводила допрос не 
хуже комиссара НКВД.

- А вы точно не были 
замужем? - раз четвер-
тый уточняла у меня 
сваха по видеосвязи. - 
А какой у вас натураль-
ный цвет волос? 

В конце Татьяна пред-
ложила мне записать ви-
деовизитку на англий-
ском: рассказать о себе и 
назвать главные качества 
будущего мужа.

- Мне бы умного и 
красивого, - робко ска-
зала я.

- И состоятельного, - 
напомнила Татьяна. На 
том и сошлись.

Ждать жениха при-
шлось до Нового года.

- Дэвид Чен, - пред-
ставили мне ухажера. 
- 46 лет. Живет на Тай-
ване. Не женат, детей 
нет. Учился в Англии. 
Сейчас работает в фи-
нансовой сфере. Ищет 
девушку 25 - 35 лет. Как 
вам кандидат? Возраст 
не смущает?

На фото Дэвид вы-
глядел лет на 35. И, по 
словам Татьяны, был се-
рьезно настроен на же-
нитьбу.

MADE IN TAIWAN
- На Тайване парней 

больше, чем девушек. 
Я много лет искал же-
ну среди своих. Китая-
нок на дух не переношу. 
Они злые, - жаловал-
ся на жизнь Дэвид. Он 
оказался приятным 
собеседником, но при 
любой возможности 
упоминал о своей не-
нависти к Китаю и ком-
мунизму в целом (хотя  
тайваньцы - это те же 

китайцы, не приняв-
шие революцию Мао). 

Оказалось, богатые 
тайваньцы в 

жены бе-
рут толь-
ко ино-
странок. 

Предпо-
чтение от-

дают русским и 
украинкам. Бедные вы-
бирают жен попроще - из 
Вьетнама и Китая.

- Мой знакомый спе-
циально ездил на Укра-
ину искать жену, - рас-
сказывал Дэвид. - Ему 
хватило двух недель, 
чтобы найти себе пару. 
Сейчас они живут здесь.

А вот ответы Дэвида на 
вопрос, почему он хочет 
именно русскую, сво-
дились к банальностям. 
«Вы красивые. Детей лю-
бите и мужа».

Но всю романтику 
перечеркнула любовь 
Дэвида к стукачеству. 
Стоило мне сутки не 
отвечать на его сообще-
ния, как он пожаловался 
свахе Татьяне, что я его 
игнорирую.

Усугубил ситуацию 
спор, кто в семье дол-
жен готовить еду. Я до-
казывала, что неплохо 
и мужу иногда кулина-
рить, а Дэвид отстаивал 
место женщины у пли-
ты. Становиться посу-
домойкой не хотелось. 

Даже предложение Дэ-
вида оплатить мне пе-
релет на Тайвань уже не 
могло спасти ситуацию.

«СЧИТАЛ СВОИ  
И МОИ ДЕНЬГИ»

Но счастливые исто-
рии действительно есть. 

- Я шесть лет живу в 
Пекине. Вдруг встрети-
ла Его, - с придыханием 
рассказывает мне Юля, 
перебравшаяся в Китай 
из Владивостока. - Че-
рез две недели он перее-
хал ко мне, до этого жил 
на окраине с мамой. Мы 
были идеальной парой. 
Он по сто раз говорил, 
как меня любит, обещал 
жениться. Были и про-
блемы: он оказался жут-
ким скупердяем. Счи-
тал каждую копейку, и 
свою, и мою! Через 9 
месяцев мы расстались. 
И тогда он проявил на-
стойчивость! Сделал 
мне предложение, про-
тянув кольцо, изготов-
ленное специально для 
меня. Не устояла и ска-
зала да!

Ну а я со своим китай-
ским счастьем решила 
повременить. Не по мне 
эти уборка и готовка, ко-
торых ждут женихи из-за 
Великой стены. 

А как сейчас дела 
в Китае из-за 

коронавируса?  
См. стр. 6 - 7.

Испытано на себе

Как наш 
корреспондент 

искала мужа через 
брачное агентство  

и что из этого вышло - см. на kp.ru
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38-летний китаец Ван заваливал меня 
не только рассказами о своем быте, 

но и снимками из командировок.
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- Святая 
Катерина, 
пошли мне 
мандарина. 
Китайского! 

Китайские женихи - нашим девушкам:

Мечтаем жениться  
на русской - ведь ваши 
женщины любят семью

Разница между численностью мужчин 
и женщин в Китае действительно зна-
чительна. В прошлом году гендерный 
дисбаланс составил 30 млн человек в 
пользу сильного пола. Аналитики винят 
во всем политику «Одна семья - один 
ребенок», которая действовала в Ки-
тае четыре десятилетия до 2015 года. 

Поэтому прогноз на ближайшее буду-
щее неутешителен: пропасть между «Ж» 
и «М» здесь продолжит расти. К 2030 
году более четверти китайских мужчин 
от 30 до 40 лет рискуют остаться хо-
лостяками без шанса отыскать невесту 
на родине. Вот и ищут ее за границей 
уже сейчас.

 � ЗЛАЯ СТАТИСТИКА

Потому что на каждого ханьца* 
в Поднебесной не хватит девчат...

*Самоназвание основного народа Китая.
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Нужное место
А вот присутствующие на торжествах по 

случаю открытия уличного туалета в Ново-
сибирске так и не смогли понять, кто сиял 
ярче - приехавшие его открывать депутаты 
или ослепительно новые кабинки.

Широка душа российского чинов-
ника - вечно открыть что-нибудь 
хочется. Да так, чтобы разнеслась 
о тебе по России молва добрая и лик 
начальника светлел при виде твоем 

непременно. Вот только три напа-
сти - масштаб свершений районный, 
бюджетец скромный да ворох амбиций 
неподъемный. Вот и звенят фанфары 
по всей Руси великой.

 � ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

«Амбиций 
на миллион,  
а дела копеечные»

Чиновники наши - народ увлекаю-
щийся. Рассказали им про KPI, меря-
ются теперь без устали между собой, у 
кого он больше, пришло время соцсе-
тей - айда подписчиков на свои странич-
ки собирать, узнали, что цитируемость 
пора увеличивать, - давай инфоповоды 
изобретать. И хочется сотворить что-
нибудь эдакое, разрывающее пределы 
воображения. Такое, чтобы губернатор 
похвалил незамедлительно. Исполнить 
что-нибудь такое ухарское, чтобы во 
всех районках лицо твое на передовице 
засверкало. Вот только простора нет - 
кругом проблемки пустячные, копе-
ечные. Но наших чиновников родных 
в регуляторные клещи не возьмешь, 
разумными доводами не убедишь. Они 
возьмут да мусорный бак откроют: с 
салютом, аплодисментами, переходя-
щими в овации, под гимн района в ис-
полнении ансамбля балалаечников.

И надо бы их от скандалов уберечь. 
Раз здравый смысл не указ, нужны ин-
струкции, что можно с помпой откры-
вать, а что не стоит. Издать на глянцевой 
бумаге. Презентовать как следует - с 
салютом, вкусом и оркестром. И лентой 
каждый экземпляр перевязать, чтобы 
было что читать и что перерезать. Гля-
дишь, прочтут, поймут, займутся делом.

Рассуждал Платон СОЗОНТОВ.
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Еще больше примеров,  
фото и обсуждение -  
на сайте kp.ru

Открытие «остановки 
общественного транспор-
та» в Корткеросе (это тоже 
Республика Коми) - изящно-
сти формулировки на сайте 
одноименного села мог бы 
позавидовать даже дипло-
мат с большим опытом. В 
церемонии приняли участие 
замглавы поселковой адми-
нистрации Светлана Ма-
жайская  (на фото  - в 
центре) и помощник-

консультант главы района 
Анатолий Кулаков. Не-
посвященному человеку 
может показаться, что на 
фото лишь две брошенные 
рядом бетонные плиты. Но 
это не так! Это остановка! 
Разубедить чиновников на 
церемонии могло лишь толь-
ко то, что ленточку было не 
к чему привязать. Не беда - 

ради такого дела ее и в сво-
их руках подержать можно, 
а на критику и вовсе можно 
закрыть глаза.

P.S. Спустя пару ме-
сяцев после от-

крытия обе плиты куда-то 
пропали. Люди, как и рань-
ше, дожидаются автобуса, 
стоя в грязи, и о плитах 
вспоминают с тоской.

Душа нараспашку
Чиновники в Коми устроили торжественное мероприятие по случаю установки 

новых окон в детском саду села Айкино. 21 сентября три сотрудника местной ад-
министрации - по одному на каждые два оконных проема - торжественно открыли в 
садике шесть окон и 12 балконных дверей. Теперь воспитанники детсада смотрят 
на жизнь по-новому. В соцсетях удивлялись:

«Учитывая особенности использования окон и дверей, их можно торжественно 
открывать много раз в день!», «Надеюсь, они торжественно закроют их до прихода 
детей. Не месяц май, простудятся ведь!»

Га
зе

та
 «

Вп
ер

ед
»

«Была бы ленточка, 
а повод найдется!»

Помойка для чемпиона
Во Владивостоке на открытие баков для раздельного 

сбора мусора пригласили не только забронзовевших чи-
новников, но и многократного чемпиона мира по гребле 
Ивана Штыля. У него, кстати, тоже есть «бронза», правда, 
олимпийская, 2012 года. Спортсмен не сорил словами, про-
изнес короткую речь о пользе раздельного сбора мусора.

А в селе Горицы в Тверской области площадку для сбора 
твердых бытовых отходов (на фото) открывали совсем не-
спортивно. Чиновники так спешили перерезать красную 
ленточку, что не дождались, когда на место привезут 
«виновников торжества» - мусорные баки. Из присутство-
вавших так никто и не понял, то ли это был фальстарт, то 
ли полный финиш.

Подготовили: Наталья БЕШКАРЕВА («КП» - Сыктывкар»),  
 Анна ГЛАДКИХ, Антонина ЗАМЫЦКАЯ («КП» - Самара»),  

Алена КУЛЕШОВА («КП» - Новосибирск»),   
Анастасия МЕЛЬНИКОВА («КП» - Владивосток»).

Разложили  
все по полочкам

Вокруг героя дня, статного и широкого, бегали де-
ти, играла приятная музыка. Так в середине октября 
в Самаре в новом жилом комплексе торжественно 
открыли... шкаф. Первая мысль у читающей ребятни 
могла бы быть такой: «Уж не открывают ли здесь вход 
в Нарнию?» (Герои книг об этой волшебной стране по-
падали туда через шкаф. - Ред.) Но заместитель пред-
седателя Общественной палаты Самарской области 
Павел Покровский на церемонии объявил, что крепко 
сбитый и ладно сложенный шкаф появился для обмена 
книгами в рамках проекта «Орбита книг». Внутри томи-
лись 500 трудов по краеведению и истории, утруждать 
себя  их чтением люди не стали. Но грустную историю 
запомнили, а шкаф и ныне там.
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И так сойдет

«Вопрос дня» о том, как отучить 
наших чиновников от ненужного 

пафоса, - на < стр. 3.
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Как спастись 
от педофила

Пользователи соцсетей в коммента-
риях хвалят школьницу, мол, молодец, 
все правильно сделала. Насколько гра-
мотно действовала девочка, мы спро-
сили у Алены Ярушиной, инструктора 
«Школы выживания «Лиза Алерт».

На камерах видеонаблюдения уста-
новлен таймер, что позволяет восста-
новить полную хронику происходящего 
(в посекундной раскладке видно, на-
сколько быстро все происходило).

ПЕРЕД ПОДЪЕЗДОМ
13:53:32. Девочка подошла к входной 

двери подъезда и достала ключи.
13:53:37. Мужчина приближается ко 

входу в подъезд и останавливается.
13:53:45. Девочка открывает входную 

дверь подъезда (кадр 1).
13:53:47. Девочка входит в подъезд. 

Дверь начинает закрываться.
13:53:49. Мужчина ловит закрываю-

щуюся дверь и входит в подъезд (кадр 2).

КОММЕНТАРИЙ 
ОТ «ЛИЗА АЛЕРТ»

- То, что не случилось беды, результат везе-
ния. Сначала девочка совершила грубейшую 
ошибку. Зная о слежке и видя мужчину у 
входа в подъезд, она все-таки открыла дверь 
и вошла внутрь. Замкнутое простран-
ство - это всегда дополнительная угроза.

В ПОДЪЕЗДЕ
13:53:54. Понимая опасность, девоч-

ка буквально на пару секунд заходит в 
открытий тамбур перед квартирами и 
начинает спускаться по лестнице, толь-
ко убедившись, что незнакомец ее не 
видит (кадр 3). 

13:54:09. Мужчина подходит к лифту 
и не находит девочку (кадр 4).

13:54:12. Мужчина смотрит по сторо-
нам и нажимает кнопку лифта.

13:54:14. Девочка выбегает из подъ-
езда на улицу.

13:54:19. Кабина лифта приезжает. Но 
мужчина не заходит. При этом он явно 
кого-то ищет и смотрит по сторонам.

13:54.21. Мужчина уходит от лифта.
13:54:35. Мужчина медленно выходит 

из подъезда.
13:54:37. Девочка заходит в подъезд 

с соседом, которого она попросила ее 
проводить (кадр 5).

13:54:38. Мужчина видит девочку в 
сопровождении взрослого и уходит.

13:54:49. Девочка показывает сопро-
вождающему ее соседу: «Вот тот муж-
чина меня преследовал» (кадр 6).

КОММЕНТАРИЙ 
ОТ «ЛИЗА АЛЕРТ»

- Судя по дальнейшим действиям, девочка 
поняла свою ошибку и быстро среагировала. 
Внутри подъезда она вела себя правильно. От-
крытых угроз не было, поэтому ей не стоило 
кричать и звать на помощь. Это могло спрово-
цировать агрессию. Она за считаные секунды 
поняла угрозу и вышла на улицу. Более того, 
ребенок сразу же обратился за помощью к 
взрослым, тем самым обезопасив себя.

Инструкция по выживанию

Анастасия ВАРДАНЯН

Эксперт 
прокомментировала 
видео, на котором 
девочка провела 
незнакомца, 
следившего за ней 
от школы.

Подмосковный город Ступино 
взбудоражила новость о мужчи-
не, который следил за 10-летней 
школьницей. Видеозапись, сделан-
ную камерами, установленными на 
доме и в подъезде, в социальных се-
тях опубликовали родители девоч-
ки. Они призвали всех предупредить 
детей об опасности. И, как выяс-
нилось позже, паниковали не зря.

Видео, на котором школьница 
вовремя понимает опасность и уди-
рает от незнакомца, посмотрели не 
только тысячи родителей, но и со-
трудники Следственного комитета. 
Подозрительного мужчину нашли, 
и выяснилось, что в доме девоч-
ки ему действительно совершенно 

нечего было делать. Безработный 
43-летний мужчина следил за ней 
от самой школы. Вот только объ-
яснить следователям, зачем, он так 
и не смог: на допросе он просто 
обезумел.

- Ввиду его неадекватного пове-
дения во время беседы с сотрудни-
ками полиции он был госпитали-
зирован в психоневрологический 
диспансер, где выяснилось, что 
он несколько лет стоит на учете у 
врача-психиатра. Сейчас он нахо-
дится в больнице. Предстоит про-
верить причастность мужчины к 
совершению иных преступлений, - 
сообщила «КП» Ольга Врадий, 
старший помощник руководителя 
СУ СК РФ по Московской области.

Видео - 
на сайте 
kp.ru

В подъезд нельзя 
было заходить!
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РЕБЕНОК
МАНЬЯК

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ ДЕТЯМ, КОТОРЫЕ 
ОДНИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ ДОМОЙ ИЗ ШКОЛЫ 
Мобильный телефон 
с номерами экстренных 
служб должен находиться 
не в школьном рюкзаке, 
а в кармане. 

По пути из школы необходимо 
несколько раз обернуться 
и обратить внимание, не идет ли 
вслед один и тот же незнакомый 
взрослый.

Если кто-то идет 
за ребенком 

большую часть 
дороги -  зайти 

в магазин или кафе, 
чтобы сообщить 

о проблеме 
родителям. 

Перед входом 
в подъезд 
убедиться, 
что поблизости 
нет незнакомых 
людей: ребенок 
должен 
остановиться 
и посмотреть 
по сторонам.

Незнакомого человека пропустить в подъезд, 
а самому остаться на улице. Выждать 5 - 7 минут, 
а лучше зайти в подъезд с кем-то из соседей. 

Если 
подозрительный 
незнакомец 
встретился 
в подъезде,  
ни в коем 
случае не входить 
с ним в лифт. 

В случае нападения 
в подъезде или лифте 
звать на помощь: 
по возможности стучать 
в двери соседей, кричать. 
Если получается - 
позвонить 
112 или 102.

КАФЕ

30.01.2020 
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Дмитрий 
Дибров

Каждую субботу 
Дмитрий  в эфире с про-
граммой «Кто хочет стать 
миллионером?». На со-
временном фото Дибров 
с самым младшим сыном 
Федей, который родился 
в нынешнем (четвертом) 
браке телеведущего. А на 
архивном снимке 1984 го-
да Дмитрий запечатлен че-
рез год после самой пер-
вой своей свадьбы, вскоре 
у них с его тогдашней су-
пругой Эльвирой родился 
сын Денис. Сейчас Денис 
работает режиссером на 
ТВ. Дмитрий и его перве-
нец не общаются.

Николай 
Дроздов

8 2 - л е т н и й 
Николай Ни-
колаевич Дроз-
дов в отличной 
форме, до сих 
пор возит путе-
шественников в 
познавательные 
туры по Австралии. 
А в 1971 году ему бы-
ло 33, Дроздов проходил 10-месячную 
научную стажировку на факультете 
зоологии Австралийского националь-
ного университета. В то время он объ-
ехал многие области Австралии и до 
сих пор путешествует по этой стране 
с удовольствием.

Елена 
Малышева

Ведущая программ 
«Жить здорово!» и «Здо-
ровье» Елена Малышева 
с годами стала более ин-
тересной дамой: похудела, 
нашла свой стиль. Елена 
Васильевна не скрывает 
возраста: в 58 лет у нее 
отличная кожа, она следит 
за фигурой - ей помогают 
ежедневные физические 
нагрузки и диеты.

На фото из семейного 
альбома вы видите Малы-
шеву, которая уже окончи-
ла мединститут с красным 
дипломом и начала рабо-
тать терапевтом.

Из жизни

 популярных 
телеведущих  
в молодости  
и сейчас.
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Владимир 
Познер

Программу «Познер» мы 
видим каждый понедельник 
в полночь. Кроме того, 85-лет-
ний Владимир Познер пишет 
книги, ездит по стране с творче-
скими встречами, различными лек-
циями и теперь даже играет в спектакле-
концерте «Черт, солдат и скрипка».

А на этом архивном фото Владимир полвека назад - 
ему 35. В молодые годы Познер работал в журнале 
«Спутник», зарабатывал на жизнь научными перево-
дами с английского на русский язык, переводами книг. 
А в 36 лет, в 1970 году, Владимир Познер перешел на 
работу в Комитет по телевидению и радиовещанию 
СССР - начал трудиться комментатором главной ре-
дакции радиовещания на США и Англию. До конца 
1985 года ежедневно вел свою радиопередачу на ан-
глийском языке.

Александр 
Васильев

Историка моды 
мы видим на теле-
экранах по будням 
в «Модном приго-
воре». Александру 
Васильеву 61 год, 
он философски от-
носится к быстро-
течности времени: 
«Каждый день стараюсь 
прожить так, будто он по-
следний. Я готов работать и в 
70, и в 80 лет. Вообще я собираюсь жить до ста лет. 
У меня много друзей, которые перешагнули сто-
летний рубеж! Буду очень гламурным стариком!»

Посмотрите, каким красавчиком Васильев был 
в молодые годы: в 24 года Александр женился на 
француженке и переехал в Париж, где стал работать 
декоратором театров и фестивалей.
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«Комсомольская 
правда» 

представляет» - 
программа 

о кино, музыке 
и культурных 
скандалах. 

По субботам 
в 9.00 (мск) 

на Радио «КП»

Ирина ВИКТОРОВА

Как сербский 
актер стал звездой 
русского кино.

Милош Бикович, отметив-
ший в этом месяце 32-летие, 
давно снимается в России - на 
его счету роли в фильмах «Сол-
нечный удар», «Балканский 
рубеж», «Духless-2», «Лед», 
в сериалах «Отель Элеон», 
«Гранд», «Крылья империи». 
Но после январской комедии 
«Холоп», собравшей в прокате 
неслыханные 2 млрд рублей, 
его популярность взлетела на 

новую высоту. А скоро на Пер-
вом канале выйдет сериал про 
Муслима Магомаева, где Ми-
лош занят в главной роли.

С некоторых пор артист не 
афиширует личную жизнь. Од-
нажды он рассказал о служеб-
ном романе с актрисой Агла-
ей Тарасовой, о чем быстро 
пожалел: папарацци не давали 
парочке житья. Гражданский 
брак Аглаи и Милоша давно 
распался, но мы пообщались с 
окружением Биковича и узна-
ли, что сердце артиста уже 
несвободно.

Собственной недвижимости 
в Москве у Милоша Биковича 
нет. Большую часть времени 
он проводит в Белграде, где 
играет в драматическом и на-
циональном театрах, занят на 
съемках. В Россию прилетает 
по необходимости, когда сни-
мается в сериалах или кино.

Бикович был сопродюсе-
ром фильма «Балканский ру-
беж», выступил сопродюсером 
сербского сериала «Южный 
ветер». Работает он много, 

поэтому в начале года, как и 
другие звезды, позволил себе 
отдохнуть. Его семья живет в 
Белграде  - это мама и брат 
Михайло, который приезжает 
из монастыря на праздники к 
родным. Михайло - монах, бра-
тья много беседуют. Милош го-
ворит, что брат помогает ему 
расти духовно: «Брат обогатил 
мою жизнь. Он дал мне прочи-
тать беседу святого Серафима 
Саровского, так я узнал о цели 
христианской жизни...»

Именно Михайло когда-то по-
советовал Милошу написать 
письмо их любимому режис-

серу Никите Михалкову. 
Милош не стал этого делать: 
он и представить не мог, что 
знаменитого режиссера мо-
жет заинтересовать сербский 
актер, который плохо говорит 
по-русски. Однако от судьбы 
не уйдешь: вскоре после этого 
Милошу позвонили от Никиты 
Михалкова - режиссер увидел 
Биковича в сербской картине 
на фестивале Эмира Кусту-
рицы, запомнил и позвал в 
«Солнечный удар». После этой 
работы и началась карьера Би-
ковича в России.

КСТАТИ
В конце 2019 года в 

Сербии начались съемки 
фильма «Отель Белград»: 
Бикович не только снима-
ется в главной роли, но 
еще и выступает сопродю-
сером. В прокат картина 
выйдет в марте.

 � КИНОПРЕМЬЕРА

Семейные тайны «холопа» 
Милоша Биковича:

За советами ездит 
к брату-монаху

звезд

Иван 
Ургант

В понедель-
ник, 27 января, 
из отпуска нако-
нец вернулось шоу 
«Вечерний Ургант». 
41-летний Иван по традиции в отпуске 
очень коротко стрижется. А на архивном 
снимке ему 18, и у него впереди студенче-
ские годы в Санкт-Петербургской академии 
театрального искусства. Во время учебы 
Иван получил свою первую театральную 
роль - стражника в спектакле «Макбет» в 
Большом драматическом театре.
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Максим Галкин
Сейчас Максим Галкин в эфире 
Первого канала все выходные: 

по субботам он ведет передачу 
«Сегодня вечером», а в вос-
кресенье «Лучше всех!». А вот 
это архивное фото Максим 
Галкин подписал так: «Пере-
бирал старые фотки: подбо-

рочка из серии «22 года и 22 кг 
назад». В новом году решил вер-

нуться в состояние «дрыщ». На 
снимке Галкин в 1998 году: он окон-

чил факультет лингвистики Российского 
государственного гуманитарного универси-
тета. После получения диплома он поступил 
в аспирантуру.

Андрей 
Малахов 
и Екатерина 
Стриженова

Стриженова («Время покажет», 
«Доброе утро») и Малахов («Прямой 

эфир», «Привет, Андрей!») - давние друзья. То, что 
теперь они работают на разных каналах, дружбе 
не помеха. Архивное фото, сделанное 23 года 
назад, Андрей сопроводил в соцсетях небольшой 
историей: «Мое новоселье в Москве. Моя первая 
столичная домашняя вечеринка. Все еще впере-
ди - мы счастливы, молоды и беззаботны. Ты уже 
тогда настоящая звезда и пример для подража-
ния. Рад, что за все эти годы ты осталась такой 
же светлой и доброй Катюшей, какую мы тебя 
ценим и любим». Напомним, в 1997 году Стриже-
нова стала ведущей в «Добром утре», а Малахов 
там же трудился специальным корреспондентом.

Лера 
Кудрявцева

Ведущая программы «Се-
крет на миллион» на НТВ 
48-летняя Лера Кудряв-
цева постоянно слышит от 
коллег: «Ты с годами толь-
ко молодеешь!» Учитывая, 
что Кудрявцева отрицает 
омоложение с помощью 
пластики и прочих косме-
тологических процедур, 
переменам в ее внешно-
сти можно только по-
завидовать. Кудрявце-
ва на ТВ работает с 
1995-го, а тут она об-
разца 1994 года  - до 
начала телекарьеры.

Рассмотреть 
звезд 

и обсудить 
их фото 

можно на сайте

А вы посмотрели «Холопа», 
который собрал самую большую 
кассу на январских каникулах? 
Обсудим фильм на kp.ru 

FM.KP.
RU

in
st

ag
ra

m
.c

om
/b

ik
ov

ic
/

in
st

ag
ra

m
.c

om

Эгоистичный, 
невоспитанный 
герой Милоша 

вдруг проснется 
в хлеву. И начнет 

перевоспитываться...
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

85-летняя народная артистка 
назвала враньем сюжет о себе 
в популярной телепрограмме.

На днях на НТВ рассказали о печальной судьбе 
звезды фильма «Три плюс два» - актрисы Натальи 
Фатеевой.

Несколько лет назад Наталье Николаевне сдела-
ли операцию по замене тазобедренного сустава. 
И хотя операция вроде бы прошла успешно, после 
нее начались осложнения. Сегодня пожилая актри-
са передвигается на костылях. Без помощников ей 
сложно выходить в магазин. С родными детьми у 
Фатеевой сложные отношения. Ее сын Владимир 
Басов сказал «КП», что поздравил свою мать с 
85-летием через СМС.

23 декабря у Фатеевой был день рождения. На 
следующий день к ней явились репортеры из той 
самой телепередачи под предлогом того, что хотят 
поздравить актрису и подарить ей цветы. Они сняли 
Фатееву скрытой камерой. Со свойственной ей пря-
мотой Наталья Николаевна сказала журналистам, 
что цветы ей не нужны и что лучше бы они сходили 
ей за едой, мол, накануне она весь день провела 
у телефона, принимала поздравления. И поэтому 
не могла выйти из дома… После выхода передачи 
в эфир по сети понеслось: мол, Фатееву бросили 
родные дети и внуки, ей нечего есть. Мы позвонили 
актрисе, чтобы предложить свою помощь.

- Мне позвонили в дверь, сказали, что принесли 
цветы. Я им ответила: вместо цветов лучше прине-
сите хорошие продукты. Теперь из-за этого сдела-
лась паника?! Ну кретины!  - Фатеева традиционно 
говорит то, что думает.

- Все поняли ваши слова буквально: Наталье 
Фатеевой нечего есть…

- Ой-ой-ой! Ну что это такое?! Какие неприличные 
люди! У меня даже слов нет. Можете написать, что 
это все вранье? Как они посмели меня снимать, ког-
да я была не готова?! Без косметики! Так и напишите: 
Фатеевой ничего не надо: ни денег, ни продуктов. 
Я сама могу кого угодно накормить!

Анна ВЕЛИГЖАНИНА

В среду популярному 
артисту исполняется 50 лет.

В конце 80-х по высокому длин-
новолосому красавцу, распевав-
шему о лунных снах и брачных 
кортежах, сходили с ума все де-
вочки страны. И вот прошло 30 
с лишним лет, а Дмитрий все так 
же красив и длинноволос, да и 
женским вниманием не обделен, 
хотя его песни уже давно стали 
менее легкомысленными. Оно 
и понятно, ведь Маликов - отец 
троих (с учетом дочери жены от 
первого брака) детей, младший из 
которых, Марк, появился на свет 
всего два года назад. Тогда Мали-
кову было 48 лет, а жене Елене - 
54 года. Певец не хотел рисковать 
здоровьем супруги, поэтому их 
сына родила в Санкт-Петербурге 
суррогатная мать.

- На кого похож сын?
- Похож на меня и даже больше 

на дедушку, на моего отца Юрия 
Маликова. Марк смышленый. В 
меня! (Улыбается.) Любит сме-
яться, любознательный. Не бука, 
спокойно идет на контакт - это он 
в маму больше, потому что я был 
стеснительным в детстве.

- Чем увлекается?
- У него пока два интереса - тан-

цы и большие машины. Мы его 
записали в балетную школу Илзе 
Лиепы. Когда подрастет, плани-
рую отдать его в секцию борьбы. 
Мальчику это необходимо. Ну 
и какой-то игровой вид спорта 
типа футбола (я им занимался) 
или хоккея. В общем, скучать мы 
ему не дадим! Он у нас уже умеет 
считать до десяти и говорит прак-
тически все слова. Сегодня сказал 
маме: «Мама, аккуратненько!»

- А у него еще нет странички в соц-
сетях? Сейчас звезды даже малышам 
заводят аккаунты...

- Ну нет, я считаю это глупо-
стью. Иногда, когда особенно 
просят мои поклонницы, могу 
сфотографировать сына и вы-
ложить фото.

- То есть Марк у вас не типично 
звездный ребенок, который живет 
напоказ...

- Мы сдержанно к этому отно-
симся. А дети сами выбирают свой 
путь.

- Что изменилось с рождением ре-
бенка?

- Все. Появилась новая жизнь, 
новая радость, новая цель - вы-
растить его, воспитать. Надеюсь, 
что скоро у нас будет новый дом. 
Нам уже не хватает нашего дома - 
он был построен так, чтобы было 
удобно жить с одним ребенком. С 
двумя уже тесновато. Стеша (Сте-
фания, старшая дочь юбиляра. - 
Ред.) живет с нами и никуда пока 
не собирается. Оканчивает третий 
курс международной журналисти-
ки МГИМО.

- Каким требованиям должен со-
ответствовать ваш будущий зять?

- Его должна любить моя дочь в 

первую очередь. А он должен сде-
лать ее счастливой.

- Ваша дочь - завидная невеста. А 
сейчас много молодых людей, кото-
рые не умеют зарабатывать. Для вас 
это важно?

- Важно. Потому что рано или 
поздно им придется жить своим 
бюджетом. И, конечно, важно, что-
бы оба работали.

- Для своего возраста вы выглядите 
отлично. Как поддерживаете форму?

- Стараюсь вести здоровый образ 
жизни. Три раза в неделю хожу в 
зал, более-менее придерживаюсь 
здорового питания. Спорт, прогул-
ки, сдержанность во всем.

- С лицом что-то делаете, скажем, 
колете ботокс?

- Нет, у меня только крем для 
бритья. Жена меня ругает, говорит, 
чтобы я пользовался еще какими-
нибудь кремами, но я ничем не 
пользуюсь, считаю, что для муж-
чины это все не важно. Если вести 
здоровый образ жизни, можно вы-
глядеть вполне прилично с морщи-
нами и седыми волосами.

Светская хроника

 � ХЕППИ-ЭНД

 � ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Мексиканские страсти Мэри Поппинс:
Пропавшая в Латинской Америке 
Наталья Андрейченко вышла на связь
Екатерина БЕЛОКОНОВА

Напомним, Андрейченко 
уже более десяти лет живет 
в Мексике и занимается ду-
ховными практиками, открыла 
свой центр йоги. На днях звез-
да фильма «Мэри Поппинс, 
до свидания» вдруг исчез-
ла - артистка уехала от сво-
ей подруги Марэт в субботу, 
25 января, а после этого не 
выходила на связь. Ее маши-
ну нашли в гараже, записок 

не обнаружили, а помощник 
Андрейченко рассказал, что 
последние дни она чувство-
вала себя плохо. По тревоге 
были подняты не только дру-
зья и близкие Натальи, но и 
журналисты и даже диплома-
ты. Нашлась актриса сама: 
вернулась домой, включила 
телефон - разрывался от опо-
вещений о пропущенных звон-
ках. Пришлось выложить в 
соцсетях своеобразную объ-
яснительную видеозаписку.

«Мне необходимо было 
«освободиться» и набрать-
ся сил...  - рассказала ар-
тистка. - Когда я приехала 
от своей подруги в суббо-
ту домой, меня уже ждала 
машина, чтобы увезти за 
2,5 часа от моря в глубину 
джунглей».

По ее словам, на месте 
организовано поселение с 
духовными лидерами из раз-
ных стран. Она вернулась 
оттуда лишь в понедельник 

вечером. Андрейченко теп-
ло поблагодарила всех, кто 
переживал за нее.

Полную версию 
интервью 
читайте на сайте

Аудио разговора 
с Натальей Фатеевой 
слушайте на сайте
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После операций на суставе 
актриса пользуется костылями.

Наталья ФАТЕЕВА:

Мне ничего не надо - 
ни денег, ни продуктов!
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Актриса 
чувствует себя 

в Мексике отлично. 
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Дмитрий МАЛИКОВ:

Даже с морщинами и седыми волосами 
можно выглядеть 
вполне прилично

Студентка 
МГИМО 

Стефания 
Маликова радует 

отца своими 
успехами.
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Андрей ВДОВИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Пять перстней НБА, 
«золото» двух Олимпиад 
и даже «Оскар» - 
всего этого мало, 
чтобы понять, каким 
спортсменом он был.

Невозможно представить се-
бе, что сейчас творится в Лос-
Анджелесе. 41-летний Коби 
Брайант в этом городе был ба-
скетбольным божеством. Вся ка-
рьера в одном клубе, все 20 сезо-
нов. Для современного спорта, 
где правят деньги, такая вер-
ность кажется просто невероят-
ной. И город это ценил: недаром 
в «Лос-Анджелес Лейкерс» после 
ухода Коби из спорта изъяли из 
обращения сразу два игровых 
номера - 8 и 24.

Америка в шоке. Тысячи людей 
вышли на улицы Лос-Анджелеса 
почтить память спорт смена. Еще 
страшнее, что в этой же ката-
строфе погибла 13-летняя дочь 
Брайанта - Джианна. Но это тра-
гедия не одной семьи. Со сло-
вами поддержки откликнулись 
многие всемирно известные клу-
бы из других видов спорта.

Слова в эти дни с трудом будут 
подбирать и другие. Конечно, бу-
дут вспоминать, что у Коби есть 
пять чемпионских перстней - по 
числу побед в НБА. Что он был 
признан самым ценным игроком 
лиги в 2008 году. Что за ним еще 
полдюжины рекордов НБА...

Есть, кстати, в коллекции Ко-
би вообще неожиданная награ-
да - «Оскар». Самый что ни на 
есть настоящий. Баскетболист 
его получил в 2018 году за муль-
тфильм «Дорогой баскетбол» 
(Dear Basketball). Продолжи-
тельность ленты всего 5 минут. 
В основе ее стихотворение, кото-
рым Коби прощался с баскетбо-
лом, завершая карьеру. Брайант 
выступил продюсером проекта и 
сам прочитал закадровый текст.
…На табло оставалось 5 секунд
Мяч в моих руках.
5… 4… 3… 2… 1
Я буду любить тебя всегда.

Твой Коби…

Всего несколько лет назад так 
Коби Брайант прощался с ба-
скетболом. Теперь с ним про-
щается весь мир.

Константин ИВАНОВ

Пострадали хоккей, 
баскетбол и Олимпиада-2022.

ОЛИМПИАДА-2022 
ОТМЕНИЛА ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ

Вспышка вируса в Китае оказала влияние 
на подготовку к Олимпиаде-2022. Зимние игры 
должны состояться в Пекине в феврале 2022 
года, и сейчас оргкомитет вынужден был от-
менить одно из знаковых мероприятий - це-
ремонию старта обратного отсчета времени 
до начала Игр. Красочное шоу должно было 
пройти в столице Китая на знаменитой арене 
«Птичье гнездо», вмещающей 80 тысяч зри-
телей. «Никаких мегамероприятий. Вспышка 
вируса очень серьезная, мы не должны допу-
скать никаких рисков», - заявила пресс-служба 
оргкомитета Пекина-2022.

ЧМ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ 
ПОД УГРОЗОЙ

Ранее Китай отменил многие спортивные 
турниры, и не только внутренние. В Сербию 
перенесен отборочный турнир по баскетболу 
среди женщин. Пострадали отборочные турни-
ры по боксу и женскому футболу. Отменен бой 
за звание чемпиона мира по версиям WBC и 
WBO Хосе Рамирес - Виктор Постол. Сорев-
нования возобновятся в стране не ранее апре-
ля. А под угрозой срыва даже чемпионат мира 
по легкой атлетике в закрытых помещениях. 

КИТАЙСКИХ ХОККЕИСТОВ 
НЕ ПУСКАЮТ ДОМОЙ

Эпидемия затронула и интересы Континен-
тальной хоккейной лиги. В КХЛ выступает китай-
ский клуб «Куньлунь», но свои домашние матчи 
он теперь не может проводить на родной арене. 
До конца регулярного чемпионата китайский 
клуб дома должен был сыграть только раз - 
24 февраля с рижским «Динамо». Встреча с 
ЦСКА, которая запланирована на 2 февраля, 
перенесена в Москву из-за празднования в 
Пекине китайского Нового года. Но «Куньлунь» 
должен был выходить в плей-офф. А это значит 
еще как минимум пару домашних матчей. Место 
их проведения пока не определено.  

Еще об эпидемии - на < стр. 6 - 7.

 � ВНЕ ИГРЫ

Коронавирус 
побеждает спорт

ЗАЧЕМ КОБИ 
КУПИЛ ВЕРТОЛЕТ?

Брайант приобрел свой 
личный вертолет, чтобы 
не опаздывать на трени-
ровки. Бывший наставник 
нашего баскетбольного 
ЦСКА Этторе  Мессина, 
который потом стал тре-
нером в «Лос-Анджелесе», 
рассказывал:

- Чтобы не стоять в проб-
ках, Брайант иногда приле-
тал на тренировки на верто-
лете. Я тогда подумал про 
себя: «Он зарабатывает 
25 миллионов долларов в 
год и прилетает на трени-
ровку по физподготовке на 

вертолете. Что я вообще 
могу ему сказать - согни по-
сильнее коленочки», - вос-
хищался Мессина профес-
сионализмом звезды.

КТО БЫЛ В КАБИНЕ?
В тот роковой день Ко-

би Брайант летел с доч-
кой на матч баскетболь-
ных детских команд, за 
одну из которых играла 
Джианна. Как позднее вы-
яснилось (весь вертолет 
сгорел), в аварии также 
погибли тренер бейсболь-
ной  команды колледжа 
«Ориндж Кост» Джон Аль-
тобелли, его жена и дочь 

Алиса, игравшая в одной 
команде с Джианной.

ПРИЧИНА АВАРИИ
Первые итоги расследо-

вания катастрофы говорят 
о том, что вертолет потерял 
ориентиры из-за густого ту-
мана. За несколько минут 
до аварии авиадиспетчер 
сообщил пилоту, что тот 
находится слишком низко 
для отслеживания полета, 
поскольку радары не ра-
ботают на малых высотах. 
Машина взмыла на высоту 
600 метров, но вдруг нача-
ла падать и врезалась в холм 
на скорости 300 км в час.
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У Коби и Ванессы было четыре дочери - Наталия (слева, 17 лет), Джианна 
(справа, 13 лет), Бьянка (3 года) и Капри (родилась в июне 2019 года, 
вскоре после того как было сделано фото). Коби и Джианна погибли.

Легенда баскетбола 
Коби Брайант погиб 
в авиакатастрофе

 � ЧТО МЫ ЕЩЕ ЗНАЕМ О ЗВЕЗДЕ

Быстрее, выше, 
сильнее, больше! 

Слушайте 
«Большой спорт» 
Николая Валуева 

по средам в 22.00 (мск) 
на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Новости - как уроки 
в школе.

- В смысле?
- Узнаешь много ин-

формации, которая те-
бе в жизни на фиг не 
пригодится.

�  �  �
Посмотрели в телике про 

коронавирус.
На всякий случай выки-

нули все китайское.
Стоим в пустой кварти-

ре.
Голые.

�  �  �
Пошел в магазин. Оче-

редь в кассу огромная.
Громко чихнул и про-

изнес:
- Чертов Ухань, зачем 

я только туда поперся?!
- Становись в оче-

редь, - ответили из оче-
реди. - Мы все из Уханя.

�  �  �
Работаю музыкантом в 

ресторане.
Подходит мужик и зака-

зывает песню:
- Спой мне про китайско-

го казака!
Я в непонятках:
- Я не знаю такой песни. 

Хоть напой.
Мужик:
- Каким ты был, таким ты 

и остался, орел степной, 
казак Ли Хой.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Если у 
тебя родилась ..., то уже не имеет 
смысла сажать дерево и строить 
дом». 5. «Когда уходит любовь, 
начинается ...». 8. Какой ухарь 
«ехал на ярмарку»? 10. Зона ат-
тракционов. 12. «Обогревательный 
элемент» Земли. 13. Литератур-
ный классик, чей портрет написала 
актриса Софи Марсо. 15. Титул 
Горинга из «Идеального мужа». 
16. «Двугорбый губошлеп». 19. 
Что португальцы считают защит-
ным жестом? 22. Чье описание 
по части приготовления впервые 
появилось в кулинарной книге 
Белтиса Платинуса от 1460 года? 
24. Информационный экран в аэро-
порту. 25. Пафосное пожелание. 
29. Какой детективный писатель 
обязан мировой славой Чарльзу 
Диккенсу, распознавшему в друге 
большой талант? 30. Умнейший 
коротыш. 31. Какая рыба мечет 
икру на берегу? 32. Чем страдает 
Фиона Хелброн из детективного 
сериала «Элементарно»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто сы-
грал в «Пиратах Карибского моря» 
роль, от которой отказался Джим 
Кэрри? 2. Клерк преисподней. 3. 
Немецкий регион с самым мрач-
ным в Германии музеем ведьм. 
4. Покрытие пляжа и пустыни. 6. 
Кто из легендарных музыкантов 
как-то заявил: «До Элвиса ниче-
го не было!»? 7. Светоч во лбу 
пушкинской царевны Лебедь. 9. 
Кто из кумиров русского рока 
стал героем фильма «Солнечные 
дни»? 11. Какая машина жнецов 
с косцами заменила? 14. «А до-
ждик, солнечный и редкий, мне 
утешенье и благая ...». 17. Первая 
карта в таро. 18. Баскетбольный 
... 20. Самый боевой монастырь 
в Китае. 21. Хиллари, проиграв-
шая Дональду Трампу. 23. В каких 
краях прописана Армения? 26. 
Какого популярного во всем ми-
ре героя придумал в 1919 году 
Джонстон Маккали? 27. Дом в 
лоне деревни. 28. Богиня истины 
у древних египтян.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дочь. 5. Блюз. 
8. Купец. 10. Парк. 12. Солнце. 13. Толстой. 15. Лорд. 16. Вер-
блюд. 19. Кукиш. 22. Стейк. 24. Табло. 25. Наказ. 29. Коллинз. 
30. Знайка. 31. Грюньон. 32. Аутизм. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Депп. 
2. Черт. 3. Хунсрюк. 4. Песок. 6. Леннон. 7. Звезда. 9. Цой. 11. 
Комбайн. 14. Весть. 17. Дурак. 18. Щит. 20. Шаолинь. 21. Клин-
тон. 23. Кавказ. 26. Зорро. 27. Изба. 28. Маат.
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Комментирует
Александр РОГОВ - дизайнер, главный 

стилист и ведущий канала СТС:
- Очевидно, наряд выбран для особого 

случая. Платье - красивое и торжественное. 
Но сюда больше подошли бы металлизированные 

туфли, а не нейтральные, как в данном случае.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-
Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: 
miss@kp.ru
Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Юлия ДЮСКИНА, 31 год, 
Магнитогорск:

- Я работаю в Росгвардии. Мои увлечения - 
это фотография, музыка и живопись. Мне 

нравится принимать участие в разных 
проектах, связанных с фотографией, 

воплощать яркие и интересные образы. 
Моя семья - это мое вдохновение и опора! 
Желаю всем людям гармонии во всем!
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 754 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 65%
Ветер - восточный
0 - 1 м/с
Восход - 08.06
Закат - 17.19

Прогноз погоды на завтра, 31 января

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-22... -20
-28... -26
-25... -23
-28... -26

-16... -14
-19... -17
-20... -18
-16... -14

Луна 
растущая
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У наших детей появились страшные игрушки - 
опасные соли и жевательные смеси с убойной дозой никотина

ФИНАНСОВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ
Что будет с курсами 
национальных валют 
в этом году

ИСТИНА РОЖДАЕТСЯ 
НА СПОР-ПЛОЩАДКЕ
Как воспитывают 
патриотов в Союзном 
государстве

СТАЛА «УЧЕНИЦЕЙ 
МЕССИНГА» И НАШЛА 
МУЖА!

Актриса 
Татьяна ЧЕРДЫНЦЕВА:

Распространяется бесплатно

СПАЙС-ГЕРЛЗ, СНЮС-БОЙЗ
опасные соли и жевательные смеси с убойной дозой никотина

8

Глава Парламентского 
Собрания об изменениях 
в Конституции РФ

В Беларуси научились эффективно справляться с этой проблемой. 
Какой опыт может перенять у соседей Россия?
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Лариса РАКОВСКАЯ

 � Президент Беларуси рассказал 
о новых маршрутах для нефти. По-
яснил свое отношение к гаджетам. 
И показал на личном примере, как 
нужно «расслабляться» после тру-
довой недели.

РАЗГОВОР НА РАВНЫХ
- Здесь и политическая, и эконо-

мическая составляющая. Но больше 
политики. Это мой вопрос, - так Алек-
сандр Лукашенко прокомментиро-
вал нефтегазовый конфликт Минска 
и Москвы. - Вы должны знать: мы не 
играем в какие-то игры. Мы не хотим 
излишне напрягать нашего главного 
союзника. Это действительно наш 
главный союзник. Мы хотим рабо-
тать, но на равных условиях. Люди, 
предприятия должны быть в равных 
условиях. И  страны должны быть 
в равных условиях, - считает прези-
дент.

Общаясь с работниками завода 
по выпуску бумаги в Шклове, глава 
государства заявил, что, по его мне-
нию, было недопонимание с преж-
ним составом российского прави-
тельства. Поэтому приветствовал 
назначение Михаила Мишустина 
премьер-министром РФ. «Убежден, 
что ваша деятельность на этом вы-
соком государственном посту будет 

способствовать последовательному 
претворению в жизнь курса на укре-
пление стратегического партнерства 
Беларуси и России, всемерное расши-
рение белорусско-российского сотруд-
ничества в интересах наших братских 
народов», - говорится в поздравлении 
белорусского президента. Он пожелал 
Михаилу Мишустину «доброго здоро-
вья, благополучия, успехов в реализа-
ции намеченных планов».

По нефти идут переговоры со все-
ми участниками мирового рынка: 
американцами, Саудовской Арави-
ей, Эмиратами. Есть два балтийских 
маршрута альтернативных поставок 
в республику, через Украину с Черного 
моря. Первая партия из Норвегии уже 
доставлена.

- И четвертое - это Россия. Мы не 
отказываемся от этой нефти. Но та-
ким образом произойдет диверси-
фикация поставок. То есть мы не из 
одной страны, от монополии, будем 
получать нефть, - сказал Александр 
Лукашенко. - Хотим посмотреть, что 
получится. Какие у нас будут потери 
по сравнению с нынешней ценой рос-
сийской нефти. Это не блеф. Это не то, 
что, как они там говорят, Лукашенко 
ставки поднимает перед переговора-
ми. Никаких ставок.

Александр Лукашенко отметил, 
что самые тяжелые времена страна 
уже пережила в прежние годы:

- Не хочу сказать, что все будет лег-
ко. Не погибнем. Не такие были вре-
мена. Выживем и теперь. Мы нация 
гордая, независимая.

ПОЛЬЗА И ВРЕД
Президент Беларуси рассказал, по-

чему не пользуется смартфоном и дру-
гими гаджетами:

- Может, это и плохо: у меня даже 
нет мобильного телефона. Смотрю: 
мои коллеги-президенты сидят, ты-
чут в эти «айфоны» и прочее. Я этим 
не занимаюсь. Я знаю, что такое без-
опасность. Дело даже не в этом, у 

меня есть кому этим заниматься.
Если кто-то и звонит Александру 

Лукашенко по мобильному телефону, 
то звонок принимает адъютант и за-
тем передает трубку:

- Но я почти по этой связи не разгова-
риваю. Сейчас эти гаджеты в кармане, 
и, где бы вы ни были, вас «видят». Вам 
этого хочется? Нет. Ну и отрицатель-
ное влияние радиоволн на здоровье 
человека никто не отменял. Кроме 
пользы, интернет и искусственный 
интеллект таят в себе риски и опас-
ности, о которых забывать не сто- 
ит.

Александр ЛУКАШЕНКО:

Минувшую субботу Александр Лукашенко провел на своей малой родине 
в Шкловском районе. Там он был занят простыми житейскими делами: съездил 
на кладбище, побывал на могилах мамы и тещи, сообщает Telegram-канал 
«Пул Первого». А часть субботы колол березовые дрова. Их затем передали на нужды 
общественных бань района.

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Президент России выступил в Из-
раиле на Всемирном форуме памяти 
жертв холокоста.

Страшная страница мировой исто-
рии, о которой нельзя забывать. На 
Всемирный форум памяти холокоста, 
посвященный 75-летию освобожде-
ния советскими войсками концлаге-
ря Освенцим, съехались президенты 
и премьеры 47 государств, а также 
представители шести королевских до-
мов Европы. 

Владимира Путина у трапа встре-
тил глава МИД Израиля Исраэль 
Кац. Он лично поблагодарил за то, 
что Красная Армия освободила конц-
лагерь Аушвиц, где нацисты издева-
лись над его матерью-подростком. 
Следующая встреча - с президентом 
Израиля Реувеном Ривлином. Раз-
говор шел о новой волне антисеми-
тизма в мире.

- Мы знаем, откуда он происходит. 
Но мы не знаем, где это заканчивает-
ся, - сказал Ривлин.

Владимир Путин продолжил:
- Вы сейчас сказали, что неизвест-

но, где заканчивается антисемитизм. 
К сожалению, мы знаем это. Он за-
канчивается Освенцимом. Поэтому 
нужно быть очень внимательными, 
для того чтобы не пропустить ничего 
подобного в будущем.

Мемориальный комплекс истории 

холокоста Яд ва Шем в Иерусалиме - 
место вечной боли и общей скорби. 
Здесь российский президент говорил 
о жертвах нацизма: 

- Холокост был и останется для нас 
глубокой раной, трагедией, о которой 
мы будем помнить всегда.

Израиль с уважением относится 
к подвигу советских людей. Влади-
мир Путин и премьер-министр Из-
раиля Биньямин Нетаньяху откры-
ли в Иерусалиме монумент в честь 
героических жителей и защитников 
блокадного Ленинграда «Свеча памя-
ти». В основании - капсула с землей 

Пискаревского кладбища, где похо-
ронено почти полмиллиона жителей 
и защитников блокадного Ленингра-
да. Внутри памятника метроном - бью-
щееся сердце непокоренного города.

- О блокаде Ленинграда и окрестных 
поселков, о беспримерной самоотвер-
женности их жителей и защитников 
знает весь мир. Но ни одни докумен-
ты, ни одни рассказы и дневники, ни 
кинохроники не могут передать, что 
тогда действительно вынесли люди, -  
сказал Владимир Путин.

Продолжение темы  
на стр. 10.

Владимир ПУТИН: 

 � В Иерусалиме Владимир Путин 
предложил провести встречу ли-
деров Совбеза ООН.

Участники - пять стран: Россия, Ки-
тай, США, Великобритания и Франция. 
По словам главы государства, встре-
титься необходимо именно в этом году: 

- Ведь мы отмечаем 75 лет оконча-
ния Второй мировой войны и основа-
ния ООН. Поэтому саммит государств, 
которые внесли главный вклад в раз-
гром агрессора, создание системы по-
слевоенного мироустройства, сыграл 
бы огромную роль в поиске коллектив-
ных ответов на современные вызовы. 

Перед постоянными членами СБ 
ООН стоит много задач: 

- Одну из них мы совсем недавно 
обсуждали в Берлине. Это Ливия. Нам 
предстоит в Совете Безопасности вер-
нуться к этому вопросу и принять со-
ответствующую резолюцию.

По словам российского лидера, 
 разобщенность перед лицом угроз 
может обернуться бедой:

- У нас должно быть мужество не 
только прямо сказать об этом, но 
и сделать все, чтобы защитить и от-
стоять мир. Россия готова к такому 
серьезному разговору. В любой стра-
не, в любой точке мира, где это будет 
удобно коллегам. 
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МИРНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 
НА «ПЯТЕРКУ»

РАЗГОВОРАНТИСЕМИТИЗМ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ... ОСВЕНЦИМОМ

МИНСК ГОТОВИТ АЛЬТЕРНАТИВУ 
ПОСТАВКАМ ИЗ РОССИИ

У одного из военных почетного караула упала фуражка. Офицер согласно уставу 
не мог ее поднять. На помощь пришел увидевший это Владимир Путин - подобрал  
головной убор и водрузил на голову палестинца.
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Борис ОРЕХОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Из-за вспышки коронавируса 
в Китае на российской и белорус-
ской границах усилили контроль.

Причины для опасений более чем 
серьезные. Количество заболевших 
в Поднебесной уже перевалило за 4,5 
тысячи человек. Для 106 пациентов 
(на момент подписания номера) это 
закончилось смертью.

В России к обороне от заразы готовы 
по всем фронтам. Аванпост - Приамурье. 
Санитарный контроль на границе там 
усилили после первых же тревожных 
сообщений. На всех КПП вместе с ме-
диками дежурят инспекторы Роспотреб-
надзора. У въезжающих дистанционно 
измеряют температуру, проводят анке-
тирование, дотошно осматривают багаж.

На остальной территории страны так-
же повысили бдительность. Особое вни-
мание - аэропортам. Все рейсы из Под-
небесной встречают бригады медиков. 

Пассажира просвечивают тепловизо-
рами. Температура - сразу в больницу. 
Проверили уже больше двадцати тысяч 
рейсов - это свыше миллиона человек. 
Всего в РФ с подозрением на коронави-
рус отправили в больницу уже больше 

ста человек, Но у всех после оказалась 
банальная ОРВИ или грипп.

Тем времен Ростуризм рекомендовал 
приостановить продажу туров в Китай, 
уже купившим - вернут стоимость.

Острый вопрос: не прилетит ли вирус 

к нам с посылками AliExpress? Пред-
ставители компании в России уверяют, 
что каждый пакет перед отправкой про-
ходит дезинфекцию. Но некоторые док-
тора вероятности не исключают. А вот 
бывший главный санитарный врач стра-
ны Геннадий Онищенко категоричен:

- Нет. Это респираторная инфекция. 
Можно заразиться через посуду, но 
в основном при чихании. 

По словам главы Роспотребнадзо-
ра Анны Поповой, тест-систему для 
диагностики вируса уже разработали. 
Даже не нужно брать кровь у пациен-
та. Достаточно мокроты или мазка из 
гортани - диагноз поставит компьютер.

Готовый препарат для борьбы с но-
вым вирусом, кажется, также уже есть. 
Сделанный в Екатеринбурге «Триазави-
рин», доказвший эффективность про-
тив свиного и птичьего гриппа. Новая 
напасть в принципе из той же семейки 
РНК-вирусов. Но сначала нужно про-
вести исследования на заболевших лю-
дях. Идут переговоры с китайцами об 
отправке им препарата на испытания.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

Вениамин СТРИГА

 � 26 января 2000 года всту-
пил в силу Договор о Союз-
ном государстве между Рос-
сией и Беларусью.

История создания Союза на-
чалась гораздо раньше, с под-
писания 21 февраля 1995 года 
в Минске межгосударственно-
го Договора о дружбе. Кроме 
добрососедства и сотрудни-
чества, уже первоначальное 
соглашение предусматривало 
формирование единого эко-
номического пространства, 
координацию финансовой, 
таможенной политики.

Но работа по созданию 
полноценного интеграцион-
ного объединения еще только 
предстояла. И предваряла ее 
концептуальная задача - как 
должен выглядеть союз госу-
дарств, какие юридические 

формы можно использовать 
и какие функции в итоге мож-
но от него ожидать. Сообще-
ство России и Беларуси стало 
следующим этапом развития 
сотрудничества: президенты 
Александр Лукашенко и Бо-
рис Ельцин подписали такое 
соглашение через год, 2 апре-
ля 1996 года. На этом этапе 
плюсом к предыдущему стави-
лась задача унификации зако-
нодательства. Кроме того, гла-
вы государств договорились 
о координации внешней по-
литики. Договор предусматри-
вал обеспечение безопасности 
государств, борьбу с преступ-
ностью, охрану границ.

2 апреля 1997 года в Москве 
подписан документ, где впер-
вые прозвучало «Союз Белару-
си и России». Поэтому День 
единения наших народов от-
мечают в этот день. В декабре 
1998 года президенты допол-

нили пакет соглашений Де-
кларацией о дальнейшем еди-
нении. Подписали Договор 
о равных правах граждан 
и Соглашение о создании 
равных условий субъектам 
хозяйствования государств-
союзников. Эти документы и 
позволили начать формиро-
вание нового полноценного 
Союзного договора.

Понятие «Союз» требовало 
юридического наполнения. 
8 декабря 1999 года главами 
России и Беларуси был под-
писан уже всеобъемлющий 
Договор о создании Союзного 
государства. Именно этот до-
говор - основной действую-
щий документ. Высший Госу-
дарственный Совет и Совет 
министров обозначены как 
руководящие органы, а зако-
нодательное регулирование 
возложено на Парламентское 
Собрание.

Сегодня акцент перенесен 
в экономическую интеграцию 
двух стран, координирует та-
кую деятельность специально 
созданный Постоянный Коми-
тет СГ. Именно на этом этапе 
и предстоит отработать, ка-
кие надстройки должны быть 
сформированы в общих ин-
тересах, какие у них должны 
быть полномочия. И как луч-
ше организовать все струк-
туры, сохраняя суверенитет 
каждой страны - участницы 
Союза.

Ныне статус Союзного го-
сударства, образованного 
по Договору, определен как 
надгосударственное образо-
вание двух суверенных стран. 
За двадцать лет работы СГ для 
обеспечения интеграции при-
нято 220 межгосударствен-

ных договоров и соглашений 
по всем направлениям вза-
имодействия в экономике, 
науке, культуре, других от-
раслях.

По прямым связям компа-
ний регионов и городов ра-
ботают инфраструктурные 
проекты, реализованы мас-
штабные проекты в энерге-
тике, космической отрасли, 
в военно-техническом сотруд-
ничестве. Активно развива-
ются программы в молодеж-
ной политике, образовании, 
здравоохранении и других 
сферах. Программы финан-
сируют многочисленные на-
учные и технологические раз-
работки. Всего реализовано 
57 союзных программ, это 
своеобразный рекорд такого 
рода объединений.

СОЮЗ СПАСЕНИЯ КРУГЛАЯ ДАТА

Александр КОЗЛОВСКИЙ, член 
Комиссии Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России по 
законодательству и Регламенту:

- Отмечаемые двадцать лет со дня 
вступления в силу Договора о соз-
дании Союзного государства - не-
малый срок. Пройдена значительная 
часть пути. Работа по интеграции 
наших стран была проведена за это 
время тоже немалая. Высокую оценку дал ей наш 

президент Владимир Путин. Прежде 
всего в координации усилий в сфе-
рах безопасности и внешней политики, 
в развитии торгово-экономических 
и межрегиональных связей. А также 
в реализации за счет союзного бюдже-
та инновационных научно-технических 
программ и масштабных гуманитар-
ных проектов. Это внушает большие 
надежды на успешное завершение 
всего интеграционного процесса. Це-
ленаправленная работа по дружескому 

сближению наших стран продолжается.

СЛОВО ДЕПУТАТУ
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«КОРОНОВАННЫЕ» ОСОБО

ОТКУДА 
ВЗЯЛАСЬ ЗАРАЗА

Эпицентр смертоносной инфекции  - 
Ухань, 12-миллионная столица провин-
ции Хубэй. Поиски источника вируса 
привели медиков на местный рыбный 
рынок. Там, помимо морепродуктов, про-
давалось мясо крыс, барсуков, змей. 
В последних все дело. По предварительным 
данным, опасная «новинка» - гиб-рид двух 
вирусов, один уже находили у летучих мы-
шей, на которых охотятся змеи. Со вторым 
ученые еще не сталкивались.

В Минском аэропорту днем и ночью дежурят бригады 
врачей со спецаппаратурой. Нехорошие симптомы вы-
являют мгновенно. Под особым контролем пассажиры, 
прилетающие из Азии. Пока - без ЧП.

- В нашем распоряжении уже есть тесты, позво-
ляющие оперативно выявлять новый штамм вируса, - 
успокаивает граждан министр здравоохранения 
Владимир Караник.

Шуму наделала история девушки Ани. Она побыва-
ла на молодежном фестивале в Шанхае, где ходила 
только в маске. В Минске прошла контроль в аэро-
порту и поехала домой. Через два дня температура 

подскочила до 38,5, слабость, боли в мышцах, кашель. 
Вызвали «скорую». 

В больнице девушку поместили в отдельный бокс, 
взяли необходимые анализы. Тревога оказалась лож-
ной.

- У нее грипп В средней степени тяжести, - заявил 
главврач Николай Юровский после консилиума. - 
Российского друга Ани, с которым они вместе были 
в Шанхае, в Санкт-Петербурге для профилактики 
отправили в Боткинскую инфекционную больницу. 
Коронавирус у него тоже не выявлен. Сейчас здоро-
вью молодых людей ничего не угрожает.

ТРЕВОГА ОКАЗАЛОСЬ ЛОЖНОЙ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ТА
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Двадцать лет назад в Андреевском зале Кремля состоялась 
церемония обмена грамотами о ратификации Договора.
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Каждый пассажирский борт 
первыми встречают сотрудники 
санитарно-карантинных 
пунктов с тепловизорами.

SOS!
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С ПРИНЯТИЕМ ЗАКОНА 
РАБОТА ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ

 � Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по законодательству и Ре-
гламенту Союза Беларуси 
и России рассказал, чему 
посвящен самый масштаб-
ный за четверть века пакет 
изменений в главный доку-
мент страны.

ГАРАНТИИ 
С ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМИ
- Объясните простому обывателю, 

зачем нужны реформы.
- В первую очередь для дальнейше-

го устойчивого развития государства, 
должного баланса ветвей власти. По-
правки направлены на обеспечение 
суверенитета нашей страны, закре-
пление дополнительных социальных 
гарантий и  обязательств, развитие 
политической системы, в том числе 
путем усиления роли парламента, на 
повышение требований к лицам, зани-
мающим государственные должности. 
Идет усиление демократических начал 
публичной власти.

- Близкое людям - это социальный 
блок.

- В фокусе всех изменений главное 
место занимает человек. Законопро-
ектом закрепляется необходимость 
индексации пенсий и соцвыплат. Уста-
навливается, что минимальный размер 
оплаты труда не может быть ниже про-
житочного минимума. На конституцион-
ном уровне определяется, что система 
пенсионного обеспечения формирует-
ся на основе принципов всеобщности, 
справедливости и солидарности по-
колений.

Изменения предполагают передачу 
большего числа полномочий именно 
нашим гражданам, для того чтобы они 
более эффективно принимали участие 
в управлении государством, решении 
вопросов, которые стоят перед стра-
ной. Голосуя за своего представителя 
в Думе, гражданин вовлекается в по-
литическую практику. Также карди-
нально повышается роль губернаторов 
в выработке и принятии решений на 
федеральном уровне. Таким образом 
донесение позиций территорий даст 
обратную связь для контроля и реали-
зации национальных проектов.

ПРАВИЛА 
ДЛЯ КАНДИДАТОВ
- Поправки в Конституцию дают 

больше полномочий Госдуме?
- В своем Послании президент ска-

зал, что общество стало более ответ-
ственным и более требовательным. 
И сегодняшняя политическая действи-
тельность создает предпосылки для 
усиления роли парламента при при-
нятии важнейших государственных 
решений. В  случае окончательного 
одобрения законопроекта депутаты 
будут утверждать премьера. Также 
Госдумой будут рассматриваться кан-
дидатуры заместителей председателя 
правительства и федеральных мини-
стров (за исключением глав силовых 
ведомств). При этом за президентом 
остается право утверждать структуру 
федеральных органов исполнительной 
власти, вносить в нее изменения, а так-
же освобождать председателя прави-

тельства от должности.
- Меняются требования 

к чиновникам, депутатам 
и судьям…

- Формирование полити-
ческой элиты страны - стра-
тегический вопрос. А если 
речь идет о первых лицах 
государства, полномочия 
которых непосредственно 
связаны с обеспечением 

безопасности страны и суверенитета 
государства, то повышенные требова-
ния просто необходимы. Для этого чле-
нам правительства, министрам, губер-
наторам, руководителям федеральных 
государственных органов, сенаторам, 
депутатам нижней палаты, судьям на 
конституционном уровне введут запрет 
иметь иностранное гражданство или 
вид на жительство в другой стране.

- Среди других изменений - новые 
требования к претенденту на долж-
ность президента.

- Здесь предлагается закрепить тре-
бование о  постоянном проживании 
кандидата на территории России не 
менее 25 лет, а также об отсутствии 
иностранного гражданства или вида 
на жительство в другом государстве, 
причем не только на момент участия 
в выборах, но и в прошлом. Также уточ-
нен срок президентских полномочий. 
Из соответствующей статьи Консти-
туции исчезнет слово «подряд». Новая 
формулировка - «одно и то же лицо не 
может занимать должность Президента 
РФ более двух сроков».

ЖДЕМ ПРЕДЛОЖЕНИЙ
- Госсовет получает больше полно-

мочий?
- Этот орган наделяется конституци-

онным статусом, а в перспективе - су-
щественными полномочиями. Прези-
дент формирует его для обеспечения 
согласованного функционирования ор-
ганов власти, определения основных 
направлений внутренней и внешней 
политики РФ и приоритетных направ-
лений социально-экономического раз-
вития государства.

- Широкую волну дискуссий среди 
правоведов вызвало предложение 
по установлению верховенства на-
циональных законов над междуна-
родными договорами.

- Зачастую мы становимся заложни-
ками международных организаций. Хо-
чу сразу сказать, что речь идет прежде 
всего о тех решениях, которые наруша-
ют Конституцию РФ. Россия остается 
приверженцем международного права, 
и каждый случай будет изучаться. Пра-
вовая защищенность граждан России, 
в том числе и по линии глобальных 
правозащитных организаций, никаким 
образом не меняется.

- Как вы думаете, будет много кор-
ректив?

- У нас сейчас идет работа. В течение 
двух недель будем обсуждать эти во-
просы. Все депутаты во время регио-
нальной недели планируют провести 
встречи с общественностью, эксперта-
ми, чтобы выслушать их предложения. 
Я запланировал встречи в Руднянском, 
Починковском, Хиславичском райо-
нах Смоленской области и Десногор-
ске.

Вячеслав ВОЛОДИН:

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России, 
спикер Госдумы рассказал о работе 
над поправками в Конституцию РФ.

Во время Послания Федеральному 
собранию Владимир Путин предло-
жил внести изменения в основной за-
кон страны. В тот же день президент 
создал рабочую группу для подготов-
ки документа. Неделю назад законо-
проект о поправках в Конституцию 
прошел первое чтение 
в Госдуме.

Инициативу президента 
в нижней палате называ-
ют исторической. Среди 
изменений - важнейшие 
социальные гарантии, 
например, обязательные индексации 
пенсий. Целый свод инициатив по-
священ государственному устройству 
и работе самого парламента. Сейчас 
поправки обсуждают в регионах. Вто-
рое чтение намечено на 13 февраля. 
Дата последнего, третьего обсужде-
ния пока не определена. Вслед за ним 
должно состояться общероссийское 
голосование.

- Когда мы говорим о Конституции, 
нужно понимать ответственность 
и вдумчиво подходить ко всем пред-
ложениям, связанным с ее изменени-
ем. Как председатель Государственной 
Думы вижу возможности именно пар-
ламента, законодательной ветви вла-
сти, играть ключевую роль в работе 
по анализу эффективности основно-

го закона, - ска-

зал Вячеслав Володин. - Это непо-
средственно вытекает из статьи 94 
Конституции России, в соответствии 
с которой «Федеральное собрание - 
парламент Российской Федерации - 
является представительным и зако-
нодательным органом Российской 
Федерации». То есть именно парла-
мент обязан реализовывать запрос 
граждан на соблюдение и максималь-
но полную реализацию их конституци-
онных прав, обеспечивать представи-
тельство соответствующих интересов 
граждан, а также парламентский кон-

троль.
Вячеслав Володин 

считает, что важно 
расширить полно-
мочия Федерально-
го собрания:

- В первую очередь 
в вопросах парламентского контро-
ля правоприменения. С принятием 
закона работа депутатов над ним не 
заканчивается, а в чем-то только на-
чинается. Важно, чтобы закон реально 
заработал, заработал вовремя, в пол-
ной мере и качественно. Чтобы до-
стигались поставленные при его раз-
работке и принятии социальные цели 
и улучшалась жизнь людей. Замечу, 
что одной из важнейших поправок 
к Конституции, которые были приня-
ты за минувшие годы, является норма 
об обязанности правительства еже-
годно отчитываться перед депутата-
ми о результатах своей деятельности. 
Таким образом, направление реали-
зованных конституционных новаций 
уже задавало вектор на обеспечение 
более точного баланса ветвей власти.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Григорий РАПОТА, Госсекретарь Союзного госу-

дарства:
- Будущие изменения в Конституции РФ вряд ли 

коснутся Союзного государства. Пока я не вижу та-
кой прямой связи. Надо посмотреть, как все будет 
развиваться. Они все-таки направлены на решение 
внутренних вопросов.
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SOUZVECHE.RU
КАКИЕ НОВЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ 

ПОЯВЯТСЯ В КОНСТИТУЦИИ РФ, 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Артем ТУРОВ:

ОБЩЕСТВО СТАЛО ТРЕБОВАТЕЛЬНЫМ 
И ОТВЕТСТВЕННЫМ

tu
ro
w
.r
u



30 января - 5 февраля / 2020 / № 4 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЭКОНОМИКА

Софья КОЛЕСОВА

 � Что будет с национальными ва-
лютами России и Беларуси в этом 
году и не ждет ли нас девальвация, 
выяснило «СВ».

КУРСОВАЯ ЗАБОТА
РОССИЯ

Россияне по-прежнему считают вклады 
самым надежным средством сбережения. 
И правильно, ведь сумма до 1,4 миллиона 
рублей защищена государственной систе-
мой страхования вкладов. Даже если у банка 
отзовут лицензию, эти деньги вкладчикам 
все равно вернут.

В среднем у одного жителя России в банке 
лежит 200 тысяч рублей. Размер среднего 
депозита варьируется в зависимости от ре-
гиона. Самый высокий - в Москве - 822 тыся-
чи рублей. В Северной столице поскромнее - 
420 тысяч. А самые мелкие вклады в Чечне 
и Ингушетии: меньше 10 тысяч рублей.

Ставки по вкладам снижаются. По данным 
Центробанка, средние ставки по депози-
там до года составляют всего 4,5 процен-
та, а по вкладам, открытым на более дли-
тельный срок - 5,8. По вкладам в долларах 
они равны 0,9 и 1,1 процента соответст-
венно. По депозитам в евро - 0,3 и 0,2 про-
цента.

Безотзывных вкладов в России нет. Но ча-
сто, если человек хочет закрыть счет раньше 
срока, по нему не начисляют проценты. Или 
же сама ставка будет ниже - тогда снимать 
деньги можно в любое время.

Сейчас банки стали предлагать другие 
финансовые продукты, например, инвести-
ционное страхование жизни. Но деньги здесь 
не защищены системой ССВ, и забрать их 
можно только через три - пять лет. К тому 
же доходность тут негарантированная. Хотя 
и обещают, что она будет высокой, на деле 
может оказаться ниже заявленной.

БЕЛАРУСЬ

По информации Нацбанка, сейчас вкла-
ды в национальной валюте составляют 
5 131 000 000 рублей. Депозиты в иностран-
ной валюте - 6 216,3 млн долларов.

65 процентов жителей республики уве-
рены, что сбережения лучше хранить в ва-
люте. Хотя при этом вклады в белорусских 
рублях растут пятнадцатый месяц подряд.

Процентные ставки по рублевым депо-
зитам выше, чем по валютным. Наиболее 
выгодные проценты по долгосрочным без-
отзывным депозитам на срок от двух лет: 
они достигают 12 процентов. По вкладам 
в долларах и евро самые высокие ставки - 
всего два процента. Но все равно сбереже-
ния лучше диверсифицировать. Половину 
положить на депозит в рублях, а вторую 
разделить между долларом и евро.

- Банковские депозиты занимают доми-
нирующее положение. Рынок акций почти 
стагнирует, но развивается рынок корпора-
тивных облигаций. Тут по рублевым облига-
циям могут быть ставки 15 - 16 процентов, 
а по валютным - 7 - 7,5 процента. Но в от-
личие от депозитов здесь нет гарантий 
возврата денег. Человек должен уметь хо-
тя бы прочитать проспект эмиссии, что-
бы понять, чем занимается компания. По 
этой причине такой инструмент подходит 
не каждому.

ФИНАНСОВАЯ ЗАВИСИМОСТЬ
РОССИЯ

С 2014 года в России рубль отпустили, иными 
словами, государство перестало вмешиваться 
в его стоимость по отношению к другим валютам. 
Такой курс называется плавающим. Он образуется 
на основе рыночных условий - спроса на валюту 
и ее предложения.

В последнее время сильной зависимости курса 
рубля от цены на нефть нет. Раньше, как только 
стоимость «черного золота» повышалась, рубль 
мгновенно дорожал, и наоборот. Сейчас такого 
нет. В том числе из-за нового бюджетного пра-
вила. С 2018 года все доходы от продажи нефти 
выше базового значения, которое закладывается 
в бюджете, направляются в Фонд национального 
благосостояния, а не напрямую в экономику. Поэ-
тому притока денег или их сокращения, как было 
раньше, нет, и рубль уже не скачет при малейших 
колебаниях на нефтяных рынках.

По-прежнему сильно влияют на курс рубля ин-
фляционные ожидания, экономическая и политиче-
ская ситуация в мире и в России, налоговые перио-
ды, когда экспортеры продают много иностранной 
валюты и тем самым «поддерживают» рубль.

ГДЕ ТВОИ КРЫЛЬЯ?
РОССИЯ

- В обозримом будущем курс мо-
жет опуститься до 200 рублей за 
доллар, - это предсказание главы 
Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексея Ведева россиян 
расстроило. Все помнят конец 2014 
года, когда американская валюта с 
35 рублей за доллар «улетела» к 60. 
Тогда цены в магазинах резко подско-
чили - валютные колебания на своем 
кошельке прочувствовал каждый.

В прошлом году все шло хорошо: 
«деревянный» креп. По отношению 
к доллару вырос примерно на 8,5 
процента и почти на 11 процентов - 
в паре с евро.

- Российский рубль словно полу-
чил крылья на фоне восстановления 
рынков и уменьшения «санкционной 
угрозы». Начало года также было 
явно за национальной валютой, - от-
мечают аналитики FxPro.

Вряд ли эта тенденция продолжит-
ся, считают специалисты, но и сниже-
ние стоимости тоже маловероятно.

- Мы полагаем, что риски масштаб-
ной девальвации рубля в текущем 
году довольно невысоки. Он, как 
и в целом российский рынок, сей-
час защищен от внешнего негати-
ва обширными резервами, профи-
цитным бюджетом, консервативной 
бюджетной политикой и контролируе-
мой инфляцией. По нашему базово-
му сценарию, в этом году курс будет 
находиться вблизи уровней 64 - 65 
рублей за доллар, - рассказал «СВ» 
финансовый аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Дейнека.

По его мнению, чтобы националь-
ная валюта сильно упала в цене, 
должны совпасть сразу несколько 
негативных факторов: резко активи-
зироваться западные антироссийские 
санкции и начаться отток капитала 
и инвесторов с российского рынка.

- Даже при уменьшении цены на 
нефть до уровней 30 - 40 долларов за 

баррель (сейчас - 63 доллара. - Ред.) 
курс едва ли сможет достигнуть уров-
ня в 100 рублей за доллар, - считает 
Сергей Дейнека.

По мнению аналитиков Росбанка, 
рубль поддержит низкая инфляция. 
Она составит всего 3,4 процента по 
итогам года. В первом полугодии 
доллар будет стоить примерно 61,5 
рубля, во втором подорожает до 64,8.

Эксперты других банков с ним со-
гласны, но при этом считают, что вто-
рое полугодие для российской валю-
ты окажется более сложным. Одна 

из причин - предвыборная повестка 
в США. От того, останется ли До-
нальд Трамп президентом, зависят 
будущие отношения Америки с Рос-
сией, в том числе появление новых 
санкций или их отмена.

В паре рубль-евро сильных пере-
мен не будет. Правда, тут вероятна 
обратная ситуация: к концу года ев-
ропейская валюта может подешеветь.

Сейчас евро стоит около 69 рублей. 
К апрелю котировки могут вырасти до 
80 - 85 рублей, а к ноябрю вернуться 
на уровень 68 - 70.

ДЕНЬГИ ВКЛАД ЛЮБЯТ
КОПИЛКА

БЕЛАРУСЬ

В прошлом году белорусский рубль 
укрепился к доллару и евро (на 2,6 
и 4,9 процента соответственно), но 
снизился по отношению к российской 
валюте, которая подорожала на 9,4 
процента. Евро «просел» на 4,9 про-
цента, а доллар - на 2,6 процента.

- Впервые с 2005 года по итогам 
12 месяцев доллар и евро подеше-
вели, - отмечает старший аналитик 
«Альпари» Вадим Иосуб.

Сейчас ситуация на валютном рын-
ке выглядит так. Доллар стоит 2,12 
белорусского рубля, а евро чуть до-
роже - 2,35.

В планах Нацбанка и правитель-
ства заложена инфляция по ито-
гам года не больше 5 процентов. 
На столько же может подорожать 
и валютная корзина.

Стоимость каждой валюты 
по отдельности зависит от ее по-
ведения на мировых рынках: того, 
как будет меняться курс евро к дол-
лару, доллара к российскому ру-
блю и т.д. Если предположить, что 
курсы останутся неизменными, то 
рост валютной корзины будет на 
уровне инфляции. Доллар будет 
стоить 2,21 белорусского рубля, 
евро - 2,47.
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БЕЛАРУСЬ

На курс белорусского рубля в основном влияют два фак-
тора: рост доходов населения и сальдо торгового баланса. 
Когда благосостояние людей увеличивается быстрее, чем 
экономика, «лишние» деньги население обычно тратит на 
покупку валюты. Если доходы растут необоснованно, на-
циональная валюта ослабляется. Так обстоят дела, и если 
торговое сальдо отрицательное (страна больше покупает, 
чем продает). Но в 2019 году оно было положительным, 
и рубль окреп.

- В прошлом году предложение валюты превышало спрос. 
Излишек покупал Нацбанк, пополняя золотовалютные резер-
вы, и они достигли исторического максимума.

Копейка рубль бережет, и не важно, 
в какой стране его отчеканили.

ОЖИДАНИЯ 
И РЕАЛЬНОСТЬ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Союзное государство 
осваивает просторы Вселен-
ной: создает технологии для 
исследования дальнего кос-
моса. А союзные спутники 
помогают бороться с лесны-
ми пожарами, наводнения-
ми и засухой.

ЗВЕЗДНЫЙ HD
На финишную прямую вы-

ходит эскизное проектирова-
ние белорусско-российского 
спутника дистанционного 
зондирования Земли.

- Российская сторона зай-
мется разработкой, изготовле-
нием служебной платформы 
космического аппарата, его 
сборкой. Коллеги проведут ис-
пытание спутника, обеспечат 
запуск космического аппа-
рата на орбиту. Белорусские 
предприятия, в свою очередь, 
создадут оптико-электронную 
целевую аппаратуру, - делит-
ся подробностями Петр Ви-
тязь, руководитель аппара-
та Национальной академии 
наук.  - Беларусь и  Россия 
совместно разработают эле-
менты наземной инфраструк-

туры для управления спутни-
ком, приема, качественной 
обработки и распространения 
уникальной космической ин-
формации.

По своим характеристикам 
спутник не будет уступать 
лучшим мировым образцам. 
Причем если зарубежные ап-
параты такого плана весят, 
как слон, три тонны, то со-
юзный вполовину меньше - 
около полутора.

Но главное его преиму-
щество  - «начинка», опти-
ко-электронная аппара-
тура сверхвысокого про-
странственного разреше-
ния, которую 
разработает 
предприятие 
«Пеленг». Она 
будет фикси-
ровать данные 
о  земной по-
верхности с детализацией до 
0,35 метра. Это позволит изго-
тавливать более точные карты 
и решать многие технологи-
ческие задачи. Что примеча-
тельно, спутник будет вести 
мультиспектральную съемку 
высокого разрешения и в фор-
мате HD.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
Ученые наших стран давно 

взаимодействуют на Земле 
и за ее пределами. С 1960-
х годов белорусские и рос-

сийские спе-
ц и а л и с т ы 
р а б о т а л и 
в  советских 
программах 
о с в о е н и я 
космоса. По-

сле распада СССР связи не 
потеряли  - тут на помощь 
пришли программы Союзно-
го государства: «Космос-БР», 
«Космос-СГ», «Космос-НТ», 
«Мониторинг СГ».

Сотрудничество продол-
жается и сегодня. Напри-
мер, в  рамках программы 

«Технология-СГ», заказчи-
ками которой стали Роско-
мос и  НАН Беларуси, идет 
разработка технических 
решений уменьшения мас-
сы и габаритов элементов, 
устройств и систем ракетно-
космической техники. Соз-
дание таких аппаратов 
позволит развертывать ор-
битальные группировки с по-
мощью сравнительно недоро-
гих ракет-носителей легкого 
класса. Из союзной казны на 
финансирование программы 
выделили порядка двух мил-
лиардов российских рублей. 
Исследования продолжатся 
до конца 2020 года.

- Академия наук Беларуси 
подключается к  освоению 

дальнего космоса. Это и лун-
ная программа, и изучение 
планет Солнечной системы, - 
обрисовал перспективы Дми-
трий Рогозин, гендиректор 
корпорации «Роскосмос». - 
Такие проекты потребуют 
большей независимости, ав-
тономности человека от под-
держки с Земли. Интересны 
разработки в области теле-
медицины, регенерации воз-
духа и воды, выращивания 
продуктов питания... Ждем 
колоссальный рывок техно-
логий для космоса, которые 
найдут применение и на Зем-
ле. В Минске я увидел очень 
качественную, добротную 
работу, которая может быть 
нами использована.

ДОСЛОВНО
Сергей ЗОЛОТОЙ, директор бело-

русского предприятия «Геоинформа-
ционные системы»:

- Сегодня на орбите летают шесть 
российских аппаратов дистанционного 
зондирования Земли «Канопус» и один 
республиканский. Все они оснащены 
белорусской целевой аппаратурой, 
разработанной конструкторским пред-
приятием «Пеленг». Данные об одной 
и той же точке страны с белорусского спутника мы можем 
получать лишь раз в 10 - 12 дней. Но с расширением ор-
битальной группировки до семи аппаратов можно будет 
получать информацию несколько раз в сутки. Так опера-
тивность обнаружения чрезвычайных происшествий воз-
растет еще больше.

 � Беларусь благодаря сотрудничеству с Россией стала кос-
мической державой и в 2012 году принята в Комитет ООН 
по использованию звездного пространства в мирных целях.

- Появление на орбите первого отечественного спутника ста-
ло знаковым событием. Белорусский космический аппарат (БКА) 
уже прошел пятилетний срок активного существования и успешно 
работает дальше. В планах продлить его эксплуатацию до 2024 
года, - рассказывает председатель президиума НАН Беларуси 
Владимир Гусаков.

БКА летает на высоте более 500 километров от Земли, совершая 
за сутки 16 оборотов вокруг планеты, и уже «отщелкал» более 300 
миллионов квадратных километров. Картинки из космоса ждут 
многие министерства и предприятия. Например, с их помощью ра-
ботники лесхозов определяют участки, пораженные вредителями, 
аграрии оценивают урожайность, мелиораторы анализируют состоя-
ние дренажных систем, а спасатели отслеживают очаги возгорания. 
Только в прошлом году благодаря наблюдениям из космоса удалось 
обнаружить 86 пожаров! В общей сложности за семь лет на орбите 
спутник «заработал» 18 миллионов долларов. Совсем неплохо для 
первопроходца.

Спектр использования космической информации постоянно расши-
ряется. Например, в скором времени с помощью союзных приборов 
будут выявлять неиспользуемые в хозяйственном обороте земли 
и отслеживать состояние лесов на особо охраняемых территориях - 
в Беловежской пуще, нацпарке «Нарочанский».

КОСМОС МЕЖДУ НАМИ ПРАКТИКА
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СПУТНИК ЖИЗНИ

SOUZVECHE.RU
О ДРУГИХ СОЮЗНЫХ 

ПРОГРАММАХ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

БЕЛОРУССКИЙ КОСМИЧЕСКИЙ АППАРАТ (БКА)МАССА

400 КГ

РАЗРЕШЕНИЕ

2 МЕТРА

ЗАПУСК  22 ИЮЛЯ 
2012 ГОДА. 

ЗА 43 МИНУТЫ БЫЛ 
ВЫВЕДЕН НА ОРБИТУ 

ВЫСОТОЙ 
500  520 КМ

ПЕРВЫЕ 
СНИМКИ  

29 АВГУСТА 
2012 ГОДА. 

СЕЙЧАС КАДРЫ, 
СДЕЛАННЫЕ 
АППАРАТОМ, 
ИСПОЛЬЗУЮТ 
БОЛЕЕ ДВУХ 
ДЕСЯТКОВ 

УЧРЕЖДЕНИЙ

По данным НАН Беларуси.

Совместные программы успешно 
работают на экономику наших 
стран. Разработки помогают 
бороться с природными 
катастрофами - лесными пожарами, 
наводнениями, засухой.
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Вениамин СТРИГА

 � На берегу красивого, 
самого большого белорус-
ского озера Нарочь готовят 
четырнадцатую гражданско-
патриотическую смену «За 
честь Отчизны». Почему па-
триотическое воспитание 
так важно в наше время 
и как будущее Союзного го-
сударства рождается в таких 
детских лагерях, рассказала 
директор «Национального 
детского оздоровительного 
центра «Зубренок» Надежда 
Онуфриева.

СКОЛЬКО БЫЛО 
ПАНФИЛОВЦЕВ?
- Надежда Геннадьевна, 

по инициативе Со-
юзного государства 
в лучший белорус-
ский детский лагерь 
каждый год приво-
зят сотни кадет 
и суворовцев. Ни-
когда не сталки-
вались с мнением, 
что лучше бы эти 
средства на более 
полезное дело по-
тратили?

- В СГ правильно сделаны 
акценты на работу с моло-
дежью, не надо ставить это 
под сомнение. Да это не при-
несет моментального эко-
номического результата. Но 
в будущем результат получим 
очень значительный. Край-
не необходимо сохранять 
возможность ребятам наших 
стран общаться между собой, 
дискутировать, приобретать 
друзей.

- Похожая смена прохо-
дит в российском «Орленке». 
Есть ли отличия?

- Наша смена «За честь От-
чизны» действительно стала 
гражданско-патриотической. 
Например, в «Орленке», ку-
да ездят и белорусы, больше 
уклон на профориентацию 
для тех, кто потом выбирает 
военные профессии. Наша же 
смена для ребят в том числе 
с перспективой гражданских 
специальностей. Они узнают 
много нового. В том числе про 

историю своей Родины и про 
подвиги своих прадедов.

- Кстати, о подвигах. 
В последнее время много по-
пыток их дискредитиро-
вать. Как объяснить маль-
чишкам и девчонкам, что 
это намеренное вранье?

- У нас всю смену, 21 день, 
работает спор-площадка. На-
пример, ребенок прочитал 
очередной блогерский вброс 
про то, что панфиловцев 
якобы и не было. На это мы 
показывали фильм «28 пан-
филовцев». И после просмо-
тра предлагали свободно его 
обсудить. На экране война, 
неприкрытая, жестокая, без 
мелодрамы, и больше пятисот 
человек смотрели не дыша, 

муху можно бы-
ло бы услышать в 
кинозале. И ребя-
та после говорят: 
пусть где-то и на-
писали, что не 28 
их было человек, 
но подвиг-то был - 
врага на подступах 
к Москве эти люди 
ценой своей жиз-
ни остановили. Не 

так важно, сколько их было, 
но они стояли насмерть и за-
дачу выполнили. Все панфи-
ловцы до одного - герои. Дети 
у нас видят не мусорные блоги, 
а фото и свидетельства оче-
видцев, и начинают анализи-
ровать, понимать. У каждого 
ребенка идет работа над со-
бой.

ПЕСНЯ ДРУЖИТЬ 
ПОМОГАЕТ
- Слышал, что во время 

смены с детьми работают 
не совсем обычные воспита-
тели.

- В помощь белорусским пе-
дагогам из России приезжа-
ют преподаватели-офицеры, 
ветераны боевых действий. 
Российские ребята гордят-
ся этим. Нам в Беларуси по-
счастливилось не участвовать 
в конфликтах, ну а в России 
по-другому жизнь распоряди-
лась. Боевой опыт этих офи-
церов очень ценен. Особенно, 
когда мужчина-воин передает 

его юношам. К тому же в на-
ших странах педагоги школ 
чаще женщины, и детвора 
тянется общаться с боевыми 
офицерами.

- Как воспитывать наших 
ребят патриотами - рас-
сказами, лекциями, настав-
лениями?

- Ни в коем случае! Это чув-
ство зарождается обычно, ког-
да ты сам не осознаешь, что 
на тебя действует - хорошая 
книга, событие, мемориал 
и все то, что вызывает отклик 
в душе. Когда приводим детей 
в Брестскую крепость - они 
видят своими глазами, как 
совершили подвиг защитни-
ки цитадели. Возникает со-
переживание, душа начинает 
трудиться - тогда и рождаются 
убеждения.

- Почему пропагандиро-
вать здоровый образ жиз-
ни - это нормально, а про-
пагандировать любовь 
к Родине в некоторых со-
обществах считают по-
стыдным? Предпочитают 
не помнить?

- До Великой Отечествен-
ной войны тоже был период 
забвения. А потом в сталин-
ском правительстве произо-

шло переосмысление того, 
как враг вдруг оказался у 
порога. Вспомнили и опыт 
Первой мировой, и погоны, 
которые были «символом 
царизма», и многое взяли 
из опыта российской армии 
прежних эпох. Потому что 
для победы нужны были и 
высокий моральный дух, и 
преемственность боевых тра-
диций.

Не может быть патриоти-
ческого воспитания ребен-
ка, если отец и мать говорят: 
«Нас достала эта страна. По-
ра валить!» Что может быть 
хорошего от такого воспита-
ния? Поэтому исторически 
правдивая пропаганда нам 
нужна жизненно - без нее по-
теряем все, что есть.

- Как сохранению нашей 
общей исторической памя-
ти помогает Союзное госу-
дарство?

- Мы были единой семьей. 
Сейчас у нас отдельные стра-
ны. Но когда дети в России 
и Беларуси вырастут, они 
обязательно должны сохра-
нить личные контакты. Для 
этого мы проводим и нашу 
смену, и День Союзного госу-
дарства устраиваем, и общий 
смотр военно-патриотичес-
кой песни. Только так смо-
жем противодействовать 
недоброжелателям наше-
го Союза. Молодым в одиноч-
ку трудно этому противосто-
ять, поэтому нужно на такое 
обращать пристальное вни-
мание.

ПОКОЛЕНИЕ NEXT
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«КТО ПРАВ, ВЫЯСНЯЕМ НА СПОР-ПЛОЩАДКЕ»

ФАКТЫ

За 13 лет в «Зубренок» на смену «За честь Отчизны» 
приехали больше пяти тысяч учащихся, поровну из каж-
дой страны.

Они представляли 50 регионов РФ (в том числе Камчат-
ку, Ямало-Ненецкий округ, Хабаровский край, Краснодар, 
Севастополь и Калининградскую область) и все области 
Беларуси.

В прошлом году на это мероприятие израсходовали 24,5 
миллиона российских рублей.

- В этом году 75 лет Победе. Оче-
видцы тех событий еще живы, и они 
еще говорят о той ужасной войне. 
Но их все меньше. Как нам не упу-
стить эту важную страницу исто-
рии?

- Да, уходят ветераны. Даже те, 
кто еще остался - им уже тяжело вы-
ступать. Но память об этих событиях 
должна оставаться в нашей культу-
ре. На это не надо жалеть денег. Вот 
сняли на средства СГ «Брестскую 
крепость»  - посмотрите, как много 
молодежи увидели! Сделают памят-
ник во Ржеве - будет еще одно место, 
где можно увидеть и ощутить, как все 
это было.

- Наравне с героическим было там 
и много жуткого и даже непригляд-
ного.

- Любовь проявлять просто, когда 
что-то идеальное видим, когда празд-
нуем. А вот когда осознаем истори-
ческую правду со всеми ошибками 
в том числе - это сложное дело, но 
надо рассказывать детям именно все 
стороны истории во всей ее много-
гранности. Вот пример. Подо Ржевом 
не было батальной победы, были боль-
шие потери. Но общий стратегический 
результат позволил отстоять страну. 
Не надо стесняться показывать все 
как есть.

- Мемориал Советскому солда-
ту во Ржеве уникален. Много лет у 
нас ничего такого не было. И когда 
в Союзном государстве заговорили 
о проекте - люди в наших странах 

всей душой поддержали его, по-
жертвовали немало средств. Дей-
ствительно память проснулась?

- Что меня лично в этом поразило, 
что прошло через меня, через мою 
семью? Отец был ранен тяжело под 
Москвой, он ветеран войны, часто 
вспоминал Ржевскую операцию. Это 
настолько было важным, задеваю-
щим какие-то внутренние чувства, 
что очень долго обсуждалось среди 
фронтовиков и после войны. И все 
в старшем поколении прекрасно зна-
ют слова Твардовского про Ржев, 
песню «Журавли» Яна Френкеля на 
стихи Расула Гамзатова. Все вдруг 
сложилось как пазлы, и создание ме-
мориала стало продолжением нашей 

традиции, нашей памяти о той битве.
- Вы видели проект монумента, 

что вас больше всего впечатлило?
- Когда объявили о строительстве, 

думала, что все авторы будут моего 
поколения. Но оказалось, что скульп-
тору Андрею Коробцову и архи-
тектору Константину Фомину всего 
лишь по тридцать с небольшим. И эти 
юные талантливые люди не прошли 
мимо тех событий и произведений. 
Значит, стенания о том, что все моло-
дые не знают, не вникали, не сопере-
живали - это неправда.

То, что авторы Ржевского мемориа-
ла так тонко уловили образ возно-
симого на крыльях журавлей к небу 
Бессмертного солдата - это настоящая 
находка, никто не сумел сделать так 
ярко и точно.

ЦЕЛЫЙ МИР ПОМНИТ ИХ В ЛИЦО ИСТОРИЯ

Курсанты могут так все лето пропеть 
и при этом провести время с пользой.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � На днях в Санкт-
Петербурге врачи зафик-
сировали первый случай 
смерти подростка, упо-
требившего аналог снюса. 
Минздрав РФ заявил: стра-
ну накрыла «эпидемия» 
потребления модных шту-
чек с убойной дозой нико-
тина.

А ТАБАЧОК ВРОЗЬ
Во Владивостоке и Орен-

бурге двое старшеклассников 
загремели в больницу с при-
знаками сильнейшего отрав-
ления, а в Екатеринбурге с та-
ким же диагнозом - 11-летний 
мальчик. В Сочи в состоянии 
психоза слег в лечеб-
ницу 15-летний 
подросток. Все 
эти истории 
с л у ч и л и с ь 
с разницей 
в несколь-
ко дней, 
а связыва-
ет их одно - 
снюсы и их 
аналоги. Свое-
образные кон-
феты, начиненные 
огромной дозой никоти-
на. Апогеем стала недавняя 
смерть петербуржца, который 
увлекался такими «сладостя-
ми».

Только в новогодние кани-
кулы полицейские по всей 
стране выявили четыреста 
сайтов, занимающихся про-
дажей смертельных смесей, 
и провели 23 тысячи прове-
рок.

- Наши подразделения выш-
ли с предложением в Роском-
надзор для блокировки этих 
сайтов в судебном порядке. 
Тринадцать уголовных дел 
возбудили по соответству-
ющим статьям Уголовного 
кодекса для пресечения по-
добного рода деятельности, - 
рапортует глава МВД России 
Владимир Колокольцев.

Хотя работы по блокировке 
сайтов еще непочатый край. 
Поисковики выдают сотни 
порталов и групп в социаль-

ных сетях, где 
бойко идет 
торговля.

«Всем при-
вет, кому ин-
тересен сню-

сик, пишите 
сюда, у нас мно-

го отзывов и при-
емлемые цены, ра-

ботаем БЕЗ ПРЕДОПЛАТ! 
Сегодня проходит акция, 
в честь 100 человек в нашей 
группе!» - пишет некий Ки-
рилл.

«Куплю снюс люфт красный 
прям щас куда скажете подъ-
еду в любое место Москвы», - 
испытывает сильное желание 
в дозе Рамиль (орфография 
сохранена).

В одной из таких групп 
я наткнулся на историю Ар-
тема Павлова, который не-
сколько лет употреблял сню-
сы и конфеты с никотином. 
Он завязал, когда очнулся 
в больнице и понял, что в сле-
дующий раз его могут просто 
не успеть спасти:

- Как обычно, я заложил под 
губу табак, а минут через пят-
надцать открылся сильный 
кашель, я начал задыхаться, 
пошла носом кровь… Потеря 
сознания. «Скорую» вызвала 
мама, я уже был в отключке.

МАРКЕТОЛОГИ 
ПРОТИВ ДЕТЕЙ
На российский рынок снюс 

пришел в начале нулевых го-
дов с Запада. Для неискушен-
ных потребителей это было 
диковинным аналогом сига-
рет. Измельченный увлажнен-
ный табак клали между губой 
и десной, считая, что получа-
ют исключительно никотин 
без вредных канцерогенов 
и смол, попадающих в ор-
ганизм во время курения 
обычной сигареты. Позже на-
чалось: то в одном регионе, 
то в другом в медицинские 
сводки шла информация об 
отравлениях.

В конце 2015 года прези-
дент Владимир Путин подпи-
сал изменения в Федеральный 
закон «Об охране здоровья 
граждан от воздействия окру-
жающего табачного дыма 
и последствий потребления 
табака». Под запрет попала 
продажа снюса. Предусмотре-
ли и штрафы: на граждан от 
двух до четырех тысяч рублей, 
должностных лиц - от семи до 
двенадцати, юридических - от 
сорока до шестидесяти тысяч. 
Ответственными за исполне-
ние буквы закона назначили 
сотрудников полиции и Рос-
потребнадзора. Но и тут на-

шлась лазейка. Ушлые мар-
кетологи начали продавать 
снюс под видом жевательной 
резинки и леденцов на закон-
ных основаниях, табака в них 
нет, а никотин - пожалуйста.

- Никотиновые леденцы 
и прочие жевательные смеси, 
по сути, относятся к пищевой 
продукции. Этому соответ-

ствует название, оформле-
ние упаковки и способ при-
менения. О том, что они 
представляют риск для жизни, 
производитель, естественно, 
молчит, - разъясняет главный 
санитарный врач России Ан-
на Попова. - В результатах ис-
следований мы увидели, что 
в одной такой конфетке содер-
жится никотина, как в целой 
пачке одновременно выку-
риваемых сигарет, а употре-
бление пяти-шести конфет, 
если вес человека - до сорока 
килограммов, приведет к ле-
тальному исходу.

Также в них, помимо аро-
матизаторов, травяных сбо-
ров, соли, соды и т.д., могут 
содержаться пропиленгли-
коль и целлюлоза. А в Челя-
бинской области в составе 
нашли мышьяк! В прошлом 
году из продажи изъяли около 
миллиона упаковок подобной 
продукции. Средняя цена за 
каждую - 300 - 400 рублей, 
несложно подсчитать убытки 
торговцев смертью. А какая 
прибыль?

ОСТРАЯ

ПОЖЕВАТЬ НЕ НАЙДЕТСЯ?
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ЦИФРА
4,5 тысячи человек 

скончались в России в 2019 
году от употребления нарко-

тиков. На наркологическом уче-
те состоят больше полумил-
лиона россиян, и еще восемь 

миллионов хотя бы раз 
пробовали запрещен-

ные препараты.

 � Увидев реальную угрозу, субъ-
екты РФ не стали дожидаться Фе-
дерального закона и начали бо-
роться с заразой своими силами.

С осени 2019 года в двадцати регио-
нах страны приняты запреты на прода-
жу никотиновых смесей. На прошлой 
неделе в Новгородской области мест-
ные парламентарии ввели запрет на 
этот товар.

- Обследовали больше тысячи тор-
говых организаций. Проверки пока-
зали, что в обороте имеются смеси, 
производители которых неизвестны. 
По адресам, заявленным на упаковках 
и зарегистрированным в реестре юри-
дических лиц, фирмы обнаружить не 
удалось. Так, в Ростове-на-Дону по ме-
сту регистрации предприятия, указан-
ного в документах, находится обычный 
жилой дом. Поэтому заявленный на 
этикетке состав никто не может гаран-

тировать, - рассказала руководитель 
Регионального управления Роспо-
требнадзора Елена Никифорова.

Калининградские депутаты пошли 
еще дальше и отдельной строкой про-
писали штрафы не только за изготов-
ление «сладкой смерти» или продажу, 
но и за употребление. Теперь жителям 
и гостям самого западного региона 
страны придется выложить от трех до 
пятидесяти тысяч рублей, если их за-
стукают с никотином во рту.

В Красноярском крае отдельно за-
претили употреблять снюсы и их ана-
логи в школах. Раньше, конечно, тоже 
нельзя было, но в локальных актах 
к запрету на курение сигарет, в том 
числе и электронных, добавились те-
перь и никотиновые смеси.

Но одними запретами делу не по-
можешь, нужно еще и контролировать 

исполнение. Московское общественное 
движение «Безопасная столица» про-
вело уже несколько рейдов по мага-
зинам с целью контрольной закупки 
отравы.

- Никотиновые смеси легко уходят 
с прилавков детям, а при регулярном 
употреблении вещества возникает 
никотиновая зависимость, - говорит 
в интервью «Российской газете» ко-
ординатор движения Антон Акишин.

В столице штрафовать продавцов 
оснований пока нет. Поэтому обще-
ственники просят Мосгордуму пото-
ропиться с принятием закона, запре-
щающего продажи аналогов снюса. 
Буквально на днях в Москве пере-
хватили крупную партию никотиновой 
смеси - 4,5 тысячи банок. Они вот-
вот должны были поступить на ма-
газинные прилавки. На складе опе-

ративники обнаружили и несколько 
станков для фасовки, и множество эти-
кеток.

- В нашем законодательстве, к со-
жалению, много пробелов, которыми 
пользуются недобросовестные люди. 
Таким образом, производители, име-
нуя снюс в процессе производства, на-
пример, никотиносодержащей смесью, 
чистым никотином и так далее, де-юре 
соблюдая закон, де-факто продолжают 
выпуск данного легкого наркотика, - 
рассказала Вера Ганзя, депутат Гос-
думы, которая предлагает остановить 
торговлю смертью в масштабах целой 
страны.

- Всю продукцию, где никотина боль-
ше двадцати миллиграммов, нужно 
категорически запрещать - и к ввозу, 
и к производству. Потому что сегодня 
это пакетик под губу, завтра это будет 
напиток, послезавтра - крем, - сказал 
депутат Госдумы Сергей Боярский.

РЕГИОНЫ БЬЮТ ТРЕВОГУ ЗАПРЕТНЫЙ ПЛОД

Местные власти пока самым 
действенным способом 
борьбы с опасными смесями 
считают бульдозеры.
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 � В Беларуси за последние пять 
лет в сто раз сократилось число 
детей, доставленных в больницы 
с передозировкой психотропами, 
но расслабляться рано.

ПОСЫЛКА 
С ДВОЙНЫМ ДНОМ
В конце прошлого года оператив-

ники отдела по борьбе с контрабан-
дой минской таможни перехватили 
две интересные посылки, которые 
так ждал 19-летний белорус. По до-
кументам ему из России отправи-
ли конфеты, когда же содержимое 
коробок вскрыли, то изумились  - 
в них лежали 4,5 тысячи банок с ни-
котиновыми смесями. При обыске 
в его гараже нашли еще три тысячи 
упаковок со сладким ядом. Общий 
вес - пятьдесят килограммов. И эта 
находка не единственная. Снюсы по-
теснили печально известные спайсы, 
от которых тоже погибло немало лю-
дей, пока они не попали под запрет.

Сейчас республиканское Мини-
стерство антимонопольного регу-
лирования и торговли подготовило 
проект постановления Совета мини-
стров с целью оградить подростков.

- Пока рыночный оборот смесей 
никак не регулируется. Предлага-
ем запретить продажу жевательных 
смесей с никотином несовершенно-
летним лицам в возрасте до 18 лет 
методами открытой выкладки и са-
мообслуживания, в форме разносной 
торговли, на рынках, в интернете, - 
говорится в пояснительной записке.

В конце декабря инициативу под-
держали.

ОПЫТ С ХОРОШИМ 
РЕЗУЛЬТАТОМ
Пять лет назад по Синеокой прока-

тилась волна отравлений спайсами 
среди молодежи. В республиканские 
больницы ежедневно поступали под-
ростки в состоянии психоза, кого-то 
медикам удалось откачать, а кого-
то... Тогда власти крепко задумались: 
как защитить детей? 

Первое - начался мониторинг ми-
рового наркорынка. Не дожидаясь, 
пока отрава попадет в Синеокую, 
власти начали заносить наркотики, 
психотропы и их аналоги в перечень 
запрещенных препаратов, разрабо-
танный Минздравом, минуя все бю-
рократические проволочки. 

- Сегодня 98 процентов всех нарко-
тических веществ у нас запрещены. 
Даже те вещества, которые только раз-
работали наркодельцы, - говорит заме-
ститель начальника ГУ по наркокон-
тролю и противодействию торговле 

людьми Министерства внутренних 
дел РБ Екатерина Шелегова. 

В России подход иной. Нет, пере-
чень запрещенных веществ тоже 
есть, но чтобы в него внести новый 
вид отравы, может потребоваться 
и полгода, и год. За это время нар-
которговцы выводят на рынок его 
аналог со слегка измененной фор-
мулой - капнули немного настойки 
календулы, и брать их не за что. Сню-
сы тому прямое подтверждение - та-
бак из состава пропал, зато никотин 
остался в чистом виде. 

Второе - сябры ужесточили нака-
зание. Срок за изготовление, сбыт 
или употребление наркотиков до-
стигает 25 лет. С 16 до 14 лет снизи-
ли порог привлечения к уголовной 
ответственности.

Эффект очевиден: если пять лет 
назад с передозировками попадали 
в больницы больше 1,3 тысячи чело-
век в год, то в 2019 году - всего 231. 
В 2014 году 223 подростка попали на 
лечение, а в прошлом году всего двое. 
То есть в сто раз меньше! Общее коли-
чество смертей за эти годы снизилось 
с 53 до 23. Сегодня умирают  от «пере-
доза» в 72 раза меньше, чем в США.

- Принятые системные меры по-
зволили переломить ситуацию. Нам 
удалось поставить заслон на пути 
синтетических препаратов. Так назы-
ваемых спайсов, основными потре-
бителями которых была молодежь. 

Значительно усилили уголовную от-
ветственность за незаконный обо-
рот наркотических средств и пси-
хотропов. Но особых поводов для 
самоуспокоения нет. Все должны 
понимать, что ослаблять давление 
на организаторов наркотрафика 
и вообще поставщиков наркоти-
ков мы не имеем права. Если хоть 
на мгновение об этом забудем, на-
ша страна утонет в этих проблемах 
и в этом страшном зелье, - сказал на 
недавнем совещании с правоохра-
нительными органами президент 
Александр Лукашенко.

Правда, родственники осужденных 
считают, что эти меры слишком жест-
кие. Представители движения «Мате-
ри 328» (статья 328 УК РБ «Незакон-
ный оборот наркотических средств, 
психотропных веществ, их прекурсо-
ров и аналогов». - Ред.) встречались 
с главой Администрации Президен-
та, министрами и просили смягчить 
наказания. Им пошли на уступки - 
теперь суды могут более гибко под-
ходить к назначению сроков.

- Главная задача суда - тщательно 
разобраться в ситуации и назначить 
адекватное обстоятельствам дела 
наказание, - отметил белорусский 
лидер.

В середине декабря он дал пору-
чение разработать порядок поми-
лования некоторых осужденных по 
наркотической статье.

За неделю до своей отставки с поста 
премьер-министра страны Дмитрий Мед-
ведев тоже озаботился проблемой упо-
требления аналогов снюса в подростковой 
среде. Правда, очистить только российский 
рынок мало, закрывать границы нужно во 
всем Евразийском экономическом союзе.

- Нужно провести работу для того, чтобы 
от имени Российской Федерации в Евра-
зийскую коллегию поступила соответству-
ющая инициатива. Если потребуется, мы 
и на Совете глав правительств рассмотрим 
этот вопрос. Причем нужно запретить этот 
продукт на территории всего Евразийского 
союза, потому что у нас границ нет. Если 
останется где-то в другой стране, то эту 
дрянь все равно будут завозить, - сказал 
Дмитрий Медведев.

Подготовить такие решения следует про-
фильным министерствам и ведомствам. 
Наверняка эта работа не остановится со 
сменой Кабинета министров. Аналогичные 
меры принимались и в борьбе со спайсом.

Елена АФАНАСЬЕВА, член Совета Фе-
дерации, председатель Комиссии ПС по 
социальной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным во-

просам:
- Бороться нуж-

но на всех уровнях. 
К примеру, Орен-
бургская область 
одной из первых 
в стране приняла за-
кон, запрещающий 
продажу таких сме-
сей на своей терри-
тории. Правильно 
сделали! Много об-

щаюсь с молодежью, сейчас преподаю 
в университете и могу сказать, что и дети, 
и педагоги знают об употреблении этих 
смесей на территории учреждений. В дан-
ном случае взрослые не должны бояться 
делать замечания, вызывать на педсоветы 
учащихся, сообщать об этом родителям - 
это такая комплексная работа должна 
быть. Иначе проблему не побороть. С точки 
зрения профилактики нужно больше рас-
сказывать об опасности смесей, послед-
ствиях их применения. Нужно наказывать 
владельцев и продавцов торговых точек - 
у них полное хладнокровие, потому что на 
первом месте стоит прибыль.

Борис ЧЕРНЫШОВ, член Комиссии 
ПС по социальной и молодежной поли-
тике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- Сегодня снюсы 
и никотиносодержа-
щие смеси офици-
ально не являются 
наркотиками, что 
говорит о неприспо-
собленности законо-
дательства к таким 
вещам, и нужно идти 
по пути его ужесто-
чения. Распростра-
нителей же нужно наказывать самым су-
ровым образом. А мы с горем пополам 
приравниваем электронные сигареты 
к обычным. Считаю, все, что дурманит 
сознание, нужно запрещать. Необходимо 
жестко контролировать информационное 
пространство, ведь в интернете полно ви-
део с участием употребивших какую-либо 
дрянь, и это видят дети.

 � Об этом мы спросили у заведующего Центром 
профилактики и лечения табакокурения и не-
химических зависимостей Московского центра 
наркологии Олега Кутушева.

- Можно ли вовремя понять, что твой ребенок 
в опасности?

- Можно выделить несколько характерных признаков. 
При систематическом потреблении снюса или его ана-
логов характерны: легкое нервное возбуждение, неу-
стойчивое настроение, раздражительность, рассеянное 
внимание, повышенная утомляемость. Снижается рабо-
тоспособность и успеваемость, аппетит и, следователь-

но, вес. Можно выявить покраснение и отек слизистой 
в месте закладывания под верхней губой. Часто воз-
никают проблемы с зубами и полостью рта, проявления 
гастрита и эзофагита.

- Как влияет на здоровье и к чему приводит упо-
требление?

- Высокое содержание никотина в снюсе и иных анало-
гах бездымного табака быстро формирует  зависимость 
у подростка. В последующем крайне высока вероятность 
перехода на более тяжелые вещества. Но никотин и сам 
по себе - нейротоксин, и если его содержание высокое, 
а в отдельных образцах оно доходит до 40 - 60 миллиграм-
мов, употребление приведет к токсическим отравлениям.
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ДУРМАНУ В ЕАЭС НЕ МЕСТО

КАК УЗНАТЬ, ЧТО ПОДРОСТОК ПОДСЕЛ? СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА
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«Куплю снюс» - одно из 
самых частых сейчас 
объявлений в интернете.

СПАЙСАЙСЯ, КТО МОЖЕТ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Страшная, но очень важная вы-
ставка «Непокоренные» проходит 
в московском Музее Победы. Она 
посвящена 75-летию ликвидации 
одного из самых жутких лагерей 
смерти солдатами Красной Армии 
и рассказывает о борьбе узников 
за свободу.

ИМ НЕТ ЧИСЛА
Очки с погнутыми дужками, ис-

тертый башмак, человеческие зубы, 
жестяная банка из-под газа «Циклон 
Б», того самого, которым заполняли 
камеры смерти в фашистских кон-
цлагерях. При виде всего этого, назы-
ваемого теперь нейтральным словом 
«экспонаты», даже у самых психологи-
чески устойчивых зрителей на глазах 
слезы.

Лагерей смерти в мире было почти 
три десятка. И несколько тысяч их 
филиалов. Самый известный - Освен-
цим. Располагался в Польше, в 60 км к 
западу от Кракова. Правда, теперь его 
принято называть не по-польски, а по-
немецки - Аушвиц. В годы войны там 
лишили жизни около 1,4 миллиона 
человек, в основном евреев. А 27 ян-

варя 1945-го тех, кто остался в живых, 
освободили войска Красной Армии. 
Не менее чудовищным, но почти не 
известным был концлагерь Ясеновац 
недалеко от Загреба. В нем погибло 
больше полумиллиона человек.

- По способам пыток и зверствам его 
называют самым страшным концла-
герем в мире, - говорит директор Му-
зея Республики Сербской Миладин 
Савич. - Самым свирепым способом 
убивались дети…

Незаживающими ранами до сих пор 
кровоточат названия Дахау, Маутхау-
зен, Собибор...

- О теме геноцида, о том, что тво-
рилось, надо помнить, говорить 
и передавать поколениям, - убеждена 
заведующая отделом международ-
ных связей Музея Победы Анаста-
сия Кретова. - Без знания страшной 
истории не воспитать ни патриотизм, 
ни любовь к родине. И одна из це-
лей музея - конечно же, рассказывать 
о реальных событиях Второй миро-
вой войны.

СКОРБЬ ДОБРОВА
О чудовищном существовании 

в концлагерях рассказывают на вы-
ставке и больше сотни живописных 

и графических работ, а также фото-
графии и плакаты.

Произведения пропитаны болью, 
потому что их создали те, кто сам 
прошел через эту мясорубку. Напри-
мер, ветеран Великой Отечествен-
ной войны Сергей Розанов.

- Он был участником восстания 
в Маутхазене, выжил случайно, - про-
должает Анастасия Кретова. - Пока-
зываем целую серию его работ. Их 
привезли из музеев Польши, Испа-
нии, Германии и Франции. Худож-
ником Сергей стал уже после войны. 
В 1946 году, после того как ужасы 
в его жизни закончились, он посту-
пил в Ленинградское художественно-
промышленное училище.

Другой живописец, Геннадий До-
бров, в отличие от Розанова не был 
очевидцем злодеяний нацистов. Но 
в 1994 году отправился в бывшие 
лагеря - в Польшу, Чехию и Герма-
нию. Провел там несколько месяцев. 
В память о жертвах холокоста создал 
зарисовки карандашом. Запечатлел 
ужасающие сцены мучений. И вклю-
чил рисунки в свой главный творче-
ский проект «Листы скорби». Работы 
до того, как попасть в Музей Победы, 
выставляли в ООН.

- Все это невыносимо, - говорил, 
когда был жив, Добров. - Хорошо, 
что картины живут дольше, чем лю-
ди. Вот я умру, а они, может, еще 
на триста-четыреста лет останутся, 
и люди будут помнить, что, да, это 
было.

Иван МАРТЫНУШКИН, 
освобождавший Освенцим:

 � Даже несмотря на то, что стоит 
отметка 16+, юных гостей на вы-
ставке ждут.

Самые страшные сцены - например, 
где узников обезглавливают - специ-
ально поместили на электронные но-
сители, так что их сразу и не увидишь.

Многие родители закрывают от де-
тей жестокие страницы истории, одна-
ко заведующий архивом Центра «Холо-
кост» Леонид Терушкин считает, что 
нужно рассказывать о таких вещах:

- Мы подготовили новый вариант 
своей выставки «Холокост: уничто-
жение, освобождение, спасение». 

И в электронном виде рассылаем его 
по школам России. Некоторые немнож-
ко примитивно думают, что будет впол-
не достаточно показать массу фото-
графий с грудами человеческих костей 
и черепов. Есть и те, кто говорит: «Ну 
и зачем детей пугать?» На мой взгляд, 
для того чтобы рассказать, что такое 
нацизм, не нужно демонстрировать 
ужасные кадры. Их и так полно в интер-
нете. Можно рассказывать о холокосте 
по-другому. Взять довоенные фотогра-
фии и поведать, как сложилась судь-
ба людей. Показать их в детстве, 
а в конце - памятники на братских мо-
гилах…

Выставка продлится до 4 марта. 
Но уже сейчас организаторы дума-
ют о том, чтобы сделать ее постоян-
ной. Считают, что память об одном из 
самых страшных моментов мировой 
истории должна передаваться буду-
щим поколениям. И намерены вклю-
чить в выставку моменты, связанные 
с Беларусью.

- У нас есть связи с музеями Вели-
кой Отечественной войны, «Хатынь» 
и «Брестская крепость», - признается 
Анастасия Кретова. - Они - участни-
ки и проекта «Территория Победы», 
и международного сотрудничества. Мы 
братья по духу. У нас единая история. 
Единая Красная Армия, которая спа-
сала мир от нацизма.

96-летний Иван Мартынушкин - один 
из последних ныне здравствующих 
освободителей узников концлагерей. 
В 45-м году был командиром пулемет-
ной роты. Недалеко от Кракова его от-
ряд вел бой за поселок, и наткнулись на 
поле, огороженное колючей проволо-
кой. Заметили вышки и электрические 
провода. Однако и не предполагали, 
что перед ними - тот самый Освенцим.

- Думали, что это немецкая военная 
база, - вспоминает Мартынушкин. - 
Чуть позже нам объяснили, что тут - 
лагерь пленных. Перед нами поставили 
задачу - найти, где прячутся солдаты 
Вермахта, и зачистить территорию. 
Мы двигались вдоль ограды и стали 
замечать стоящих у бараков людей. 
Группами. По их лицам, внешнему виду 
стало понятно, что они пережили ад! 
Некоторые - кожа да кости.

Мартынушкин с товарищами за-
глянули в один из бараков. Там было 
темно, но они услышали шорох на на-

рах. Люди были до того измучены, что 
уже не могли встать и выйти на улицу. 
И, когда им сообщали о том, что они 
освобождены, в их глазах засветилась 
непередаваемая радость.

- Мы ощущали сострадание, жалость, 
но тогда еще не до конца осознавали, 
в каком месте находимся, - продолжает 
Мартынушкин. - Уже потом из материа-
лов Нюрнбергского процесса узнал, 
в освобождении какого страшного ла-
геря принимал участие. Тогда и в са-
мом деле наступил шок. Меня неред-
ко спрашивают, не пора ли перестать 
об этом рассказывать, ведь прошло 
столько лет. Конечно, нет. Об этом 
нужно помнить. Приветствую такие 
выставки, которые рассказывают 
о холокосте, показывают масштабы 
катастрофы, перед которой стояло че-
ловечество.

Кстати, на открытие выставки Мар-
тынушкин захватил правнучку - серьез-
ную девочку с косичками.

НЕ ПРИЗНАЛИ ЛАГЕРЬ СМЕРТИ

БЕЗ УТАЙКИ ОТ ДЕТЕЙ УЧАТ В ШКОЛЕ?
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ОСВОБОДИТЕЛИ

ФОТОФАКТ

УЗНИКИ - КОЖА ДА КОСТИ, 
ПЕРЕЖИЛИ АД

В центре Иерусалима накануне Дня 
памяти жертв холокоста и годовщины 
снятия блокады Ленинграда открыли 
особый мемориал - 8,5-метровую брон-
зовую колонну в память о героях Север-
ной столицы. Эта «Свеча памяти» будет 
гореть в мемориальном комплексе исто-
рии холокоста и днем и ночью. Внутри 
датчики, которые при приближении по-
сетителей парка будут включать запись 
ленинградского метронома, предупре-
ждавшего о бомбежках. Создал эту сте-
лу петербургский скульптор Владислав 
Маначинский. На ней знаковые симво-
лы: Медный всадник, Петропавловская 
крепость в прицеле вражеских орудий 
и звезда Давида с менорой в центре, опу-
танная колючей проволокой. И  надпись 
на трех языках «Помни живых и павших, 
смертью смерть поправших».

ГОРИ, ГОРИ, 
СВЕЧА ПАМЯТИТА

СС

Жуткие кадры хроники 
говорят о зверствах 
фашизма красноречивее 
любых слов.
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 � За пять лет Минск из города с абсо-
лютно чистыми, но серыми стенами 
стал столицей стрит-арта. СТЕНОГРАФИЯ

 � Целый район подмосковного Одинцова пре-
вратился в гигантский музей картин.

Яркое событие - ничего не возразишь! Одних красок 
ушло больше двадцати тысяч литров. Так в Одинцове 
осенью 2019 года прошел фестиваль «Урбан Морфоге-
незис». 26 художникам со всего мира отдали в полное 
распоряжение район Трехгорка, и они за месяц создали 
самую масштабную галерею в мире под открытым небом. 
Местные здания превратились в экспонаты.

- Условия были непростые. Капризы осенней погоды 

испытывали художников на прочность, - рассказал орга-
низатор фестиваля Дмитрий Левочкин. - Но справились 
все очень круто.

На фасадах 36 высоток разместилось полсотни работ 
в разных стилях. Одни представляли яркие абстракции, 
другие - комиксы, третьи изображали философские об-
разы.

Одним из самых любимых муралов для жителей Трех-
горки стал портрет Юрия Гагарина. Площадь рисунка - 
около восьмисот квадратных метров. И это самый боль-
шой портрет советского космонавта в России.

Глеб ОТЧИК, председатель 
Союза художников Беларуси:

- Муралы в Минске - прекрас-
ная инициатива с перспектив-
ным будущим. Но поскольку 
этот вид искусства относится 
к монументальному, то и тре-
бования к нему должны быть 
высокие. Прежде всего это ка-
сается квалификации и опыта 
авторов. Немаловажную роль 
играет и место, где появится 
новый рисунок. Считаю, что ра-
боты, которые могут в корне из-
менить восприятие городской 
среды, все-таки должны одо-
бряться профессиональными 
советами художников и архи-
текторов.

СКАЗАНО

Весь покрытый граффити, абсолютно весь
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В обычном спальном микрорайоне на 
юго-западе Минска в последний месяц 
только и разговоров о том, что про их 
«панельки» узнали на всех континентах. 
Под занавес 2019 года мурал «Лічбавы 
свет» (цифровой мир. - бел.) признали 
лучшим в мире, по версии платфор-
мы Street Art Cities. Автор эффектного 
12-этажного полотна - белорус Евгений 
Сосюра (он же Mutus).

Изобразил девушку, которая прядет 
изо льна шар - то ли сплетение созвез-
дий, то ли глобальную Сеть интернет. 
По словам художника, на этот образ 
его вдохновила славянская мифоло-
гия, точнее, легенды о богине Макоши. 
Получилась необычная легенда совре-
менного мира.

Прототипом покровительницы ре-
месел стала обычная минчанка Вика 
Савченко, которая работает поваром 
в отеле. Евгений увидел свою будущую 
модель в Инстаграме и предложил по-
позировать.

- Говорил, место видное, - смеется 
Вика. - Думала, что будет что-то кон-
турное или схематичное. Но такой де-
тализации совсем не ожидала. Даже 
веснушки сохранил!

ДОМ С ВЕСНУШКАМИ

А КАК В РОССИИ

Сегодня количество муралов в Мин-
ске перевалило за сотню. Сам город 
искусствоведы уже называют «вторым 
Берлином», известным своим стрит-арт-
наследием. А ведь каких-то пару лет на-
зад в белорусской столице строго запре-
щалось разрисовывать стены. Любые 
художества закрашивались коммуналь-
щиками в течение пары дней.

Все изменилось в 2014-м, когда ак-
тивисты уличного искусства совместно 
с администрацией города и Посольством 
Бразилии в  Беларуси организовали 
первый фестиваль Vulica Brasil. Глав-

ная идея - разукрасить индустриальный 
район в центре города яркими красками. 
Для этого в Минск пригласили латиноа-
мериканских художников и их белорус-
ских коллег. Выделили им стены старых 
заводов на улице Октябрьской и дали 
волю фантазии. Итог - на некогда серых 
и унылых зданиях появились дивные жи-
вотные и птицы, люди из прошлого и бу-
дущего, оптические иллюзии и философ-
ские загадки. Заводская улица получила 
вторую жизнь, а минчане - модную лока-
цию, которая вмиг обросла культурными 
пространствами и кафешками.

С БРАЗИЛЬСКИМ АКЦЕНТОМ

КСТАТИ
Есть в Минске и мурал, по-

священный дружбе столиц Со-
юзного государства. Россий-
ский художник Артур Кашак  
изобразил улыбающихся девочку 
и мальчика на стенах 9-этажек по 
улице Могилевской. Белорус дер-
жит в руках букет из васильков и 
ромашек, а голову маленькой рос-
сиянки венчает венок из таких же 
цветов. Одежду обоих украшают 
гербы Минска и Москвы. Приме-
чательно, что рисунок создан на 
стыке двух домов. Это создает 
впечатление, будто ребятня смо-
трит друг другу в глаза.

Подготовили Софья АРСЕНЬЕВА  
и Антон ПИКУС.

Мурал Сосюры – лишь часть 
триптиха «Будущее».  
На соседних -этажках - еще 
две работы на эту тему.

Рамон Мартинс из Бразилии создал в Минске самое большое в мире  
граффити с редкими видами белорусских животных.  квадратных  
метров. Рекорд отметили в Книге рекордов Гиннесса.

В таких 
подмосковных 
домах и жить 
веселее.
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Анна ПОПОВА

 � Дикие и очаровательные, довер-
чивые и хитрющие...  - иногда они, 
сталкиваясь с человеком, попадают 
в удивительные истории. Их никак не 
назовешь зверствами, скорее они будят 
в нас самих человечность и любовь 
к природе.

РОССИЯ

ХОРОШО, ЧТО МЕДВЕДИ 
НЕ ЛЕТАЮТ?
Диким зверям не до социальных сетей - 

им охотиться надо. Но бывают редкие ис-
ключения, когда хищники становятся насто-
ящими медийными звездами. Медвежонка 
Мансура совсем малышом подбросили на 
аэродром Орловка в Тверской области, 
видимо, те же люди, которые убили маму-
медведицу, проявили милосердие. Пилоты 
пожалели кроху и взяли под крыло. Рос 

Мансур под гул самолетов, играл в ангаре 
для воздушных судов и частенько забирал-
ся в кабину. Очень скоро к нему прикрепи-
лось прозвище «авиамедведь».

Летчик Андрей Иванов штудировал кни-
ги, изучал режим питания и воспитания 
косолапых. Консультировался с сотрудни-

ками Московского зоопарка - ведь 
мишка провел много времени среди 
людей и о возвращении в дикую 
природу речи уже не шло, в лесу 
он бы не выжил. А на аэродром тем 
временем зачастили посетители - 
хотели пообщаться с необычным 
обитателем. Так прошло несколько 
лет - Мансур вырос, на маленьком 
пятачке стало тесно. Решили: нужно 
переезжать. Так мишка оказался на 
аэродроме Орешково в Калужской 
области. Здесь ему строят большой 
вольер с домиком и бассейном, а 
наблюдать за его жизнью можно из 
любого уголка Земли - в YouTube 
идет круглосуточная трансляция.

БЕЛАРУСЬ

ГИПС ДЛЯ ЛЕБЕДЯ
Мягкая зима, которая установилась 

в этом году, больше походит на слиш-
ком раннюю весну. У людей от таких 
климатических скачков идет кругом 
голова, что уж говорить о животных. 
Раньше времени возвращаются из 
теплых краев и перелетные птицы - 
внутренний радар сигнализирует о 
наступлении нового сезона, хотя на 
календаре по-прежнему январь. 

В Пинском районе «заблудившего-
ся» лебедя обнаружили возле дерев-
ни Конюхи - у несчастной птицы было 
сломано крыло. От отчаяния пернатый 
гость не сопротивлялся и даже принял 
из рук людей пищу. На городской вет-
станции оперировать его не ста-
ли - дело в том, что лебеди не 
переносят наркоз, но ре-
шили понаблюдать за 
пациентом. Когда 
птица окрепла, 
ее передали 
Ц е н т р у 
помощи 
и реаби-
литации 
диких жи-
вотных. 

А в Брест-
ской обла-
сти крыла-
тых пришлось 
вызволять из ле-
дяного плена - три 
лебедя вмерзли 

в лед. Заметили их случайно: один из 
охотников увидел что-то белое на озе-

ре. Хотя ледяной покров был не 
слишком большой, выбрать-

ся самостоятельно птицы 
не могли. Пришлось прийти 

им на помощь: вырубить про-
рубь и высвободить из плена. 

Благодарные белые кра-
савцы тотчас же распра-
вили крылья и взмыли 
в воздух.

НЕ ВОРОТНИК, 
А ПРИНЦЕССА

Эльзе, которую 
назвали в честь прин-

цессы из «Холодно-
го сердца», около года. 

У нее изящное гибкое тело, 
укутанное серебристо-белой 
шубкой, пышный хвост и про-

ницательные глаза. Красави-

ца - платиновая лисица - поселилась 
в Минском зоопарке поздней осенью. 
Сюда ее передал житель белорусской 
столицы: выкупил на звероферме, где 
из лисички хотели сделать воротник 
или пустить на шубу. Дело благое, вот 
только в домашних условиях дикий 
зверь жить не привык - погрызенное 

пришлось выбросить, 
а саму Эльзу - отдать 
на попечение специа-
листам.

Лисица быстро при-
выкла к новому жилью 
в зоопарке, познакоми-
лась с соседями по во-
льеру - белыми и черно-
бурыми лисами, тоже, 
кстати, спасенными со 
зверофермы. Старших 

товарищей она приглашает к играм: те 
не всегда соглашаются - возраст, но 
и не злятся на товарку. Что до привыч-
ки погрызть, то она и сейчас не прочь 
что-нибудь попробовать на зуб или на 
коготок. Для этого сотрудники зоопар-
ка снабжают ее березовыми стволами 
и игрушками.
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НА ГРАНИЦЕ ТИГРЫ ХОДЯТ
Несколько месяцев назад на белорусско-польской границе за-

держали живой груз - фуру с десятью тиграми. Их везли из Италии 
якобы в зоопарк Дагестана, но вот незадача - нужных ветеринарных 
документов не было. Даже больше: на фургоне, в котором путеше-
ствовали хищники, красовалась надпись «лошади»... Пограничники 
забили тревогу - шерханов везли в неудобных ящиках, долгая дорога 
тоже сказалась - одно животное умерло от истощения, у остальных 
началась мышечная атрофия.

Застрявших на стоянке тигров накормили курицей и стали искать 
для них дом. Семерых приютил Познаньский зоопарк, еще двоих - 
частный зоосад в Члухуве. Польские ветеринары говорят: то, что 
животные выжили - полностью заслуга белорусской ветслужбы, 
которая не пропустила их через границу.

Таможенники остановили 
незаконный полосатый 
рейс и спасли зверей.
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ПРИНЦЕССА С ХВОСТОМ 
И КРЫЛАТЫЙ ТОПТЫГИН
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НАШЕ ВАМ 
С КИСТОЧКАМИ
Гроза для случайно забежавших 

полевок, неутомимые охотницы за 
фантиками и похитительницы соси-
сок. Домашние мурки в душе счита-
ют себя тигрицами или пантерами. 
Впрочем, некоторым кошкам удалось 
приблизиться к внутреннему идеалу - 
двенадцать лет в питерском зоопарке 
очаровательная рыже-белая кошка 
Дуся дружила с солидных размеров 
рысью Линдой. В 2007 году двухме-
сячных кошачьих разместили в об-
щем вольере - с тех пор они не раз-

лучались: вместе играли, ухаживали 
друг за другом, в общем, жили душа 
в душу. Смелая Дуся даже лакоми-
лась мясом из миски своей большой 
подружки.

В начале января кошки не стало. 
Сотрудники зоопарка решили не ис-
кать Линде новую соседку по волье-
ру, ведь настоящую дружбу нельзя 
заменить бледной копией.

КОРОЛЕВСКИЙ ПАТРУЛЬ
От такого правоохранителя не уйдешь: 

увидишь - умилишься и забудешь о хули-
ганстве напрочь. О силе обаяния этого 
сотрудника транспортной полиции хоро-
шо знают жители Нижнего Новгорода. 
Еще бы, ведь собака - породы корги, той 
самой, что так любит британская коро-
лева Елизавета II. Пес по кличке Рыжий 
поступил на службу в 2013 году, получив 
специальный допуск, и занимается поис-
ком наркотиков. Корги - пастушьи собаки, 
но он справляется со своими задачами 
на отлично, вынюхивая запрещенные 
вещества на вокзалах и в аэропортах. 
А еще - умеет разыскивать людей по 
следу. В прошлом году хвостатому по-
лицейскому продлили контракт, хотя Ры-
жий мог уже отправиться на пенсию по 
выслуге лет. Сам пес отлеживать бока 
дома не собирается и даже обзавелся 
новой формой - удобным жилетом с над-
писью Police K9.

БЕЛ
ТА

- Вези меня, Мишутка, 
в теплые края! 
- Полетели, командир!
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Вот она - настоящая 
платиновая блондинка.

Несмотря на размер, 
кошки остаются кошками.

Может, лапы и коротки, 
зато нюх отличный.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Первый канал показывает но-
вый мистический сериал, где ас-
систентку легендарного артиста-
экстрасенса Ольгу Мигунову играет 
белорусская артистка. Девушка рас-
сказала «СВ» об экстриме на съем-
ках, знакомстве с прототипом своей 
героини и о том, каково ей при-
шлось, когда переехала из Минска 
в Москву.

МУРАШКИ ОТ ШАМАНА
- Татьяна, новый сериал, с одной 

стороны, основан на реальных собы-
тиях, с другой - некоторые события 
там совершенно невероятные. Как 
готовилась к съемкам? Что в био-
графии Вольфа Мессинга особенно 
поразило?

- Читала его мемуары, искала ста-
тьи, смотрела видео. Конечно, у не-
го непростая судьба. В юности был 
гонимым, как и все евреи, высту-
пал в цирке, используя способности.  
А потом давал советы Сталину.

- С реальной Ольгой Мигуновой, 
которую играете в фильме, вы да-
же познакомились. Какой она вам 
показалась?

- Огненно-рыжая, импульсивная, 
живая. Я пришла к ней в гости, и она 
сразу... накормила борщом. Рассказа-
ла о жизни. Конечно, сделали упор на 
тех моментах, которые были прописа-
ны в сценарии. Допустим, когда они  
с Мессингом выступали в Праге, были 
зрители, которые не очень хорошо 
относились к тому, что они - русские.  
С таким залом было сложно справить-
ся, но удалось.

- Ее экстрасенсорные способности 
почувствовали?

- Так волновалась при встрече с ней, 
что судить об этом очень сложно. Ни-
чего сверхъестественного не ощутила, 
но и исключать не могу.

- В вашей жизни чудес не случа-
лось?

- Может, тот факт, что попала в этот 
проект и жизнь перевернулась, как раз 
и есть чудо. На съемках иногда про-
исходят удивительные вещи. Напри-
мер, на площадке поразил настоящий 
шаман из Якутии. Снимался у нас. 
Бил в бубен, читал мантры. Возникла 
мистическая атмосфера. У всех побе-
жали мурашки.

ШУТКИ ЭКСТРАСЕНСА
- Юрий Беляев (в сериале он - Вольф 

Мессинг) давал ли, как старший то-
варищ, советы?

- Не сразу меня принял. Первый раз-
говор был таким: «Почему решила 
пойти в актрисы?» Я рассказала ему  
о том, что родители  - музыканты. 
Мама - артистка Государственного 

камерного хора РБ. А отец - пианист 
и хоровой дирижер. И вот родители 
отдали меня в Детский музыкаль-
ный театр-студию Большого театра. 
В первом спектакле мне сразу дали 
главную роль. Так понравилось, что 
решила стать актрисой. Показалось, 
что эта профессия ближе, чем занятия 
вокалом, к которому тоже была склон-
ность. «Нет, ты - просто лентяйка! - 
возразил он. - Знаешь, что тут ничего 
делать не надо, а в вокале придется 
пахать». И вот так подкалывал ино-
гда. Но работать было комфортно. Он, 
как и Мессинг для Оли, был для меня 
наставником.

- Не осмелились подшутить над 
ним в ответ, например, по поводу 
неважно сделанного парика, кото-
рый носит его Мессинг?

- Нет. Вообще не обращаю внимания 
на такие нюансы. У меня были свои 
задачи. Художник по гриму старалась. 
И к костюмам не придраться. Над ни-
ми работала Екатерина Шапкайц, 
у которой несколько «Ник» и «Золо-
той орел».

- Читала, что на съемках вам при-
шлось съесть бараний глаз…

- Может быть, он был даже говяжий. 
Его купили на рынке. Глаз был очень 
большой: сантиметра три в диаметре.

- Ради чего такие жертвы?
- Это сцена определенного ритуала, 

некоего посвящения, где моей герои-

не нужно было его съесть и запить 
красным вином. Режиссер спросил: 
«Будешь?» Ответила: «Придется, если 
так написано в сценарии». Удивитель-
но, но оказалось не так страшно, как 
думала. Не очень приятно, но сносно. 
Некая тягуче-жидкая субстанция. От-
даленно похожая на мясо. Был толь-
ко крупный план. Режиссер меня по-
жалел и сказал, что обойдемся без 
общего.

- Если бы нужен был второй дубль, 
съели бы еще?

- Я такая. Если надо зимой в прорубь 
залезть, смогу. Никаких страшных 
эмоций от этого глаза не осталось. 
Другое дело - экстремальные съемки 
под Мурманском. В Оленегорске. Нуж-
но было сниматься на замороженном 
озере. Гигантском, где не видно ни 
конца ни края. Куда ни посмотри - 
бесконечный горизонт. По сюжету 
это была бескрайняя снежная степь. 
Сложность заключалась в том, что 
караван из актерских вагончиков (ав-
томобили, которые участвуют в съе-
мочном процессе, гримеры, цветоба-
за) остался на берегу. Такую тяжелую 
махину нельзя было тащить в центр 
озера. Километра два шли пешком.  
И по двенадцать часов проводили там. 
Очень холодно, а ветер такой, что не-
сколько раз сдувало режиссерскую па-
латку, и некуда прятаться. Слава богу, 
никто не пострадал. И техника жива.

ЗА СЫРОЧКАМИ
- Насколько знаю, вы с мужем на 

площадке «Ученицы Мессинга» по-
знакомились?

- Тогда съемки проходили в Пе-
тербурге, куда я приехала впервые 
в жизни. Ни друзей, ни знакомых.  
И мы с будущим мужем разговори-
лись, подружились. Он - звукорежис-
сер. Постоянно меня поддерживал.  
И завертелся роман. А теперь живем 
в Москве.

- Скучаете по Беларуси?
- Конечно. Там остались друзья, ро-

дители, мой родной театр. Пару раз  
в месяц точно приезжаю домой. 1 фев-
раля улечу в Минск играть спектакль 
по Паоло Коэльо «Вероника решает 
умереть». И хоть в Москве доволь-
но много белорусских продуктов, все 
равно привожу гостинцы из Минска. 
Особенно глазированные сырочки. 
Этот вкус дорогого стоит.

- Есть ли что-то, что отличает 
москвичей от минчан?

- В российской столице ритм жизни 
гораздо быстрее, и люди больше ценят 
личное время. Свое и чужое. Частень-
ко бывает, что если ты в Минске с кем-
то о чем-то договариваешься, потом 
можно перенести, передоговориться. 
А здесь если что-то отменишь, еще 
нескоро придется снова этим делом 
заняться, потому что плотный график 
и большие расстояния.

Актриса Татьяна ЧЕРДЫНЦЕВА:

ДОСЬЕ «СВ»
Татьяна Чердынцева родилась  

в 1989 году в Минске. Окончила 
Минский государственный колледж 
искусств (актерское отделение)  
и Белорусскую государственную 
академию искусств. Играла в Дет-
ском музыкальном театре-студии 
при Большом театре Беларуси, а 
также в Государственном музыкаль-
ном театре и Минском ТЮЗе. Ныне - 
актриса Камерного драматического 
театра Наталии Башевой. 

С 2015 года вела программу «Ка-
лыханка» на ТВ (белорусский ана-
лог «Спокойной ночи, малыши!»). 
Снялась в фильмах: «В ожидании 
любви», «Золотые ножницы» и дру-
гих; в сериалах - «Навигатор», «Сча-
стье есть», «Семейный детектив» 
и других.

- Чем занимаетесь, когда 
нет съемок?

- Саморазвитием. Тем, что 
может пригодиться в профес-
сии. Сценической огневой 
подготовкой. Учусь владеть 
оружием, работать с ним на 
камеру. Собираем-разбираем 
пистолеты и автоматы. Целим-
ся, делаем кувырки, ездим на 
полигон, стреляем. А еще уже 
полгода занимаюсь балетом. 
Начала для кинопроб. За не-
делю надо было научиться 
танцевать на пуантах. К сожа-
лению, в проект не взяли. Но 

танцевать так понравилось, 
что бросать не стала. И еще 
увлекаюсь верховой ездой, 
учу английский, читаю книги, 
хожу смотреть хорошие филь-
мы. Естественно, стараюсь  
с друзьями и родными побыть. 
С мужем вырываемся куда-
нибудь отдохнуть. Не обяза-
тельно в теплые края. В какое-
нибудь место, где ни он, ни  
я не были.

- Где были в последний 
раз?

- Год назад поехали в сва-
дебное путешествие и случай-
но оказались на Бали. Снача-
ла взяли билеты в Таиланд. 
Но, когда уже сели в самолет, 
выяснилось, что мне, как бе-
лоруске, нужна виза. И в итоге 
уже в Бангкоке стали искать, 
куда бы полететь и где виза 
не нужна. Без приключений 
не бывает. И встретили че-
ловек пятнадцать друзей. Из 
мира кино. И замечательно 
провели время. В то время как 

могли бы в Таиланде никого 
не встретить. Больше всего 
запомнились балийские за-
каты. Нечто невероятное! Не-
возможно оторвать взгляд.  
И, конечно, океан и обезьянки. 
Одна, мелкая, меня отвлекла, 
а вторая, покрупнее, стырила 
вещи. Дважды - бутылку во-
ды и один раз - очки. Бегать 
за ними и пытаться забрать - 
бессмысленно.

- В вас чувствуется стер-
жень. А что делает сильнее?

- Постоянная работа над 
собой. В Москве начала все  
с нуля. Несмотря на то, что  
в Минске была около двух лет 
ведущей «Калыханки» - няней 
Полиной, играла в нескольких 
театрах, у меня были съем-
ки. И вот так вот взять и по-
менять жизнь было непросто. 
Сначала искали квартиру, те-
перь - ипотека. Тут - самостоя-
тельная взрослая жизнь, не-
зависимая ни от кого. Но это 
интересное испытание. Мне 
нравится. Будет что вспом-
нить.

С ПИСТОЛЕТОМ НА ПУАНТАХ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ
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МУЖА НАШЛА, КОГДА СТАЛА 
«УЧЕНИЦЕЙ МЕССИНГА»

Знаменитый гипнотизер - 
своей помощнице: «Будь 
осторожнее со своим даром!»
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Борис ОРЕХОВ

 � Российские фигуристы 
в седьмой раз в истории вы-
играли все «золото» чемпио-
ната Европы.

«МОЛОДЕЦ, СЫНОК»
На первенстве континента 

наши спортсмены взяли десять 
медалей из двенадцати воз-
можных и повторили рекорд 
сборной СССР.

В этот раз медального фу-
рора в австрийском Граце не 
ожидал никто. Даже глава 
российской Федерации фи-
гурного катания Александр 
Горшков был тактично осто-
рожен: «У команды хороший 
потенциал, и постараемся его 
реализовать». Не хитрил ведь. 
Железобетонное «золото» све-
тило только нашим девушкам. 
Воспитанницам Этери Тутбе-
ридзе равных просто нет.

Начинали мужчины. И 
с ходу - первая сенсация. Глав-
ный фаворит француз Кевин 
Аймо так лихо наошибался 
в короткой программе, что в 
произвольную даже не попал. 
Лидировал чех Михал Брже-
зина, но и тот сдулся. Занерв-
ничал и был наказан судьями 
за грубые ошибки в 

произвольном прокате. Зато 
у наших ребят нервы оказа-
лись в порядке. С мелкими 
помарками откатался Артур 
Даниелян. Но набранных бал-
лов хватило для «серебра». Для 
своих шестнадцати (!) лет Ар-
тур просто красавец. Выиграв-
ший «золото» Дмитрий Алиев 
виртуозным катанием и вовсе 
довел своего тренера Евгения 
Рукавицына до слез. Слез ра-
дости, конечно. Отрыв от дру-
гих призеров - колоссальный. 
И первая победа российского 
фигуриста за восемь лет, со 
времен Евгения Плющенко.

- Душа плачет от счастья! - не 
скрывал эмоций победитель. - 
Для меня это великий день. 
Победа над собой. Тренер так 
и сказал: «Спасибо, сынок».

Чемпион, романтик по жиз-
ни, пишет стихи, и карьера 
его не типична для фигури-
ста. Обычно будущих звезд 
в секцию приводят мамы или 
бабушки в дошкольном воз-
расте. Дмитрий до 13 лет 
гонял на лыжах в родной 
Ухте и лишь потом встал на 
коньки.

- Беговое прошлое поначалу 
давало о себе знать, - считает 
чемпион. - Катался с сутулой 
спиной, мне ее выправляли, 
чтобы был ровненький. Зато 
лыжи дали мне нужный дух 
и силы, которые здорово при-
годились на льду.

В ПРОКАТЕ 
ЧТО-ТО НЕЧИСТО
Дуэт Габриэла Пападакис - 

Гийом Сизерон властвовал 
в танцах последние пять лет. 
Французы настолько привык-
ли всегда и везде быть первы-
ми, что в Граце во время цере-
монии награждения Габриэла 
уже по привычке занесла ногу 
на верхнюю ступень пьедеста-
ла, но ее попридержал за ру-
ку партнер, что-то шепнув на 
ухо. С вершины подиума на 
них поглядывали наши «зо-
лотые» Виктория Синицына 
и Никита Кацалапов. Они, по 
мнению всех экспертов, выда-

ли лучший прокат 

в своей совместной карьере.
Французы явно нервничали 

и допустили очевидную ошиб-
ку на дорожке шагов. Каза-
лось, судьба «золота» решена. 
Но последнее слово оставалось 
за арбитрами, те совещались 
неслыханные десять минут. 
В итоге с ничтожным преиму-
ществом в четырнадцать со-
тых отдали победу россиянам.

- Эмоций куча, - сияла от сча-
стья Виктория. - Немножко по-
тряхивает. Это необъяснимое 
ощущение.

Тренер «золотого» дуэта 
Александр Жулин был более 
сдержан:

- Чувствую огромную ра-
дость, но Габриэла и Гийом не 
катались чисто. Окончательно 
я буду счастлив, когда будем 
выигрывать при чистых про-
катах соперников.

«Бронза» в танцах также 
у россиян Александры Степа-
новой и Ивана Букина.

В соревнованиях пар вовсе 
тотальный триумф - «бронза» 
у Дарьи Павлюченко и Де-
ниса Ходыкина, «серебро» у 
Евгении Тарасовой и Влади-

мира Морозова. «Золото» 
впервые в карьере выигра-

ли Александра Бойкова 
и Дмитрий Козловский.

На сладкое в Граце были - 
девушки. В смысле сорев-
нования одиночниц. Здесь 
заранее было понятно, что 
медали заберут россиянки. 
Против наших сказочных де-
вочек, впервые приехавших 
на взрослую Европу, сопер-
ницы явно не тянули. Вопрос 
был только один: кто именно 
выиграет «золото»?

Ответ пришел, когда над 
льдом в Граце сгустились 
зловещие «Сумерки». Так на-
звала свою программу Алена 
Косторная. В образе вам-
пирши она была неотразима. 
Второй стала Анна Щерба-
кова, третьей - Александра 
Трусова. Все они из одного 
гнезда - Этери Тутберидзе. 
Девчонки плакали, улыба-
лись и вместе пели гимн 
России, стоя на пьедестале. 
Их тренер, как всегда, была 
лаконична: «Все с медалями. 
Борьба продолжается. Вы-
дохнем и дальше пойдем», - 

написала она в своем 
Инстаграме.

АРЕНА

ПОБЕДИТЕЛИ:

СЕРЕБРЯНЫЕ ПРИЗЕРЫ:
1. АЛЕНА КОСТОРНАЯ  ЖЕНЩИНЫ

2. ДМИТРИЙ АЛИЕВ  МУЖЧИНЫ

3.  АЛЕКСАНДРА БОЙКОВА/
ДМИТРИЙ КОЗЛОВСКИЙ  ПАРЫ

4.  ВИКТОРИЯ СИНИЦЫНА/
НИКИТА КАЦАЛАПОВ  ТАНЦЫ

5. АННА ЩЕРБАКОВА  ЖЕНЩИНЫ

6. АРТУР ДАНИЕЛЯН  МУЖЧИНЫ

7.  ЕВГЕНИЯ ТАРАСОВА/
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ  ПАРЫ

8. АЛЕКСАНДРА ТРУСОВА  ЖЕНЩИНЫ

10.  АЛЕКСАНДРА СТЕПАНОВА/
ИВАН БУКИН  ТАНЦЫ

9.  ДАРЬЯ ПАВЛЮЧЕНКО/
ДЕНИС ХОДЫКИН  ПАРЫ

Фото: Александр ВИЛЬФ/РИА Новости, Сергей БОБЫЛЕВ/ТАСС, EPA, ТАСС
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Сын в этом году за-
канчивает гимназию в 
Могилеве и хочет по-
ступать в российский 
вуз. Мы выяснили, что бе-
лорусы могут претендовать 
на бюджетные места, если 
сдать ЕГЭ. Но для граж-
дан других стран участие 
оформляется задолго до 
экзаменов. Когда заканчи-
ваются сроки?

- В этом году всем бело-
русским школьникам, кото-
рые хотят поступить в рос-
сийские университеты, надо 
до 1 февраля включительно 
определиться с предметами 
для сдачи единого государ-
ственного экзамена и пройти 
регистрацию на участие.

Подать заявление можно 
в любом российском регио-
не, а информацию о местах 
регистрации на сдачу ЕГЭ 
можно найти на официаль-
ных сайтах органов испол-
нительной власти субъектов 
РФ, которые осуществляют 
государственное управление 
в сфере образования. Они же 
определяют пункты проведе-
ния тестирования.

Заявление школьники по-
дают лично, предъявив доку-
менты, удостоверяющие их 
личность, или же это могут 
сделать их родители, а также 
другие уполномоченные лица 
на основании все тех же до-
кументов плюс доверенности 
(если не являются членами 
семьи).

Подавая документы, надо 
также предоставить справку 
из образовательной органи-
зации, которая подтвердит 
освоение или завершение 
школьной программы в теку-
щем году. В заявлении надо 
написать, какие предметы 
будет сдавать школьник - их 
можно выбрать сколько угод-
но. Точное расписание экза-
менов можно найти на офи-
циальном информационном 
портале единого государ-
ственного экзамена.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)

07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)

08.00, 17.00 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» 

(16+)

09.15 «Ru/By. Лайк обетованный 

(с субтитрами)» (12+)

09.30 «Ru/By. Соцсети против 

комплексов (с субтитрами)» 

(12+)

09.45 «Славянский проект» (12+)

10.00 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

11.30 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)

13.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

15.15 «Сборная Союза. Александр 

Лебзяк» (12+)

19.00 «Наши люди. Сергей Фалькин 

(с субтитрами)» (12+)

19.30 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

22.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

00.15 «КРАСНЫЙ ВЕЛОСИПЕД» (12+)

01.30 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)

04.15 «КРИНИЦЫ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Славянский проект» (12+)
10.00, 01.30 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» 

(12+)
11.30 «Наши люди. Сергей Фалькин 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «СЕГОДНЯ 

НОВЫЙ АТТРАКЦИОН» (6+)
15.15, 20.30 «Сборная Союза. Сергей 

Литвинов» (12+)
19.00, 00.15 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш» (12+)
19.30 «Ru/By. Лайк обетованный 

(с субтитрами)» (12+)
19.45 «Ru/By. Соцсети против 

комплексов (с субтитрами)» 
(12+)

20.00, 01.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 18.00 «Праздник новогодней 
елки». Мультфильм (12+)

07.00, 05.00 «Двенадцать месяцев». 
Мультфильм (12+)

08.00 «БРОДЯЧИЙ АВТОБУС» (12+)
10.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

10.30, 17.30, 01.00 «Наши люди. 
Кирилл Коктыш» (12+)

11.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult (с субтитрами)» 
(12+)

11.30, 21.00 «НЕСЛУЧАЙНАЯ 
ВСТРЕЧА» (12+)

15.30 «БРОДЯЧИЙ АВТОБУС» (12+)
19.00 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)
19.30 «Новое PROчтение. Non/fiction 

международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная литература?! 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30, 04.30 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

01.30 «БРОДЯЧИЙ АВТОБУС» (12+)
03.45 «Славянский проект» (12+)

06.00, 17.45 «Снегурочка». 
Мультфильм (12+)

07.10, 05.00 «Ночь перед 
Рождеством». Мультфильм (12+)

08.00, 15.30, 01.30 «СЫНОВЬЯ 
УХОДЯТ В БОЙ» (12+)

10.00 «Сталинградская битва: 
«Генерал-штурм» против 
фельдмаршала по кличке 
Сатрап» (12+)

10.30 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

11.00 «Наши люди. Сергей Фалькин 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «НЕСЛУЧАЙНАЯ ВСТРЕЧА» 
(12+)

17.30 «Славянский проект» (12+)
19.00 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult  (с субтитрами)» 
(12+)

19.30 «Ru/By. Лайк обетованный 
(с субтитрами)» (12+)

19.45 «Ru/By. Соцсети против 
комплексов (с субтитрами)» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕСЛУЧАЙНАЯ ВСТРЕЧА» 

(12+)
01.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 
(12+)

04.00 «Беларусь. Главное» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 

(12+)
10.00, 01.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
10.30, 01.30 «Беларусь. Главное» 

(12+)
11.30 «Партнерство. Шестой форум 

регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «КАЗНИТЬ 

НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ» (12+)
15.15, 19.00 «Партнерство. 

Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 
(12+)

20.00 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

00.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 
(12+)

02.30 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» 

(6+)
11.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

11.30 «Партнерство. Форум регионов. 
Итоги сотрудничества России 
и Беларуси за 20 лет 
и перспективы развития 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ИЩУ 

ЧЕЛОВЕКА» (6+)
15.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 

(12+)
19.00, 02.30 «Минск - Москва. 

Пенсии без границ: как это 
действует в Евразийском 
Союзе?» (12+)

19.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 02.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30 «Партнерство. Шестой форум 
регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «ПЯТЕРКА 

ОТВАЖНЫХ» (12+)
11.00 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

11.30 «Минск - Москва. Пенсии без 
границ: как это действует 
в Евразийском Союзе?» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15 «ВАШ СЫН И БРАТ» 

(12+)
15.15 «Минск - Москва. Пенсии без 

границ: как это действует 
в Евразийском Союзе?» (12+)

19.00, 02.30 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш» (12+)

19.30 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 02.00 «Минск - Москва. 
Пенсии без границ: как это 
действует в Евразийском 
Союзе?» (12+)

20.30 «Партнерство. Форум регионов. 
Итоги сотрудничества России 
и Беларуси за 20 лет 
и перспективы развития 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

04.15 «ВАШ СЫН И БРАТ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «РАСКИДАННОЕ 

ГНЕЗДО» (12+)
11.00 «Наши люди. Франц Клинцевич 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Партнерство. Шестой форум 

регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕРА, 

НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00 «Минск - Москва. Пенсии без 
границ: как это действует 
в Евразийском Союзе?» (12+)

19.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

20.00, 02.30 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30, 02.00 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

СОВМЕСТНЫЙ РОССИЙСКО
БЕЛОРУССКИЙ ВЕНЧУРНЫЙ ФОНД: 
РИСКОВАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
В СТАРТАПЫ  БОЛЬШАЯ 
РУЛЕТКА ИЛИ ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ 
РОСТ ЭКОНОМИКИ? КАКИЕ 
МОЛОДЫЕ ПРОЕКТЫ ВСКОРЕ 
МОГУТ ВЫСТРЕЛИТЬ? И ЧТО 
МЕШАЕТ СТАТЬ НОМЕРОМ ОДИН 
В СФЕРЕ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ: 
УСТАРЕВШИЕ ЗАКОНЫ, ХАКЕРСКИЕ АТАКИ 
ИЛИ ЗАВЫШЕННОЕ САМОМНЕНИЕ?
СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ПАРТНЕРСТВО» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 31 ЯНВАРЯ В 20.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

3 февраля 4 февраля 5 февраля 6 февраля

30 января 31 января 1 февраля 2 февраля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

1.  НАЙТИ 
КРЕСТ БРАТА 
РЮРИКА

Один из древнейших рос-
сийских городов теперь пре-
вратился в небольшой по-
селок. Но дух исторических 
событий, кровавых битв и ве-
ликих правителей чувствуется 
здесь до сих пор. Селение на-
столько старинное, что даже 
летописи, в которых говори-
лось о его основании, были 
написаны тремя веками позже 
и лишь пересказывают леген-
ды, передававшиеся из уст 
в уста. Согласно им первым 
князем здесь был не кто иной, 
как младший брат призванно-
го на Русь Рюрика - Трувор. 
Правда, археологи так и не 

нашли на изборских раскоп-
ках предметов варяжского 
быта, но версия прижилась. 
Позже Екатерина II повеле-
ла отлить медаль с надписью 
«Трувор скончался в Изборске 
в 864 году», а место основа-
ния города стали называть 
Труворовым городищем.

Взобраться на этот крутой 
холм, который в былые вре-
мена штурмовали вражеские 
полчища - что-то вроде из-
борского аттракциона с при-
зом в конце. Только на самой 
вершине перед глазами пред-
стает главная достопримеча-
тельность городища - двухме-
тровый Труворов крест, под 
которым якобы и покоится 
князь.

2. ЗАЩИТИТЬ 
ЖЕЛЕЗНЫЙ ГОРОД

Темнушка, Рябиновка, Вышка, Луковка... На-
звания башен Изборской крепости не звучат пу-
гающе, но зубы об эти стены обломали многие. 
В XIII - XIV веках город оказался как раз на пути 
Ливонских рыцарей, и пришлось строить новую 
твердыню - каменную. Да такую мощную, что 
за две сотни лет она выдержала около десятка 
крупных осад и ни разу не оказалась повержен-
ной. Немецкий поэт Зухенварт даже назвал Из-

борск «железным городом». А в 1368 году немцы 
восемнадцать дней долбили его стенобитными 
орудиями, но ушли ни с чем.

К 1150-летию Изборска крепость отрестав-
рировали, и она предстала во всей красе. Са-
мый захватывающий вид открывается с башни 
Луковка, а наиболее таинственное место  - 
тайный ход из Колокольной башни к реке. Под-
коп длиной в сорок метров прорубили на глу-
бине больше пятнадцати метров еще в XVI 
веке.

4. ВОЙТИ 
В «РЕКУ ЖИЗНИ»

Еще древнее, чем стены Из-
борской крепости, Словенские 
ключи. Двенадцать источников 
бьют прямо из отвесной камен-
ной скалы. Зрелище само по 
себе любопытное, но еще инте-
реснее тайны, которые скрывает 
эта природная достопримеча-
тельность.

О целебных свойствах водицы 
ходят легенды. В ней и правда 
много полезных минералов. 
Местные советуют для укрепле-
ния здоровья испить по глотку 
из всех двенадцати источников. 

У каждого из них свое название, 
а все вместе это - «река жизни». 
Еще предлагают пройтись через 
поток босяком. Решится на это 
не каждый - вода ледяная в лю-
бую жару.

Также эти ключи умеют пред-
сказывать будущее. По леген-
де, если они пересохнут - быть 
большой беде. Можно не верить, 
но впервые, как говорят из-
борцы, источник иссяк в нача-
ле июня 1941 года и вернулся 
только весной 44-го. Второй раз 
высох в 2001 году, но совсем не-
надолго. Может, в тот раз про-
несло?

3.  СПУСТИТЬСЯ 
В ПЕЩЕРНЫЙ 
ХРАМ

В двадцати минутах езды 
от Изборска, в городке Пе-
черы, есть еще одно исто-
рическое место. Летопись 
упоминает, как в конце ХIV 
века местные охотники услы-
шали в глухом лесу прекрас-
ное пение из-под земли. Чуть 
позже один из крестьян под 
корнями поваленного им де-
рева увидел вход в пещеру, 
а над ним надпись: «Богом 
зданныя пещеры». Так якобы 
появился Псково-Печерский 
монастырь.

Невероятно, но за почти 
5,5 века монастырь ни разу 
не закрывался. Даже в совет-
ское время. Отчасти помог-
ло то, что в 20-е - 30-е годы 
он оказался на территории 
Эстонии. Кроме Псково-
Печерского тогда действо-
вала лишь еще одна оби-
тель  - Троице-Сергиева 
лавра. Главная достоприме-
чательность - удивительные 
пещерные храмы, которые в 
миг переносят на насколько 
столетий назад.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ИЗБОРСК

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � Расстояние от Москвы до Изборска - 730 км, путь на 

машине займет около 9 часов. От Минска - 510 км и 7 
часов дороги.

 � Из обеих столиц поездом можно доехать до Пскова 
(билет из Москвы - от 1,4 тысячи рублей, из Минска - от 
3 тысяч рублей). А оттуда на автобусе или маршрутке 
всего 30 км до Изборска.

 � Проживание в гостинице - от 1,4 тысячи рублей.

5. ПОГРУЗИТЬСЯ В СРЕДНЕВЕКОВЬЕ
Где еще так будет чувствоваться атмосфера бы-

лых веков, как не под стенами древней крепости? Изборск 
давно стал родиной масштабных исторических фестивалей. 
В самом начале июня у подножья Труворова городища воз-
никает лагерь «эпохи викингов». Это фестиваль раннес-
редневековой культуры «Исаборг». В шатрах под откры-
тым небом бытовая жизнь тех времен восстанавливается 
в мельчайших деталях. Воины, мастеровые, купцы... Гостям 
открывают секреты старинных ремесел: от лепки керамики 
и обработки кости до кузнечного дела 
и изготовления оружия.

В конце лета на смену «мирной 
жизни» прихо-
дит звон мечей. 
В августе поле 
у Городищенско-
го озера ежегод-
но принимает 
международный 
фестиваль военно-
исторической 
реконструкции 
« Же л е з н ы й 
град». Лагерь 
тут разбивают воины 
из десятков историче-
ских клубов России, Бе-
ларуси, Польши и При-
балтики. За турнирами 
наблюдают больше де-
сяти тысяч человек.
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Подготовил Антон ПИКУС.

На фестивале реконструкторов 
и настоящая леди может 
почувствовать себя рыцарем.

Словенские ключи шумят, 
как настоящий водопад.

Каменная крепость появилась 
здесь на целых сорок лет 
раньше, чем построили 
Московский Кремль.
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